
«Мистер сидр» 
отравил  
всю отрасль
Производители 
слабоалкогольных 
напитков ждут 
ужесточения контроля

Затронувшее несколько регио
нов отравление напитком «Мис
тер сидр», приведшее к леталь
ным исходам, вызвало серьезное 
беспокойство на рынке слабоал
когольных напитков в целом. Биз
нес опасается снятия моратория 
на проверки, ужесточения контр
оля, а также снижения продаж «на
стоящего сидра» изза негативно
го информационного фона. Часть 
участников рынка призывают ог
раничить проверки сегментом, 
где используется спирт, а дру
гие — к более масштабным мерам.

Массовое отравление напитком 
«Мистер сидр» может привести к сня-
тию моратория на проверки произво-
дителей и ужесточению контроля за 
оборотом слабоалкогольной продук-
ции, рассказали „Ъ“ участники рын-
ка. По словам одного из них, эти ри-
ски «серьезно тревожат бизнес». Тема 
вызвала беспокойство и в Росалко-
гольрегулировании (РАР), добавля-
ет другой собеседник „Ъ“ на потреби-
тельском рынке.

К вечеру 5 июня стало известно 
о массовом отравлении в Ульяновской, 
Самарской, Нижегородской областях 
и Удмуртии, вызванном, по предвари-
тельным данным, напитком «Мистер 
сидр», выпущенным ООО «Анди» в Са-
марской области. Несколько случаев 
закончились летальным исходом.

Как уточнил губернатор Ульянов-
ской области Алексей Русских, «Ми-
стер сидр» поставлялся в кегах объ-
емом 30 л и продавался на разлив. 
Власти региона рекомендовали бизне-
су приостановить реализацию сидра. 
Также господин Русских предложил 
руководителям муниципалитетов ор-
ганизовать профилактические рей-
ды по всем пунктам продажи алкого-
ля с привлечением сотрудников МВД.

РАР объявило о блокировке оборо-
та продукции ООО «Анди» на всей тер-
ритории страны. В Роспотребнадзоре 
сообщили „Ъ“, что принимают меры 
по выявлению и изъятию продукции 
из оборота. А Следственный комитет 
России заявил, что в рамках расследо-
вания уголовного дела задержан инди-
видуальный предприниматель из Са-
марской области (подробнее см. стр. 4).

Замглавы общественного сове-
та при Роспотребнадзоре, глава «Об-
щественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов сообщил, что 
цифровая маркировка пива и слабо-
алкогольных напитков в кегах, став-
шая обязательной с 1 апреля это-
го года, на напиток «Мистер сидр» 
 нанесена не была.
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Газ рвется из месторождений
Экспортные привилегии «Газпрома» оспаривает НОВАТЭК

НОВАТЭК использует проблемы 
« Газпрома» с отгрузками СПГпроекта 
« КриогазВысоцк» в Европу, чтобы вновь 
поднять вопрос отмены экспортной мо
нополии на газ. Глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон заявил, что нужно разрешать 
экспорт СПГ, даже если газ поставля
ется из транспортной системы «Газпро
ма», что сейчас запрещено. Это важно 
для нового масштабного проекта НОВА
ТЭКа «Мурманский СПГ». По данным „Ъ“, 
проблемы «Газпрома» с отгрузками выз
ваны иском немецкой Uniper, в резуль
тате которого арестованы счета «Газ
пром экспорта» в Люксембурге. Именно 
изза этого финская Gasum в апреле 
 могла прекратить забирать свои грузы 
с «КриогазВысоцка».

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон пред-
ложил изменить закон об экспорте природ-
ного газа, чтобы стимулировать производст-
во СПГ в РФ. «Сейчас экспорт газа в России 
разрешен компаниям, которые владеют 
месторождением, в лицензии которого за-
писано, что добытый газ будет направлен 
на производство СПГ. Сейчас надо будет де-
лать разрыв самих производств от месторо-
ждений»,— сказал господин Михельсон на 
площадке Центра строительства крупнотон-
нажных морских сооружений 5 июня в мур-
манской Белокаменке. В «Газпроме» идею Ле-
онида Михельсона не прокомментировали.

• Правом на экспорт СПГ в России облада-
ет только «Газпром», а также госкомпании, 
реализующие проекты по сжижению при-
родного газа с морских месторождений или 
в рамках СРП. НОВАТЭК может экспортиро-
вать СПГ только с месторождений, где в до-
бычной лицензии предусмотрено такое пра-
во, на  практике это участники на Ямале 
и  Гыдыне, не подключенные к единой системе 
газоснабжения (ЕСГ) «Газпрома».
В качестве примера Леонид Михельсон 

привел проект «Криогаз-Высоцк» (СП НОВА-
ТЭКа с Газпромбанком) на Балтийском море, 
который не привязан к конкретным месторо-
ждениям и получает газ из ЕСГ. По этому проек-
ту НОВАТЭК вынужден поставлять СПГ на экс-
порт через комиссионный договор с «Газпром 
экспортом». Однако, сообщил Леонид Михель-
сон, у «Газпром экспорта» возникли проблемы 
с прохождением оплаты за поставки СПГ, «что 
становится нашей проблемой». «Поэтому надо 
изменить закон, чтобы и такие производства 
имели право экспорта»,— пояснил он.

Мощность «Криогаз-Высоцка» невысока, 
всего 660 тыс. тонн СПГ в год. Но если закон 
изменят, НОВАТЭК сможет сам экспортиро-
вать СПГ с перспективного проекта «Мурман-
ский СПГ» на 20,4 млн тонн, газ для которого 
компания планирует поставлять через ЕСГ 
(см. „Ъ“ от 31 мая). Отсутствие права экспор-
та у НОВАТЭКа — одно из ключевых препят-
ствий для проекта.

О том, что финская Gasum перестала за-
бирать грузы с «Криогаз-Высоцка» по долгос-

рочному контракту с «Газпром экспортом», 
„Ъ“ писал 11 мая. Gasum в последний раз за-
бирала СПГ с «Криогаз-Высоцка» 4 апреля, 
с тех пор отгрузки так и не возобновились. 
Тогда стороны не комментировали причи-
ны прекращения поставок.

Как утверждают источники „Ъ“, проблема 
может быть вызвана судебным разбиратель-
ством, инициированным немецкой Uniper 
против «Газпром экспорта». Так, по данным 
„Ъ“, 7 ноября 2022 года окружной суд Гер-
мании в Вайдене вынес решение в пользу 
Uniper против «Газпром экспорта» о выпла-
те €150 млн. Стороны не стали комментиро-
вать суть иска.

Предположительно, это часть усилий 
Uniper по взысканию убытков из-за прекра-
щения поставок российского газа, которые 
в немецкой компании оценивали в десят-
ки миллиардов евро. В отчетности Uniper за 
2022 год говорится, что помимо иска в Сток-
гольмский арбитраж к «Газпрому» компа-
ния также обратилась в суды в Германии для 
принятия обеспечительных мер. По словам 
источников „Ъ“, Uniper не ограничилась Гер-

манией и арестовала средства на счетах «Газ-
пром экспорта» в люксембургском филиа-
ле Газпромбанка Bank GPB International S.A. 
В отчетности «Газпрома» за 2022 год судеб-
ные разбирательства с Uniper отдельно не 
упоминаются.

Действия Uniper, предположительно, со-
здали угрозу ареста счетов «Газпрома» в евро, 
из-за чего контрагенты компании теперь 
не могут безопасно платить в этой валюте, 
а рассчитываться в рублях Gasum не готова. 
Собеседники „Ъ“ говорят, что «Газпром» «ре-
шает проблему» с платежами Gasum и по-
ставки могут возобновиться. Платежи в евро 
компания получает только за СПГ, тогда как 
по трубопроводным поставкам они конвер-
тируются в рубли. Помимо «Криогаз-Высоц-
ка» у «Газпрома» есть СПГ-завод «Портовая 
СПГ», но последние грузы с площадки ухо-
дят в Турцию.

Независимый эксперт Александр Собко 
полагает, что актуальность частичной моно-
полии на экспорт СПГ для «Газпрома» уже не 
так критична, как раньше. С падением экс-
порта трубопроводного газа в ЕС пробле-
ма возможной конкуренции российского 
СПГ с сетевым газом по факту исчезла. А за-
воды СПГ на базе ЕСГ создадут новые точки 
 спроса на газ.

«Однако, если подобные проекты начнут 
развиваться, это актуализирует два аспек-
та газового рынка. Во-первых, встанет во-
прос справедливой отпускной цены на газ 
для сжижения с возможным развитием вну-
тренней биржевой торговли как ценового 
индикатора. Во-вторых, есть вопрос стоимо-
сти транспортировки газа от мест добычи до 
точки сжижения»,— уточняет эксперт.

Сергей Кондратьев из Института энер-
гетики и финансов полагает, что речь идет 
о новой попытке ограничить экспортную 
монополию «Газпрома», что может быть 
выгодно всем независимым производите-
лям газа, в том числе «Роснефти» и ЛУКОЙ-
Лу. «Среди возможных вариантов для кон-
сенсуса — вопрос об оплате подключения / 
расширения ГТС для поставок газа на такие 
СПГ-заводы и более высокие транспортные 
тарифы для такого газа»,— считает он. Ана-
литик добавляет, что подобная либерализа-
ция, если состоится, может привести к вы-
равниванию налоговых условий по размеру 
налога на добычу газа (у независимых про-
изводителей он существенно ниже), «ведь 
если нет привязки к конкретному месторо-
ждению, значит нет и необходимости предо-
ставлять льготы».

Татьяна Дятел
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Нефтекомпании  
отпустили на лето
Власти решили не сокращать  
субсидии до 1 сентября

Правительство согласовало сокращение 
выплат нефтекомпаниям по демпферу 
с 1 сентября, в результате чего они сокра
тятся на 50 млрд руб. в месяц. По словам 
собеседников „Ъ“, это уже не вызыва
ет сопротивления отрасли, однако обсу
ждение налогового законопроекта все 
еще продолжается. Ключевые разногла
сия связаны с планами Минфина сокра
тить максимальный дисконт Urals к Brent 
для расчета налогов до $20 за баррель. 
Изначально Минфин планировал уже 
в июле снизить выплаты по демпферу, 
но нефтяникам удалось получить отсроч
ку, поскольку корректировка механизма 
в период сезонного роста спроса на то
пливо могла ускорить повышение цен.

Правительство пока смогло согласовать 
только один ключевой элемент будущего 
повышения налоговой нагрузки на нефтя-
ную отрасль, которое первоначально должно 
было вступить в силу с июля. По словам собе-
седников „Ъ“, на совещании с участием Мин-
фина и нефтяных компаний под руководст-
вом вице-премьера РФ Александра Новака, 
которое прошло 2 июня, было сообщено, что 
скорректированный — урезанный вдвое — 
демпфер заработает с 1 сентября. В мае вы-
платы по демпферу в адрес нефтекомпаний 
составили более чем 100 млрд руб. По словам 
нескольких собеседников „Ъ“ в нефтекомпа-

ниях, вопрос по демпферу в ходе совещания 
был поднят представителем Минфина, со сто-
роны компаний не было возражений. Пока 
предполагается, что урезанный демпфер со-
хранится в таком виде год, после чего будет 
восстановлен. В Минфине не ответили „Ъ“.

За счет корректировки демпфера бюджет 
может сэкономить 50 млрд руб. в месяц. При 
этом, как сообщал „Ъ“ 2 мая, около 20 млрд 
руб. нефтяникам могут компенсировать за 
счет уменьшения НДПИ (через коэффициент 
КАБДТ в формуле НДПИ). В итоге нетто-эф-
фект для бюджета составит 30 млрд руб. в ме-
сяц, как и говорил в мае глава Минфина Ан-
тон Силуанов. 

Первоначально Минфин планировал 
в условиях существенного недополучения 
нефтегазовых доходов (см. материал на этой 
же стр.) повысить налоги на отрасль с июля, 
однако проект не был согласован в правитель-
стве, а то не успело внести его в Госдуму. По 
словам собеседников „Ъ“, в период высокого 
сезонного спроса существенные изменения 
по демпферу могли бы подтолкнуть оптовые 
цены на топливо вверх, а перенос на осень 
позволит этого не допустить. Власти РФ боль-
ше всего опасаются, что повышение оптовых 
цен на топливо заставит операторов АЗС по-
вышать цены на топливо. 
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Нефтеюани  
не торопятся с рынка
План их продаж расширен особенностями  
учета Минфином нефтегазовых доходов

В июне продажи Минфином валюты 
для финансирования дефицита бюджета 
не остановятся — расходование накопле
ний прошлых лет не только продолжится, 
но и ускорится почти вдвое. Банку России 
по поручению министерства придется 
продать в июне нефтеюаней на $918 млн, 
или на 3,6 млрд руб. в день (2 млрд руб. 
в мае). Формальная причина — «недо
бор» нефтегазовых доходов в мае и про
гноз его роста в июне. Надежды на то, 
что в июне доходы от продажи энергоре
сурсов превысят базовый уровень и Мин
фин вернется к накоплению резервов, не 
сбылись — и помешало этому не падение 
цен на нефть, а статистический эффект 
от неравномерного поступления в бюд
жет нефтяного налога на дополнительный 
доход, без которого нефтегазовые дохо
ды в мае выросли бы на 22,3%. Впрочем, 
с учетом будущего укрепления рубля от
каз Минфина уходить с валютного рынка 
позволит ему экономить резервы и под
держит стабильность курса.

Минфин в июне увеличит почти вдвое 
объем ежедневных продаж иностранной ва-
люты из резервов — за месяц Банк России по 
поручению ведомства должен продать ино-
странной валюты на 74,6 млрд руб. ($918 млн), 
дневные объемы продаж в рублевом экви-
валенте с 7 июня по 6 июля вырастут почти 

вдвое — до 3,6 млрд руб. (с 2 млрд руб. с 10 мая 
по 6 июня). Причина — формальное сокра-
щение нефтегазовых доходов бюджета в мае: 
по вчерашним данным Минфина, они упали 
против апреля на 11,9%, до 570,7 млрд руб., на 
30,6 млрд руб. сильнее ожиданий.

При этом еще в апреле Минфин предпола-
гал, что в мае до базового уровня ему не хватит 
лишь 8,1 млрд руб. (см. „Ъ“ от 5 мая), а ряд ана-
литиков допускал, что в июне нефтегазовые 
поступления превысят планку, рассчитанную 
из бюджетного правила с учетом поступлений 
предыдущих месяцев, и трата резервов сме-
нится их накоплением. Ежемесячные прода-
жи накопленных в прежние годы резервов до 
июня действительно снижались — в 1,8 раза 
в мае, в 1,5 раза в апреле и в 1,6 раза в марте. 
С начала года из ФНБ было продано юаней и зо-
лота почти на 450 млрд руб.— эти средства на-
правляются на покрытие «недостачи» нефте-
газовых доходов бюджета.

Переход к пополнению Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) в 2023 году, как со-
общал в середине апреля замглавы Минфи-
на Владимир Колычев, может произойти при 
«устойчивом» превышении ценами Urals отмет-
ки $60 за баррель. В мае, однако, средняя цена 
на нефть Urals упала до $53,34 за баррель — на 
9% к апрельским $58,63 и на 32% к маю 2022 года.

экономическая политика — с2

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 823

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Айрат Сакаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Александр Розанов, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург Обособленное подразделение в Санкт-Петербурге (812) 325 85 96;  
Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 6 июня 2023 №99   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 52,8

пункта составило значение композитного индекса PMI в зоне евро по итогам мая, следует из данных 
S&P Global. Индикатор оказался на минимуме за три месяца, но по-прежнему указывает на расширение дело-
вой активности (значение показателя превышает 50 пунктов). Значение индекса в секторе услуг снизилось 
по сравнению с апрелем до 55,1 пункта против 56,2 пунктов, спад же промышленного выпуска на фоне осла-
бления спроса оказался самым значительным с ноября — экспортные продажи сокращаются 15 месяцев 
подряд. Стоимость компонентов и сырья снизилась до минимума за 28 месяцев, а рост цен производителей 
оказался самым маленьким за два года — услуги остались фактически единственным драйвером инфляции.

МАКРОЭКОНОМИКА

ВВП РФ торопится 
к целевому прогнозу

Сводный индекс PMI России 
S&P Global («прокси» ВВП, включа-
ет промышленность и услуги) ос-
лаб до 54,4 пункта в мае (значения 
выше 50 означают рост деловой 
активности) с 55,1 пункта в апре-
ле. Напомним, в феврале пока-
затель сделал рывок до 53,1 пун-
кта с 49,7 пункта в январе, достиг 
56,8 пункта в марте и начал откаты-
ваться назад. Как и в апреле (см. 
„Ъ“ от 15 мая), причиной торможе-
ния композитного PMI в мае стало 
охлаждение в услугах. 

В то же время, по данным Рос-
стата, выпуск в базовых видах эко-
номической деятельности (добыча, 
обработка, энергетика, ЖКХ, АПК, 
строительство, транспорт, торгов-
ля и финансы) в апреле в годо-
вом выражении вырос на 5,5% по-
сле роста на 1,1% в марте впервые 
с марта 2022 года. Причины — низ-

кая база прошлого года и ускоре-
ние динамики промпроизводства 
и розничной торговли. «Выпуск ба-
зовых секторов — хороший прок-
си для ВВП»,— считают аналити-
ки Telegram-канала «Твердые циф-
ры». Если судить по динамике ком-
позитного PMI в соотношении с ди-
намикой годового ВВП (см. график) 
и торможению месячных приростов 
показателя (Минэкономики счита-
ет, что в апреле к марту с исключе-
нием сезонности он вырос на 0,2% 
после роста на 1,1% месяцем ра-
нее), шансы скорого охлаждения 
роста велики. «Хорошо бы иметь 
независимый индикатор, который 
исторически лучше „бьется“ с ВВП, 
но не уверен, что такой, кроме PMI, 
есть»,— отмечает в свою очередь 
Александр Исаков из Bloomberg 
Economics.

В годовом же выражении ВВП 
в апреле действительно стал выше 
уровня прошлого года на 3,3% про-
тив спада на 0,7% в марте 2023 
года на фоне низкой базы. При 
этом за январь—апрель 2023 года 
спад ВВП, по оценке Минэкономи-
ки, замедлился до 0,6% (целевой 
годовой прогноз ведомства — рост 
экономики в 1,2%). Аналитики, ко-
торых опрашивает Банк России, 
в июне тоже улучшили свой консен-
сус-прогноз роста ВВП на 2023 год 
до 0,8% с минус 0,1% месяцем ра-
нее, да и сам регулятор пересмо-
трел свой прогноз по ВВП вверх до 
плюс 0,5–2,5%. 

Актуальные же консенсус-про-
гнозы на 2024–2025 годы пример-
но совпадают с апрельскими, фик-
сируют в ЦБ: по ним ВВП в 2024 
году будет на 0,1% выше уров-
ня 2021 года, а в 2025 году к 2021 
году рост составит 1,6% (в апрель-
ском опросе — 0,8%). Оценка дол-
госрочных темпов роста ВВП неиз-
менна — 1,5%, что соответствует 
потенциалу российской экономики.

Артем Чугунов

PMI в странах зоны евро
(пункты)
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В 2022 году экономический ущерб РФ 
от СOVID-19 составил более 1,6 трлн 
руб., или почти 1% ВВП страны. Эта циф-
ра включает как медицинские расходы, 
так и потери экономики из-за болезней 
и смертей работников. По итогам года ко-
ронавирус оказался самым «дорогим» за-
болеванием среди инфекционных болез-
ней, «стоимость» которых для экономи-
ки рассчитывает Роспотребнадзор. Для 
сравнения, экономический ущерб от всех 
остальных болезней, исключая хрониче-
ские, составил около 1,4 трлн руб. Нако-
пленные же экономические потери РФ 
с начала пандемии в 2020 году служба 
оценила минимум в 3,6 трлн руб.

Экономический ущерб РФ от пандемии ко-
ронавируса в 2020–2022 годах составил свы-
ше 3,6 трлн руб., следует из доклада Роспотреб-
надзора «О состоянии санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия населения в РФ в 2022 
году». Показатель в разы превышает общий 
ущерб от остальных инфекционных заболева-
ний за тот же период. Как следует из доклада, со-
гласно методике Роспотребнадзора, экономи-
ческий ущерб от заболевания состоит из двух 
составляющих — это прямые медицинские 
расходы (траты на медобслуживание пациен-
тов во время заболевания) и непрямые потери 
экономики (от выбытия пациента из трудовых 
отношений на время болезни и в связи со смер-
тью в трудоспособном возрасте).

Как отмечается в докладе, по итогам 2022 
года прямые медицинские расходы на лече-
ние COVID-19 могли составить от 760 млрд 
до 1,35 трлн руб. Первую сумму насчитали 
в ФБУН «ЦНИИ эпидемиологии» Роспотреб-
надзора — она учитывает не только абсолют-
ное число случаев COVID-19, но и их распре-

деление по степеням тяжести и разную сто-
имость лечения. Вторая оценка — данные Фе-
дерального фонда обязательного медицин-
ского страхования о средней стоимости одно-
го законченного случая COVID-19. Называя эти 
цифры «значениями одного порядка», Роспо-
требнадзор предлагает «среднюю оценку» пря-
мых медицинских расходов в 1,1 трлн руб. Что 
касается непрямых экономических потерь, то, 
как отмечает Роспотребнадзор, ведомство мо-
жет оценить только потери лет жизни в случае 
смерти в трудоспособном возрасте, и этот пока-
затель дает оценку не менее чем в 0,5 трлн руб. 

Рассчитать потери рабочего времени во время 
заболевания ведомство не может из-за недо-
статочного объема опубликованных данных. 
Таким образом, в 2022 году экономические по-
тери РФ из-за коронавируса составили по ниж-
ней планке 1,6 трлн руб., или около 1% ВВП. 
Таким образом, по данным Роспотребнадзора, 
ущерб от ковида в 2022 году превысил анало-
гичный показатель для 36 инфекционных за-
болеваний, в числе которых ВИЧ, гепатит С, ту-
беркулез и грипп. В сумме прямые и непря-
мые экономические потери от этих заболева-
ний составили 1,4 трлн руб. Наибольшая доля 

расходов пришлась на инфекции верхних ды-
хательных путей (935 млрд руб.), наимень-
шая — на брюшной тиф (839 млн руб.). 

Ранее Роспотребнадзор давал оценку эко-
номических потерь страны из-за пандемии 
коронавируса и по итогам 2020 года — около 
1 трлн руб. (также около 1% ВВП в 2020 году). 
Хотя ведомство не публиковало отчет с оценка-
ми за 2021 год, можно предположить, что объ-
ем экономического ущерба за этот период бли-
же к оценкам 2022 года: заболеваемость более 
тяжелыми формами коронавируса в 2021 году 
была выше, чем в 2022 году, что должно было 
увеличивать объем расходов на лечение, одна-
ко основные расходы на медицинскую инфра-
структуру пришлись на 2020 год.

Как отмечает старший преподаватель де-
партамента мировой экономики факульте-
та мировой экономики и мировой политики 
Высшей школы экономики Ксения Бондарен-
ко, оценку Роспотребнадзора можно считать 
минимальной, так как при расчете непрямых 
потерь также необходимо учитывать и сниже-
ние объема потребления заболевшим, и по-
следствия его болезни в виде инвалидности. 
Отметим, что сопоставимых данных для миро-
вой экономики пока еще нет — учет экономи-
ческих потерь по схожей формуле не входит 
в перечень индикаторов Всемирного банка 
или Международного валютного фонда (МВФ). 
В то же время если речь идет о потерях в при-
росте экономики, то они, по мнению МВФ, 
к концу 2024 года составят около $13,8 трлн.

Анастасия Мануйлова

Кашляли на триллионы
С 2020 года пандемия коронавируса обошлась экономике РФ более чем в 3,6 трлн рублей

При этом детальная разбивка данных, опу-
бликованная Минфином, свидетельствует о том, 
что, несмотря на снижение цен, в действительно-
сти фактические поступления в бюджет от нефти 
и газа не падали, а росли — на 22,3% к данным 
апреля, вероятно — за счет роста объемов до-
бычи и поставок (с 2022 года правительство за-
крыло публикацию детальных данных о внеш-
ней торговле, но иные объяснения росту сборов 
пошлин при падении цен на нефть вряд ли воз-
можны). Так, поступления налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) в мае по сравнению 
с апрелем выросли на 17,4%, или 104,4 млрд руб., 
экспортной пошлины — на 15,8%, или 9 млрд 

руб. Только пошлина и НДПИ на нефть и газо-
вый конденсат принесли бюджету 617,7 млрд 
руб., что на 24,1% выше уровня апреля. Снижал-
ся (лишь на 4%) только объем поступлений от экс-
портной пошлины и НДПИ на газ (до 144,9 млрд 
руб.). Колебания объемов поддержки нефтя-
ной отрасли менялись незначительно — суб-
сидии нефтепереработчикам в мае подросли 
(до 91 млрд руб. с 79,3 млрд руб. в апреле), а вы-
платы нефтекомпаниям по демпферу — слегка 
сократились (до 103,5 млрд руб. со 107,2 млрд руб. 
соответственно) — и на итоговый показатель 
влияли слабо; более заметные изменения проя-
вятся в этой сфере ближе к осени (см. с. 1).

В итоге «снижение» нефтегазовых доходов 
оказалось практически полностью обеспече-

но особенностями учета поступлений нало-
га на дополнительный доход (НДД), который 
уплачивается в квартальном графике. После 
объемных поступлений в апреле они сократи-
лись в мае на 180 млрд руб., до 5,4 млрд руб., 
и этот провал с избытком компенсировал рост 
доходов от экспорта углеводородов и НДПИ. 
При этом сам Минфин в комментариях к дан-
ным отмечает, что «прогнозный и базовый объ-
ем поступлений НДД равномерно распределя-
ется в текущем квартале на каждый месяц со-
ответствующего квартала» — а майская циф-
ра поступлений НДД в 5,4 млрд руб. не может 
быть ни прогнозной, ни базовой; вероятно, 
она будет пересмотрена позднее — вчера Мин-
фин на запрос „Ъ“ не ответил.

Из-за падения цены Urals выросли и оцен-
ки Минфином недополученных нефтегазо-
вых доходов в июне — до 44 млрд руб. В со-
вокупности с майскими «статистическими» 
потерями в 30,6 млрд руб. это и создает необ-
ходимость конвертации в рубли в июне ре-
зервов на 74,6 млрд руб. Это, отметим, позво-
лит Минфину продолжить продажи валюты 
из ФНБ по сравнительно высокому курсу — 
что с учетом ожидаемого укрепления рубля 
до конца года даст министерству возмож-
ность эффективнее тратить резервы для фи-
нансирования бюджетного дефицита, одно-
временно наполняя ликвидностью валют-
ный рынок.

Олег Сапожков

Нефтеюани не торопятся с рынка

Конкуренция за тесное сотрудничество 
с Казахстаном между РФ и Евросоюзом 
усиливается. В свежем исследовании бу-
дущих транспортных связей с Централь-
ной Азией Европейский банк реконструк-
ции и развития назвал «Центральную тран-
скаспийскую сеть», проходящую через 
территорию Южного Казахстана, наибо-
лее перспективной для интеграции с Тран-
съевропейской транспортной сетью. Го-
товность к совместной работе с «европей-
скими партнерами» подтвердил на про-
шлой неделе и президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев. Несмотря на жела-
ние Евросоюза вкладываться в альтерна-
тивные конфигурации транспортных кори-
доров Китай—ЕС, считать вопрос решен-
ным рано: РФ параллельно работает над 
развитием этого же направления, осва-
ивая «транзитный потенциал» Северного 
морского пути. Какой из маршрутов ока-
жется предпочтительнее для Китая, бу-
дет зависеть, вероятно, в большей степе-
ни не от политических, а от экономических 
факторов.

Казахстан, как следует из последних заявле-
ний президента республики Касым-Жомарта 
Токаева, готов к совместной с ЕС работе по ин-
теграции Транскаспийского международного 
транспортного маршрута с Трансъевропейской 
транспортной сетью. Выступая в конце про-
шлой недели на саммите «Центральная Азия — 
Европейский союз», господин Токаев сослался 

на доклад Европейского банка об устойчивых 
транспортных связях между Европой и Цен-
тральной Азией. Отметим, что полностью до-
клад будет опубликован в конце июня, пока 
же доступно краткое изложение исследова-
ния. Опубликованный документ подтвержда-
ет тезис, который „Ъ“ летом прошлого года об-
суждал с несколькими чиновниками ЕЭК: речь 
тогда шла о том, что Казахстан в ближайшем бу-
дущем станет ареной конкуренции проектов, 
ориентированных на приток западных инве-
стиций, в том числе в части реализации транс-
портных коридоров Западный Китай—ЕС в об-
ход России (см. „Ъ“ от 6 июля 2022 года).

В своем исследовании Европейский банк 
признает «Центральную транскаспийскую 
сеть» (Транскаспийский международный 
транспортный маршрут (ТМТМ), который так-
же называют «Средним коридором») наиболее 
устойчивым вариантом для развития логисти-
ки между Китаем и ЕС. Напомним, ТМТМ про-
легает через Китай, Казахстан, акваторию Ка-
спийского моря, Азербайджан, Грузию, Тур-
цию и страны Европы. По предварительным 
оценкам, для значительного улучшения марш-
рута, который в перспективе может обеспе-
чить бесперебойные поставки, потребуются 
инвестиции в размер €18,5 млрд. Значитель-
ную часть вложений готов взять на себя Евро-
союз. Средства, как уточняется в докладе ЕБРР, 
нужны в том числе для восстановления и мо-
дернизации железнодорожных и автомобиль-
ных коридоров, увеличения пропускной спо-

собности портов и улучшения инфраструкту-
ры на границах. Инвестиции и политические 
решения стран—участниц маршрута понадо-
бятся в части упрощения и унификации пра-
вил торговли, либерализации рынков и усо-
вершенствования тарифного регулирова-
ния — детально эти вопросы будут описаны 
в полном докладе ЕБРР.

Отметим, для Казахстана развитие ТМТМ 
важно и в контексте диверсификации экспорт-
ных поставок нефти, 80% которых сейчас при-
ходится на контролируемый Россией Каспий-
ский трубопроводный консорциум (КТК). На-
помним, искать альтернативные КТК марш-
руты Астана начала после того, как в прошлом 
году поставки через него несколько раз оста-
навливались из-за ремонтов в Новороссийске 
(см. „Ъ“ от 23 августа и 1 ноября 2022 года). Сни-
жение роли России в поставках нефти из Ка-
захстана выгодно и Евросоюзу, который пря-
мо указывает на необходимость этого в усло-
виях общей политической неопределенно-
сти. Баланс поставок через КТК и альтернатив-
ные маршруты будет, по всей видимости, зави-
сеть от объема европейских инвестиций. Они 
же могут иметь для Казахстана политические 
последствия при сотрудничестве с Россией, 
в том числе через ЕАЭС.

Кроме того, расширением ТМТМ Астана вов-
лекается в конкуренцию с Москвой за транс-
портный коридор Китай—ЕС. Напомним, 
Россия, также заинтересованная в том, чтобы 
он проходил через ее территорию, планирует 

развивать для этих целей Северный морской 
путь. О серьезности намерений может свиде-
тельствовать обсуждение этой темы на высшем 
уровне: в марте президент России Владимир 
Путин на переговорах с председателем КНР 
Си Цзиньпином указывал, что «формирование 
железнодорожных и автомобильных коридо-
ров в направлении Китай—Европа и обратно 
через российскую территорию» при совершен-
ствовании транспортно-логистической инфра-
структуры Севморпути в целом остается для 
Москвы «безусловным приоритетом».

Несмотря на исследование Европейского 
банка и другие заявления европейской сторо-
ны, говорить о том, что выбор приоритетного 
коридора поставок сделан, рано. Ситуация ос-
ложняется тем, что ЕС в ближайшем будущем, 
вероятно, предстоит решить вопрос о сниже-
нии зависимости развитых стран от торгов-
ли с Китаем (подробнее см. „Ъ“ от 15 мая). От-
метим, в 2022 году Китай, как следует из дан-
ных таможенной статистики страны, продал 
Евросоюзу больше, чем купил у него: экспорт 
по итогам 2022 года составил $562 млрд, им-
порт — $285,4 млрд. Неясна остается и пози-
ция самого Китая, для которого, впрочем, во-
прос выбора маршрута может быть увязан 
в большей степени с экономическими, чем по-
литическими факторами, поскольку для нара-
щивания товарооборота выбор, вероятно, бу-
дет сделан в пользу более дешевого и эффек-
тивного варианта.

Кристина Боровикова

Борьба транспортных коридоров
ЕС обсуждает с Казахстаном торговлю с Китаем в обход РФ

ДИНАМИКА КОМПОЗИТНОГО ИНДЕКСА 
PMI И ВВП РОССИИ

PMI
(больше 50 = рост 
деловой активности)

ВВП
(% в годовом
 выражении)

ИСТОЧНИКИ: S&P GLOBAL, РОССТАТ.
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Депутаты Госдумы от «Единой России» по-
лучили очередные партийные рекоменда-
ции по работе с избирателями во время ре-
гиональной недели. Помимо ставших уже 
традиционными тем специальной воен-
ной операции (СВО) на Украине и реализа-
ции народной программы (партия работа-
ет над этим, несмотря на внешнее давле-
ние и необходимость решать задачи на но-
вых территориях), в документе нашли отра-
жение итоги партийных праймериз. Парла-
ментариям предлагается поздравить лиде-
ров голосования и подбодрить тех, кто побе-
дить не смог. Наконец, единороссам сове-
туют напомнить избирателям о прошедшем 
1 июня Дне защиты детей и отметить вместе 
с ними предстоящий 12 июня День России.

Депутаты фракции «Единая Россия» (ЕР) 
в Госдуме перед каждой региональной неделей 
получают партийные рекомендации по темам 
для общения с избирателями. „Ъ“ ознакомился 
с материалами, подготовленными для нынеш-
ней региональной недели, которая продлится 
до 11 июня. Единороссам вновь предлагается 
общаться с народом в рамках таких «смысло-
вых линий», как поддержка семей военнослу-
жащих, обеспечение всем необходимым уча-
ствующих в спецоперации земляков, реализа-
ция народной программы партии. Депутаты, 
следуя советам партии, в очередной раз напом-
нят избирателям про объединяющее чувство 
патриотизма и актуальность лозунга времен 
Великой Отечественной войны «Все для фрон-
та, все для победы». Единороссы подробно рас-
скажут жителям регионов о мерах поддержки 
участников СВО, принятых на федеральном 
уровне (денежное довольствие, кредитные ка-
никулы, различные льготы и т. д.). Партийцам 
советуют, рассказывая о народной программе 
ЕР, подчеркивать, что ее реализация происхо-
дит вопреки внешнему давлению. И даже не-
смотря на то, что партия «направила силы на 
помощь новым территориям и фактически на-
чала работать на два фронта», народная про-
грамма остается главным приоритетом партии. 
Депутатам рекомендуется сосредоточить вни-
мание на газификации, строительстве детских 

садов, капитальном ремонте школ и студенче-
ских общежитий, «которые стали возможными 
благодаря народной программе и поправкам 
в бюджет от „Единой России“».

На прошлой неделе единороссы подвели 
итоги предварительного голосования (прош-
ло с 22 по 28 мая), что не могло не найти отра-
жения в рекомендациях для депутатов. Им со-
ветуют не только поздравлять победителей, но 
и подбадривать проигравших, донося до них 
мысль, что они кадровый резерв и идеологи-
ческая опора партии. А победителям помимо 
поздравлений нужно будет рассказать о нюан-
сах и сложностях предстоящей избирательной 
кампании. Также депутаты на встрече с участ-
никами предварительного голосования расска-
жут о том, что праймериз окончательно закре-
пились в российской политической системе, 
каждый год растет число не только кандидатов, 
но и избирателей. При этом «из года в год фик-
сируется все меньшее число сообщений о на-
рушениях, больше нет скандалов, связанных 
с результатами голосования». Депутатам пред-
лагают рассказать о главном кадровом прин-
ципе ЕР: «в политику должны приходить новые 
люди, „незабронзовевшие“, с горящими глаза-
ми и пониманием, как они хотят изменить мир 
вокруг себя, улучшить жизнь людей». На этот 
раз среди победителей праймериз — 51 участ-
ник СВО, а также много тех, кто связан с гума-
нитарной работой партии.

Что касается предстоящего 12 июня Дня Рос-
сии, единороссам советуют рассказывать из-
бирателям, что он появился больше 30 лет на-
зад «как точка отсчета начала новой истории 
страны» (праздник посвящен принятию Декла-
рации о независимости РСФСР 12 июня 1990 
года). «В условиях непрекращающегося внеш-
него давления на страну День России получил 
дополнительную актуальность как символ гор-
дости за свою страну, которая единственной 
на планете бросила открытый вызов неспра-
ведливому мироустройству во главе с гегемо-
ном,— говорится в рекомендациях.— Сегод-
няшняя Россия — это страна, которая готова бо-
роться за свои принципы справедливого миро-
порядка. Россия остается самобытной, успеш-

ной и суверенной страной. Все попытки внеш-
них сил ослабить нашу страну имеют обратный 
эффект». Предполагается, что депутаты поуча-
ствуют в традиционных региональных партий-
ных мероприятиях по случаю этого праздника: 
приемах, вручении наград и паспортов моло-
дым гражданам, поздравлениях новорожден-
ных в этот день и т. д. 

День России еще только предстоит, а День за-
щиты детей уже был 1 июня, но его тоже нуж-
но отметить, хоть и с опозданием, считают в ЕР. 
По этому случаю депутатам от партии власти 
советуют провести приемы граждан по вопро-
сам материнства и детства на площадках реги-
ональных и местных общественных прием-
ных. Парламентариям напоминают о важности 
обратной связи с гражданами, которая позво-
ляет партии получить необходимую информа-
цию «с земли». Тем более забота о семье, защи-
та материнства и детства — «ключевое направ-
ление социально-экономической политики го-
сударства и народной программы партии», под-
черкивается в рекомендациях. Информацию 
по итогам общения с избирателями единорос-
сам советуют разместить в социальных сетях.

Источник в руководстве партии дополняет, 
что работа с участниками праймериз — это дей-
ствительно одна из важных задач для едино-
россов: «Эти люди уже погрузились в нашу дея-
тельность. И теперь важно не терять их, это наш 
актив. Мы будем привлекать их и к формирова-
нию предвыборных программ, к работе в рам-
ках партийных проектов. Кто-то из них может 
стать помощниками наших будущих депута-
тов». Что касается Дня защиты детей, то источ-
ник поясняет, что региональная неделя всегда 
подразумевает какие-то тематические приемы 
граждан: «А социальная политика и конкретно 
вопросы материнства и детства — это одна из 
ключевых тем для партии. Поэтому мы и реши-
ли посвятить им серию наших приемов».

Ксения Веретенникова

Поздравить победителей 
и подбодрить проигравших
Депутатам от «Единой России» рекомендовано  
напомнить избирателям, что празднуется 12 июня

Верховный суд разъяснит, как заре-
гистрироваться кандидатом на выбо-
рах из СИЗО, какие документы нуж-
ны, чтобы подтвердить отказ от ино-
странного гражданства и право не-
законно снятого с выборов кандида-
та на возмещение вреда. Высшая су-
дебная инстанция завершает работу 
над постановлением пленума, в ко-
тором даст ответы на эти и другие 
вопросы, возникающие при рассмо-
трении избирательных споров. Экс-
перты, впрочем, отмечают, что доку-
мент не предполагает революцион-
ных изменений, в большинстве слу-
чаев обобщая уже принятые судами 
решения и труднореализуемые на 
практике рекомендации.

Верховный суд (ВС) подготовил разъ-
яснения по вопросам, возникающим 
при рассмотрении избирательных спо-
ров. Председатель суда Вячеслав Лебедев 
анонсировал их еще в феврале, на сове-
щании по итогам прошлого года. В итоге 
получился исчерпывающий проект до-
кумента объемом более 70 листов, с ко-
торым удалось ознакомиться „Ъ“. Отча-
сти он повторяет позиции, сформули-
рованные ВС еще в 2011 году, когда тот 
в последний раз обращался к этой теме. 
Но разъяснения стали подробнее, появи-
лось и новые положения.

Например, ВС решил уточнить, что 
правом на обращение в суд с иском о за-
щите избирательных прав обладает не 
только избирательная комиссия (на осно-
вании принятого решения), но и ее пред-
седатель — «в силу занимаемой должно-
сти». Впрочем, вопрос пока остается дис-
куссионным — некоторые абзацы дают-
ся в нескольких вариантах, а в одной из 
предлагаемых версий текста такой пункт 
отсутствует. Зато в другой дополнитель-
но уточняется, что председатель комис-
сии вправе представлять ее интересы 
в суде без соответствующей доверенно-
сти и документов, подтверждающих его 
статус. При этом ему не требуется высшее 
юридическое образование — в отличие 
от других членов избиркома, которые 
должны для такого случая иметь и дове-
ренность, и юридическое образование.

Также пока обсуждается вопрос, сле-
дует ли считать нарушением отклонение 
от установленного количества строк на 
подписном листе. В одном из вариантов 
уточняется, что это само по себе не явля-
ется основанием для признания недейст-
вительными всех подписей. В другом же 
говорится, что такое нарушение исклю-
чает прочтение листа машиночитаемым 
способом, нарушает равенство кандида-
тов и влечет выбраковку всех автографов 
избирателей. Нет пока у суда окончатель-
ной позиции и по вопросу о том, следует 
ли снимать с выборов за использование 
в агитационных материалах шрифтов без 
специальной лицензии.

Многие разъяснения связаны с по-
следними изменениями в законодатель-
стве. Например, в связи с появлением 
многодневного голосования пришлось 
разъяснять, что срок для обращения 
в суд с иском о снятии кандидата отсчи-
тывается от первого дня голосования, 
а не от последнего. ВС также напомина-
ет, что вместо арестованного кандидата 
документы на регистрацию может по-
дать его адвокат, однако подпись и заяв-
ление такого гражданина должны быть 
заверены нотариально.

Целая глава посвящена ограничениям 
пассивного избирательного права — на-
пример, уточняется, что факт прекраще-
ния гражданства иностранного государ-
ства должен быть подтвержден соответ-
ствующим документом, выданным упол-
номоченным органом этого государства, 
и направлением соответствующего уве-
домления в МВД. Просто инициировать 
процедуру выхода из гражданства ино-
странного государства для регистрации 
в качестве кандидата недостаточно.

Также ВС намерен разъяснить, что 
под причастностью к деятельности экс-
тремистской организации следует по-
нимать как выражение поддержки та-

кой деятельности высказываниями, так 
и другими действиями — например, 
предоставление денежных средств, ор-
ганизационно-методическая, консульта-
тивная или иная помощь, участие в от-
дельных мероприятиях объединения. 
В документе поясняется, что в суде для 
такого случая могут быть представле-
ны любые доказательства: скриншот со 
страницы в социальной сети, запись пу-
бличного выступления в поддержку дея-
тельности объединения, судебные акты 
и другие. Такие действия влекут право-
вые последствия, даже если они име-
ли место до дня вступления в законную 
силу решения суда о ликвидации или за-
прете деятельности террористической 
или экстремистской организации, на-
стаивает ВС.

В проекте постановления уточняется, 
что слово «нет» вместо слова «отсутствует» 
в разделе, посвященном зарубежной не-
движимости кандидата, в его заявлении 
о согласии баллотироваться не препятст-
вует регистрации, ведь оба имеют одина-
ковый смысл. А вот прочерк не допуска-
ется, так как запись «предполагает имен-
но словесное выражение наличия или 
отсутствия такого имущества». Не долж-
ны отказывать в регистрации из-за не-
достоверных сведений об образовании, 
месте работы или занимаемой должно-
сти. А вот расхождение сведений в под-
писном листе с официальными справка-
ми — основание для признания подписи 
недействительной: в проекте постанов-
ления подчеркивается «презумпция до-
стоверности» сведений, которые содер-
жатся в официальных справках. Впро-
чем, это не исключает возможности их 
оспаривания, добавляет ВС.

Если отказ в регистрации кандидата 
или списка был впоследствии признан 
незаконным, речь может идти и об от-
мене выборов, напоминает Верховный 
суд. Впрочем, добавляет он, на основа-
нии критерия соразмерности суд впра-
ве признать невозможным проведение 
повторных выборов в целях восстанов-
ления пассивного избирательного пра-
ва. В этом случае за кандидатом может 
быть признано право на использование 
других компенсаторных механизмов, 
например, возмещение вреда.

Эксперты говорят, что пока такое воз-
мещение — из области фантастики. Дей-
ствующее законодательство не предус-
матривает соответствующей процеду-
ры, отмечает электоральный юрист Ро-
ман Смирнов. В основном же разъясне-
ния ВС просто обобщают уже сложив-
шуюся практику: например, известны 
случаи снятия с регистрации за наруше-
ние авторских прав, и грамотный элек-
торальный юрист обязательно запасет-
ся договором на использование шриф-
тов. У председателей, по словам госпо-
дина Смирнова, тоже не возникает про-
блем с участием в судах — «рутиниза-
ция» практики нужна, скорее, для того, 
чтобы суды могли принимать решения 
максимально быстро; это важно с учетом 
сокращенных сроков в избирательных 
процессах.

Другие юристы также не видят в про-
екте постановления революции. Разъяс-
нение не облегчит процедуру регистра-
ции для следственно арестованных: но-
тариусу в СИЗО попасть трудно, а руково-
дитель учреждения, который также име-
ет право заверять документы, по понят-
ным причинам не стремится помогать, 
отмечает, в частности, электоральный 
юрист Антон Рудаков.

Его коллега по избирательной юри-
спруденции Алексей Рыбин и вовсе счи-
тает, что ВС развивает «антикандидат-
ский» подход, который ассоциируется 
с предельно критическим отношением 
к оппозиционным кандидатам, которые 
сегодня фактически лишены права на 
ошибку. Этот невидимый барьер трудно 
преодолеть даже при наличии квалифи-
цированного юридического советника, 
говорит эксперт, и время для смягчения 
этого вектора, видимо, еще не пришло.

Анастасия Корня

Презумпция 
достоверности
Верховный суд готовится  
к рассмотрению споров,  
связанных с выборами

Избирательная комиссия Новосибирской 
области с третьей попытки зарегистриро-
вала инициативную группу по проведению 
референдума о восстановлении в регио-
не прямых выборов глав муниципалитетов. 
Теперь областному заксобранию предсто-
ит оценить законность выносимого на пле-
бисцит вопроса, а самим активистам — со-
брать почти 22 тыс. подписей в его поддер-
жку. Однако шансы на то, что референдум 
все же состоится, малы, считает эксперт.

Очередное ходатайство о регистрации ини-
циативной группы было рассмотрено избира-
тельной комиссией на заседании 5 июня. Ра-
нее она дважды отклоняла документы, ссыла-
ясь на ошибки: 5 мая у нее возникли претен-
зии к составу участников, а 17 мая — к расхо-
ждению предоставленных ими данных с базой 
МВД. «Коллеги, это была третья попытка. Дей-
ствительно, документы оформлены надлежа-
щим образом»,— констатировала в понедель-
ник председатель комиссии Ольга Благо.

Напомним, прямые выборы мэров боль-
шинства муниципалитетов Новосибирской об-
ласти были отменены еще в 2015 году, а в фев-
рале 2023 года заксобрание покончило с остав-
шимися к тому времени исключениями — вы-
борами в Новосибирске и наукограде Кольцо-
во. 26 апреля горсовет областного центра внес 
соответствующие изменения в устав муници-
палитета.

Как сообщал „Ъ“, о планах провести област-
ной референдум по возвращению прямых вы-
боров еще в марте заявил независимый депу-
тат горсовета Антон Картавин. Первое собра-
ние инициативной группы из 20 человек состо-
ялось 23 апреля, а на следующий день област-
ной избирком получил ее ходатайство о реги-
страции. Вопрос референдума был сформули-
рован следующим образом: «Поддерживаете ли 
вы необходимость принятия нормативно-пра-
вового акта… который вносит следующие из-
менения…: „Глава муниципального образова-
ния Новосибирской области, наделенного ста-
тусом муниципального района, муниципаль-
ного округа или городского округа, избирается 
только на муниципальных выборах на основе 
всеобщего равного и прямого избирательного 
права при тайном голосовании?“».

Как пояснила госпожа Благо, в течение 15 
дней решение комиссии будет направлено 
в заксобрание, после чего областной парла-
мент должен проверить вопрос на соответст-
вие федеральному закону. В случае успеха ини-
циативная группа приступит к сбору подпи-
сей, которые также будут проверены избирко-
мом на достоверность. И только после этого ко-
миссия назначит дату плебисцита.

Согласно региональному закону о референ-
думе, его инициаторам необходимо за 30 дней 
собрать подписи 1% избирателей области. На 
1 января 2023 года в регионе насчитывалось 

2,17 млн избирателей. Таким образом, инициа-
тивной группе предстоит собрать 21,7 тыс. под-
писей. «Сейчас будем общаться с волонтерами, 
обучать их сбору. У нас уже более сотни записа-
лось во всех районах»,— рассказал „Ъ“ Антон 
Картавин. По его словам, инициативная груп-
па направила письма с просьбой о поддержке 
всем муниципальным депутатам области и по-
лучила уже около 60 положительных откликов.

Впрочем, за последнее десятилетие в Новоси-
бирской области был целый ряд попыток про-
вести референдум (об отмене капитального ре-
монта, о выделении бесплатных земельных 
участков, о строительстве платного автомобиль-
ного моста через Обь, об избрании глав муници-
палитетов на прямых выборах и отзыве мэра), 
но ни одна из них не увенчалась успехом.

Новосибирский политолог и депутат горсо-
вета Игорь Украинцев считает, что и в этот раз 
до самого волеизъявления не дойдет — даже 
если областной парламент посчитает форму-
лировку вопроса законной, а активисты со-
берут необходимое количество подписей, то 
комиссия наверняка найдет новые недоче-
ты. «В подписях (которые нужно собрать в под-
держку референдума.— „Ъ“) обязательно най-
дутся какие-то недочеты, неточности, ошибки 
в паспортных данных, которые позволят еще 
на этой стадии инициативу развернуть»,— 
сказал он.

Валерий Лавский, Новосибирск

Избирком любит троицу
Новосибирские активисты смогли запустить референдум  
о возвращении прямых выборов мэра

Выборы мэра Москвы 
назначат 7 июня
Мосгордума планирует рассмотреть вопрос о на-
значении сентябрьских выборов мэра Москвы на 
пленарном заседании в среду, 7 июня. Соответст-
вующее решение 5 июня утвердила комиссия по 
организации работы Мосгордумы. Спикер сто-
личного парламента и глава комиссии Алексей 
Шапошников (ЕР) напомнил, что по закону поста-
новление думы о назначении выборов должно 
быть принято не ранее чем за 100 дней и не позд-
нее чем за 90 дней до дня голосования, то есть 
в данном случае в период с 2 по 12 июня. Напом-
ним, единый день голосования в этом году назна-
чен на 10 сентября. 

В пятницу, 9 июня, московское городское отде-
ление партии «Единая Россия» проведет конфе-
ренцию, на которой будет представлен кандидат от 
партии на выборах мэра Москвы. Об этом журна-
листам сообщили в исполкоме московского отде-
ления. Ранее „Ъ“ сообщал, что действующий сто-
личный градоначальник Сергей Собянин впервые 
будет баллотироваться на предстоящих мэрских 
выборах как кандидат от «Единой России», а не са-

мовыдвиженец. Для господина Собянина это будут 
уже третьи выборы мэра Москвы: в 2013 и 2018 го-
дах он участвовал в выборах как самовыдвиженец 
при поддержке «Единой России». По словам лиде-
ра московских единороссов, зампреда Госдумы 
Петра Толстого, решение Сергея Собянина выдви-
гаться в этом году от партии объясняется его тес-
ной связью с ЕР, а также консолидацией общества 
вокруг президента и партии.

Как ранее сообщал „Ъ“ со ссылкой на источ-
ник, знакомый с ходом подготовки к выборам, 
список кандидатов в мэры столицы на предстоя-
щих выборах ограничится только представителя-
ми парламентских партий. КПРФ собирается 
выдвинуть внука лидера партии, депутата Мос-
гордумы Леонида Зюганова. От «Справедливой 
России — За правду» в кампании намерен при-
нять участие руководитель столичного отделения 
СРЗП депутат Госдумы Дмитрий Гусев. ЛДПР за-
явила о готовности выдвинуть в мэры 31-летнего 
вице-спикера Госдумы Бориса Чернышова, 
а «Новые люди» выдвинут вице-спикера Госдумы 
Владислава Даванкова.

Елена Рожкова

КОНТЕКСТ

Депутаты «Единой  России» разъе-
хались на предпраздничную регио-
нальную неделю не без рекоменда-
ций для общения с избирателями    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, военный 
суд в Москве отправил под до-
машний арест фигурантов уго-
ловного дела о хищении бюд-
жетных средств при выполнении 
гособоронзаказа на таганрог-
ском оборонном предприятии 
«Звезда-Стрела». По делу про-
ходят генеральный директор АО 
«Звезда-Стрела» Владимир Ма-
сленский, директор ООО «ТПК 
„Горизонт“» и ООО «Таганрог-
ский литейный завод» Константин 
Слинько, а также начальник воен-
ного представительства Минобо-
роны РФ Андрей Подлесных. По 
версии следствия, при реализа-
ции государственных контрактов 
между предприятиями в расчет-
ные документы вносились заведо-
мо недостоверные сведения. В су-
дебных материалах речь идет об 
ущербе в размере более 15 млн 
руб., но ФСБ сообщала о появле-
нии в деле новых эпизодов.

Уголовное дело по факту мошен-
ничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) военный следст-
венный отдел Следственного коми-
тета РФ (СКР) по Ростовскому гарни-
зону по оперативным материалам 
ФСБ возбудил осенью прошлого 
года. В конце января этого года ма-
териалы были переданы в главное 
военное следственное управление 
(ГВСУ) СКР. По делу проходят генди-
ректор АО «Звезда-Стрела» Владимир 
Масленский, директор Таганрогско-
го литейного завода Константин 
Слинько, а также начальник 222-го 
военного представительства Мино-
бороны РФ Андрей Подлесных. Из-
начально по ходатайству следствия 
Владимир Масленский и Андрей 
Подлесных были заключены под 
стражу, а Константин Слинько уехал 
в Турцию. По месту жительства фигу-
рантов были проведены обыски. Не-
давно Константин Слинько вернул-
ся в Москву и был задержан.

По версии следствия, фигуранты 
дела при заключении государствен-
ных контрактов, связанных с изготов-
лением составной части тактической 
ракеты, вносили в расчетно-кальку-
ляционные материалы заведомо не-
достоверные данные о себестоимо-
сти изделия «в целях дальнейшего 
хищения денежных средств».

После передачи материалов рас-
следования в ГВСУ СКР вопрос о мере 
пресечения обвиняемым рассматри-
вался в 235-м гарнизонном военном 
суде. Отметим, что в судебных матери-
алах фигурирует сумма ущерба чуть 
более 15,2 млн руб. Однако, как рас-
сказывал „Ъ“, некоторое время назад 
ФСБ сообщала о появлении в уголов-
ном деле эпизода о хищении 63 млн 
руб. При этом силовики неофициаль-
но говорили, что в целом размер хи-
щений якобы может составить не-
сколько сотен миллионов рублей.

• АО «Звезда-Стрела» было учре-
ждено в Таганроге в 2004 году, вхо-
дит в АО «Корпорация „Тактиче-
ское ракетное вооружение“». Специ-
ализируется в том числе на произ-
водстве частей и принадлежностей 
для летательных и космических ап-
паратов. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», совладельцами компа-
нии являются АО «Корпорация „Так-
тическое ракетное вооружение“» 
(49%), ООО «Теплосервис» (40%) и ООО 
«Альянс» (11%).

• ООО «Таганрогский литейный за-
вод» — дочернее предприятие АО 
«Звезда-Стрела» (26% в уставном ка-
питале) и АО «РКБ-Глобус» (74%), спе-
циализирующееся на литье чугу-
на. Находится в Таганроге. Дирек-
тором ООО «Таганрогский литей-
ный завод» является Константин 
Слинько, также возглавляющий 
ООО «ТПК „Горизонт“». В 2021 го-
ду выручка предприятия состави-
ла 800 млн руб., а чистая прибыль — 
44,6 млн руб.

Во время судебного заседания 
следствие попросило о назначении 
Константину Слинько домашнего 
ареста. В ходатайстве представитель 
ГВСУ указал, что обвиняемого нель-
зя оставлять на свободе, поскольку 
ранее он скрывался от следствия, 
а также каким-либо способом может 
воспрепятствовать расследованию 
уголовного дела. При этом было от-
мечено, что фигурант признал вину 
и сотрудничает со следствием. Про-
курор не возражал против удовлет-
ворения ходатайства, а защита и сам 
обвиняемый просили о мере пресе-
чения, не связанной с ограничением 
свободы. Однако суд поддержал след-
ствие. Избрав фигуранту дела меру 
пресечения в виде домашнего аре-
ста, он установил для Константина 
Слинько ряд вполне традиционных 
запретов: ему нельзя общаться со 
свидетелями, обвиняемыми и дру-
гими участниками производства по 
этому уголовному делу, за исключе-
нием адвокатов, запрещено контак-
тировать с должностными лицами, 
военнослужащими и работниками 
Минобороны России, а также c быв-
шими и действующими сотрудни-
ками АО «Корпорация „Тактическое 
ракетное вооружение“», АО «Зве-
зда-Стрела», ООО «Спец-Изделия» 
и ООО «ТПК „Горизонт“» по вопро-
сам, связанным с расследованием, 
отправлять и получать почту (разре-
шена переписка со следствием и су-
дом), пользоваться интернетом и те-
лефоном (звонки возможны только 
для вызова скорой помощи, сотруд-
ников правоохранительных органов 
и аварийно-спасательных служб).

По схожему сценарию прошло за-
седание и по избранию меры пре-
сечения Владимиру Масленскому, 
который до 21 мая находился под 
стражей. Представитель следствия 
указал в своем ходатайстве, что ин-
криминируемое фигуранту деяние 
не относится к сфере предпринима-
тельской деятельности, при этом, на-
ходясь на свободе, господин Маслен-
ский «сможет скрыться от следствия 
и суда, уничтожить доказательства, 
оказать давление на свидетелей». Од-
нако некоторые обстоятельства, отме-
тил следователь, которые послужили 
в свое время основанием для ареста 
директора, теперь изменились. На 
этот раз против домашнего ареста не 
возражали ни прокурор, ни защита. 
Удовлетворив ходатайство следствия, 
суд также учел возраст и состояние 
здоровья подследственного. Господи-
ну Масленскому установлены те же 
запреты, что и господину Слинько.

Единственным фигурантом, кото-
рого следствие просило оставить под 
стражей, был Андрей Подлесных. 
Свое ходатайство представитель 
ГВСУ мотивировал тем, что господин 
Подлесных, по имеющейся у следст-
вия информации, до заключения 
под стражу предпринимал попыт-
ки фальсифицировать доказательст-
ва и оказать давление на подчинен-
ных ему сотрудников. Оказавшись 
на свободе, считает следствие, обви-
няемый сможет продолжить чинить 
препятствия расследованию.

Представитель прокуратуры под-
держал следователя. Адвокаты наста-
ивали на отсутствии подтверждений 
доводов следствия в пользу продле-
ния срока ареста, а также указывали, 
что процессуальные действия с под-
защитным уже давно не проводятся.

В итоге суд принял во внимание 
последний аргумент защиты, а также 
то, что «сведения, представляющие 
собой результаты оперативно-ра-
зыскной деятельности», которы-
ми оперировал представитель ГВСУ, 
«следственным путем проверены не 
были». В результате председательст-
вующий посчитал возможным изме-
нить обвиняемому меру пресечения 
и назначил ему домашний арест.

Александр Александров

Мошенничество  
стало домашним делом
Суд смягчил меру пресечения  
обвиняемым в хищениях  
при исполнении гособоронзаказа

Как стало известно „Ъ“, до суда 
дошло уголовное дело в отно-
шении заместителя начальни-
ка Военно-воздушной академии 
полковника Ивана Чернухо, ко-
торому вменяется в вину полу-
чение взяток за помощь с посту-
плением в вуз. Уголовное дело 
рассматривает Воронежский 
гарнизонный суд. Причем в окон-
чательной редакции полковни-
ку добавили обвинение в превы-
шении полномочий: по версии 
следствия, он привлекал воен-
нослужащих для различных ра-
бот в личных целях и в интересах 
своих родственников.

Воронежский гарнизонный воен-
ный суд в понедельник, 5 июня, при-
ступил к рассмотрению резонанс-
ного уголовного дела о коррупции 
в местном военном учебно-научном 
центре военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия имени 
профессора Н. Е. Жуковского и Ю. А. 
Гагарина». На скамье подсудимых 
двое: заместитель начальника ака-
демии по вооружению — начальник 
отдела технического обеспечения 
Иван Чернухо и сотрудник вуза под-
полковник Алексей Внуков.

Ивану Чернухо в заключительной 
версии обвинения вменяется в вину 
три эпизода получения взяток в круп-
ном размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ, до 12 
лет лишения свободы) и один эпизод 
превышения должностных полномо-
чий (ч. 1 ст. 286 УК РФ, до 4 лет лише-
ния свободы). Алексея Внукова обви-
няют в посредничестве в получении 
крупной взятки (ч. 3 ст. 291.1 УК РФ, до 
10 лет лишения свободы). По данным 
„Ъ“, обвинение в окончательной вер-
сии было предъявлено в начале года, 
а в феврале фигуранты начали зна-
комиться с материалами уголовного 
дела. Его объем составляет 21 том.

Иван Чернухо попал под следст-
вие в конце июня прошлого года. 

Уголовное дело в отношении него 
возбудил третий следственный от-
дел следственного управления глав-
ного военного следственного управ-
ления Следственного комитета 
России (ГВСУ СКР). Как считают во-
енные следователи, 30 июня в поме-
щении учебного корпуса №1 воен-
ного городка академии полковник 

Чернухо через посредника получил 
1,15 млн руб. от родственников двух 
молодых людей. Деньги передава-
лись за помощь при поступлении 
и общее покровительство, одним 
из взяткодателей являлся на тот мо-
мент сотрудник ОМВД России по Хо-
хольскому району Воронежской об-
ласти. После задержания в Воронеже 
Ивана Чернухо привезли в Москву, 
где заключили под стражу.

Наиболее весомым аргумен-
том содержания в СИЗО полковни-
ка была его попытка скрыть дока-

зательства по делу. Согласно версии 
обвинения, перед допросом и задер-
жанием Иван Чернухо якобы позво-
нил двум подчиненным военнослу-
жащим и дал распоряжение вывезти 
из его служебного кабинета в воен-
ном городке №2 и спрятать важные 
для следствия документы. Следова-
тели вскрыли этот факт, после чего 
сотрудники академии выдали им 
документы и более 400 тыс. руб., ко-
торые они забрали из кабинета пол-
ковника и спрятали.

В сентябре прошлого года в деле 
добавился третий эпизод. Как счита-
ют в ГВСУ СКР, не позднее июля 2020 
года Иван Чернухо получил от мате-
ри еще одного молодого человека 
450 тыс. руб. В декабре полковника 
обвинили в том, что он давал воен-
нослужащим различные поручения 
в своих личных интересах и в инте-
ресах своих родственников.

Все время расследования Иван 
Чернухо провел под стражей. Об-
виняемый и его защитник Сергей 
Тришкин настаивали на избрании 
более мягкой меры пресечения со 
ссылкой на состояние здоровья Ива-
на Чернухо и наличие на иждиве-
нии малолетнего ребенка. После 
принятия уголовного дела к произ-
водству гарнизонный суд продлил 
нахождение полковника в СИЗО.

Оперативно связаться с защитой 
Ивана Чернухо „Ъ“ не удалось. Как го-
ворят знакомые с делом собеседники 
„Ъ“, подсудимый признает свою вину 
частично.

Согласно сайту Военно-воздуш-
ной академии, полковник Чернухо 
продолжает числиться заместите-
лем ее начальника. На этот пост его 
назначили в декабре 2020 года. Иван 
Чернухо награжден орденом Поче-
та, медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени и ведом-
ственными наградами.

Сергей Толмачев,  Воронеж

Полковника ВВС приземлили в суде
Завершено расследование уголовного дела заместителя начальника  
Военно-воздушной академии, обвиняемого в поборах с курсантов

Нагатинский суд вынес приговор 
по уголовному делу бывших ру-
ководителей входящего в корпо-
рацию «Росатом» специального 
научно-производственного объ-
единения «Элерон», крупнейше-
го в стране предприятия по со-
зданию систем безопасности 
государственных объектов. Под-
судимые были признаны винов-
ными в растрате почти 560 млн 
руб. По материалам дела, под 
 видом закупки для нужд НПО раз-
личных товаров фигуранты еже-
месячно перечисляли на счета 
фирм-однодневок более 9 млн 
руб. Экс-гендиректор объеди-
нения Вячеслав Коновалов при-
говорен к четырем с половиной 
годам колонии, а бывший глав-
бух Ирина Смолдырева — к трем 
годам. Кроме того, фигуранты 
должны будут погасить иск пред-
приятия на всю сумму ущерба.

Как стало известно „Ъ“, Нагатин-
ский суд вынес приговор бывшим 
гендиректору Федерального центра 
науки и высоких технологий «Спе-
циальное научно-производственное 
объединение „Элерон“» Вячеславу 
Коновалову и главному бухгалтеру 
предприятия Ирине Смолдыревой. 
Райсуд полностью согласился с до-
водами обвинения, признав обоих 

экс-руководителей дочерней струк-
туры «Росатома» виновными в рас-
трате 559,8 млн руб., квалифициро-
вав их действия по соответствующей 
ч. 4 ст. 160 УК РФ. При этом наказа-
ние оказалось несколько мягче, чем 
просила прокуратура в ходе недавно 
прошедших прений. Напомним, что 
гособвинитель предлагал суду приго-
ворить экс-гендиректора «Элерона» 
Коновалова к шести годам лишения 
свободы, а главбуха Смолдыреву — 
к четырем годам. Суд же назначил 
в виде наказания господину Конова-
лов 4,5 года колонии общего режима, 
а его подельнице — три года.

После объявления приговора го-
спожу Смолдыреву, которая во вре-
мя расследования и судебного про-
цесса находилась под домашним 
арестом, конвой взял под стражу.

Также райсуд полностью удов-
летворил гражданский иск СНПО 
«Элерон», поданный на всю сумму 
ущерба в рамках уголовного дела 
к обвиняемым. Согласно решению 
суда, иск будет погашаться осужден-
ными солидарно.

Как ранее сообщал „Ъ“, расследо-
вание в отношении руководства спе-
цобъединения «Элерон», которое 
создает системы безопасности для 
важнейших государственных объ-
ектов, включая «Росатом», началось 

в октябре 2020 года. Делом занима-
лось четвертое управление МВД Рос-
сии, которое специализируется на 
раскрытии преступлений, совершен-
ных на режимных объектах и в закры-
тых территориальных образованиях.

В основу расследования легли вы-
воды проверок финансово-хозяйст-
венной деятельности объединения, 
которые проводила служба защи-
ты активов «Росатома». После про-
ведения аудита Вячеслав Коновалов 
и Ирина Смолдырева были уволены 
со своих должностей, а материалы 
ревизии направлены в правоохра-
нительные органы. После возбужде-
ния уголовного дела оба сначала 
проходили по нему свидетелями, 
а 26 января 2021 года они были за-
держаны. Замоскворецкий суд сто-
лицы отправил госпожу Смолдыре-
ву под домашний арест, а господина 
Коновалова — в СИЗО. Срок дейст-
вия этих мер пресечения в дальней-
шем обоим продлевался.

Стоит отметить, что господин Ко-
новалов работал на предприятии 
с 2000 года, пройдя путь от замна-
чальника отдела до руководителя 
АО. За успехи он был отмечен дву-
мя ведомственными знаками «Ака-
демик Курчатов» 4-й и 3-й степеней.

Действия арестованных внача-
ле были квалифицированы как 

мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Но на фи-
нальной стадии расследования об-
винение было переквалифициро-
вано на особо крупную растрату. Как 
следует из материалов дела, его фи-
гуранты в период с 2015-го по 2019 
год, вступив в преступный сговор, 
оформляли с дюжиной фирм-однод-
невок фиктивные сделки по прио-
бретению спецпредприятием раз-
личных товаров, не требующих 
документального оформления до-
говоров поставки. По этой схеме для 
объединения оформлялись закупки 
канцелярских принадлежностей, 
офисной техники и расходных ма-
териалов для нее, стульев и т. д. При 
этом в бухгалтерию «Элерона» предо-
ставлялись лишь фиктивные товар-
ные накладные и счета-фактуры. На 
их основании по распоряжению ру-
ководителей предприятия на счета 
контрагентов, которые не вели ни-
какой финансово-хозяйственной 
деятельности, «Элерон» перечислял 
примерно 9,3 млн руб. в месяц. При-
чем если на первоначальном этапе 
расследования ущерб, причинен-
ный «дочке» «Росатома», оценивался 
следствием в 210 млн руб., то на фи-
нальной стадии эта сумма выросла 
более чем в 2,5 раза.

Владислав Трифонов

Топ-менеджеры не экономили  
на скрепках и оргтехнике
Получили сроки обвиняемые в растрате средств  
дочернего предприятия «Росатома»

По распоряжению председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина уголовное дело о мас-
совых отравлениях в Приволжском феде-
ральном округе, жертвами которых стали 
18 человек, а еще около 50 человек оказа-
лись в больницах, передано в центральный 
аппарат следственного ведомства. Пред-
полагаемый отравитель Анар Гусейнов уже 
задержан, а полиция и сотрудники Роспо-
требнадзора повсеместно изымают «Мистер 
Сидр», в котором предположительно оказал-
ся метиловый спирт. Между тем господин Гу-
сейнов и раньше попадался на выпуске весь-
ма сомнительной алкогольной продукции, 
которую у него просто изъяли и уничтожили.

Анара Гусейнова в понедельник задержали со-
трудники СУ СКР по Ульяновской области, воз-
будившие одно из нескольких в ПФО уголовных 
дел по ч. 3 ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, повлекших 
по неосторожности смерть двух или более лиц, 
до десяти лет заключения).

Следователи вместе с сотрудниками полиции 
оперативно установили, что десятки человек ста-
ли жертвами алкоголесодержащего напитка «Ми-
стер Сидр», который к сидру не имеет никакого 

отношения. Его производство было организовано 
господином Гусейновым в поселке Винтай Крас-
ноглинского района Самарской области, а отту-
да, согласно накладным, распространялось по ма-
газинам сетей «Территория пива» и «Бирр Хаус», 
а также другим точкам. Предполагается, что в на-
питок вместо обычного мог быть добавлен мети-
ловый спирт. Впрочем, экспертизы, которые долж-
ны установить причины отравления десятков 
людей, еще только назначены.

Анар Гусейнов является индивидуальным 
предпринимателем, а также владельцем ООО 
«Анди», которое, согласно сведениям с ее сайта, 
производит «качественный разливной сидр са-
мых разнообразных вкусов», «ищет дистрибуто-
ров, оптовиков и крупные сетевые драфтшопы по 
всей территории России и Республики Казахстан». 
Компания заявляет, что у нее «лучшие цены и ка-
чество на рынке России», она производит сидр 
с «содержанием алкоголя 4,7% и возможностью 
его повышения до 6%».

На самом деле, как уже установили в СКР, ни 
у ИП, ни у ООО не было лицензий, а о качестве 
напитков можно было только догадываться.

Фактически подпольные производства го-
сподина Гусейнова и раньше вызывали вопро-

сы у силовиков. Так, по данным Арбитражного 
суда Самарской области, чуть больше года на-
зад полиция Тольятти привлекала господина Гу-
сейнова к административной ответственности 
по ч. 2 ст. 14.16 КоАП РФ, обнаружив на его скла-
де в Самаре алкогольную продукцию без доку-
ментов, подтверждающих ее легальность: сер-
тификатов соответствия, накладных, справок 
к товарно-транспортным накладным по каждо-
му наименованию продукции и проч.

Однако суд, рассматривая это дело, заменил 
штраф в 10 тыс. руб. на предупреждение исходя 
из малозначительности правонарушения и того, 
что господин Гусейнов, у которого изъяли и от-
правили на уничтожение емкости с содержани-
ем по 30 литров сидра «Виски-кола», «Сангрия», 
«Пина колада», «Манго-маракуя» и «Ром-кола», 
и так наказан.

Теперь мягкость судебного решения и пра-
вильность действий полиции предстоит изучить 
главному следственному управлению СКР в Мо-
скве, в которое Александр Бастрыкин распоря-
дился передать все уголовные дела по отравлени-
ям сидром в ПФО (см. стр. 1 и 10).

Николай Сергеев;  
Сергей Титов, Ульяновск

Пейте сидр, не отходя от больницы
Массовые отравления в ПФО можно было предотвратить

Ивану Чернухо следствие 
вменяет получение взятки 
за  помощь при поступле-
нии в  академию   
ФОТО ДМИТРИЯ ЧУШКИНА
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Белый дом готовится внести 
в Госдуму поправки к КоАП, раз-
решающие судьям наказывать 
водителей за найденные в ор-
ганизме следы лекарств. Речь 
идет не о психотропных или на-
ркосодержащих медикамен-
тах, а, например, об анестети-
ках, противоэпилептических, 
снотворных и седативных пре-
паратах. Список запрещенных 
наименований установит пра-
вительство, но туда, предпола-
гают эксперты, могут включить 
также жаропонижающие, анти-
вирусные препараты и антиде-
прессанты. В связи с этим уже 
звучат призывы нормативно за-
крепить минимально допусти-
мые уровни в организме лекар-
ственных веществ по аналогии 
с алкоголем, а также ввести спе-
циальную маркировку для удоб-
ства водителей.

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти одобрила поправки к КоАП, ко-
торые позволят наказывать лише-
нием прав и штрафом в 30 тыс. руб. 
водителей, в организме которых 
найдены следы лекарств. Об этом 
вчера сообщили в Ассоциации юри-
стов России (АЮР). По данным “Ъ”, 
уже подготовлено распоряжение 
правительства о внесении попра-
вок в Госдуму.

Законопроект разработан во ис-
полнение решения Конституцион-
ного суда (КС). В ноябре 2022 года, 

напомним, КС запретил судебным 
инстанциям наказывать водите-
лей, в организме которых были 
найдены следы лекарств, не отно-
сящихся к психотропным или на-

ркотическим (например, фенибут, 
феназепам, ряд антидепрессантов). 
Ранее в ряде регионов суды налага-
ли санкции на водителей даже за 
небольшой след лекарств в моче, 

в других, наоборот, освобождали 
от ответственности при довольно 
высоких концентрациях. КС, про-
анализировав эту противоречивую 
практику, своим постановлением 
ввел мораторий на вынесение ка-
рательных решений (ГИБДД сейчас 
не направляет в суды материалы 
по таким делам). В конце декабря 
МВД в рамках нормативного урегу-
лирования представило поправки 
к КоАП: они прошли обсуждение на 
regulation.gov.ru и с тех пор согласо-
вывались министерствами.

Данных о том, как часто водите-
ли под воздействием лекарств ста-
новятся виновниками ДТП, нет. За 
четыре месяца 2023 года, по дан-
ным ГИБДД, произошло 205 аварий 
с водителями в состоянии наркоти-
ческого опьянения, больше всего — 
в Санкт-Петербурге (17), Москве (16) 
и Московской области (15). В 2022 
году водители в состоянии нарко-
тического опьянения стали участ-
никами 951 ДТП.

Юридическая конструкция, со-
гласованная с Минздравом и Госу-
дарственно-правовым управлением 
президента, выглядит следующим 
образом. В примечании к ст. 12.8 
КоАП появится новелла, что на-
казание будет применяться, если 
в результате медицинского осви-
детельствования в организме во-
дителя нашли входящие в состав 
лекарств вещества, «ухудшающие 
внимание и реакцию» человека. 
Их список позже определит прави-

тельство России. Наркотические 
и психотропные вещества, записан-
ные в постановлении правительст-
ва №681 (туда входят героин, кока-
ин, морфин, кодеин и т. п.), в новый 
перечень не попадут. Они уже сей-
час запрещены (за них наказыва-
ли раньше и продолжают наказы-
вать) — решение КС на подобную 
номенклатуру не распространяется 
(Верховный суд разъяснял это в мае). 
Поправки вступят в силу через 90 
дней после опубликования.

«Предлагаемые поправки позво-
лят сделать наказуемым так называ-
емое лекарственное опьянение для 
водителей,— пояснил вчера пред-
седатель правления АЮР Владимир 
Груздев.— Управление транспорт-
ным средством в состоянии опья-
нения, чем бы, включая лекарст-
венные препараты, оно ни было 
вызвано, создает серьезные риски 
для жизни и здоровья людей». По 
словам господина Груздева, коррек-
тироваться будет также порядок ме-
дицинского освидетельствования 
(приказ Минздрава) — в нем доско-
нально запишут процедуру опреде-
ления лекарств.

Что касается перечня запрещен-
ных веществ, то, как сообщили “Ъ” 
в Минздраве, его определят при уча-
стии «ведущих экспертов» уже после 
принятия закона. Туда могут вклю-
чить анестетики, противоэпилеп-
тические, снотворные, седативные 
и противопаркинсонические средст-
ва. Об этом сказано в пояснительной 

записке к поправкам, но конкретных 
веществ и препаратов не названо.

Адвокат движения «Свобода вы-
бора» Сергей Радько прогнозирует 
включение в перечень также проти-
вовирусных, антигистаминных, жа-
ропонижающих, обезболивающих 
и антидепрессантов. Поэтому, гово-
рит эксперт, нужно установить и ми-
нимальные количественные пороги 
лекарств, при превышении которых 
опьянение будет считаться установ-
ленным, по аналогии с действую-
щим порогом содержания алкоголя 
в выдохе и крови. 

Параллельно с правительствен-
ными поправками свой законопро-
ект разработала и ЛДПР, документ 
был внесен в Госдуму еще в конце 
2022 года. Депутаты предложили, 
чтобы ст. 12.8 КоАП ссылалась на пе-
речень лекарств, употребление кото-
рых за рулем будет запрещено неза-
висимо от концентрации. Название 
лекарства может не совпадать 
с запрещенным веществом, заме-
тил зампред фракции ЛДПР в Гос-
думе Ярослав Нилов. «Чтобы люди 
не вычитывали инструкции и пе-
речни, лекарства должны маркиро-
ваться специальным знаком, озна-
чающим, что употреблять препарат 
перед вождением автомобиля запре-
щено, запрет действует в течение та-
кого-то времени в зависимости от 
массы тела,— заявил он “Ъ”.— А то 
будут лишать прав тех, кто даже не 
знал, что что-то нарушил».

Иван Буранов

Санкции КоАП пропишут как рецепт
За лекарственное опьянение водителей лишат прав

Министерство науки и высшего  
образования РФ дало россий-
ским вузам несколько дней, что-
бы скорректировать правила 
приема абитуриентов и создать 
возможность выпускникам школ 
Белгородской области поступать 
в университеты не по результа-
там ЕГЭ, а в рамках «вступитель-
ных испытаний в форме собе-
седования». Решение вызвано 
«непростой ситуацией, сложив-
шейся на приграничных террито-
риях». В образовательном ведом-
стве „Ъ“ пояснили, что в рамках 
вступительных бесед «абитури-
енты получают оценку по стобал-
льной системе, так же, как и по 
результатам сдачи ЕГЭ». В вузах 
между тем не спешат комменти-
ровать распоряжение, ссылаясь 
на то, что представители прием-
ных комиссий находятся в отпу-
ске перед началом кампании.

В понедельник Минобрнауки экс-
тренно разослало во все российские 
вузы рекомендации внести коррек-
тивы «в локальные нормативные 
акты, устанавливающие правила 
приема абитуриентов в 2023/24 учеб-
ном году». Документ касается приема 
«лиц, завершивших обучение в об-
щеобразовательных организациях 
Белгородской области», территория 
которой подвергается обстрелам. 
Белгородские выпускники, не сдавая 
единый госэкзамен, могут быть при-
няты в высшие учебные заведения 
после «вступительных испытаний 
в форме собеседования». Министер-
ство требует отчитаться о проделан-
ной работе до 8 июня 2023 года.

Перечень школ, одиннадцати-
классники из которых смогут вос-
пользоваться такой возможностью, 
утвержден Минобрнауки в апре-
ле 2023 года. Помимо Белгородской 
области в нем фигурируют обра-
зовательные учреждения Курской 
и Брянской областей, однако про 
них в письме речи не ведется. На-
помним, еще в феврале 2023 года 
глава Рособрнадзора Анзор Музаев 
заявил, что «прорабатывается» воз-
можность получения аттестата без 
сдачи ЕГЭ для выпускников школ 
в регионах, граничащих с Украи-
ной, с целью «организовать макси-
мально безопасную сдачу экзаме-
нов». «Это в первую очередь Курская, 
Белгородская область, меньше про-
блем в Брянской области по отзы-
вам с мест,— подчеркнул он.— Там 
действительно очень много ребят, 
в приграничных регионах, уже дол-
гое время в дистанционном форма-
те находятся». По его словам, этот 
вопрос также обсуждался в прави-
тельстве РФ.

Господин Музаев тогда пояснил, 
что новый вариант будет касаться тех 
выпускников школ, которые не пла-
нируют сдавать ЕГЭ в этом году. Мин-
просвещения использовало такой 
механизм в разгар пандемии коро-
навируса. В 2021 году ведомство раз-
решило тем выпускникам, которые 
не планировали поступать в вузы, 
не сдавать ЕГЭ. Для получения атте-
статов они могли сдать государст-
венный выпускной экзамен по двум 
предметам — русскому языку и мате-
матике. По словам чиновников, эта 
форма аттестации намного легче.

В Белгородской области в этом 
году из школ выпускаются 5243 один-
надцатиклассника. Ранее региональ-
ные власти сообщали, что 3208 вы-
пускников 284 приграничных школ 
региона обучались в дистанцион-
ном формате и теперь имеют возмож-
ность выбора: сдавать ЕГЭ или полу-
чить аттестат по итогам полугодовых 
и годовых отметок за последние два 
года. «После проведения оператив-
ного опроса одиннадцатиклассни-
ков стало понятно, что большинст-
во выпускников выбирают сдавать 
традиционный формат ЕГЭ»,— зая-
вил в конце апреля министр образо-
вания Белгородской области Андрей 
Милехин. Из-за ужесточившихся об-
стрелов власти решили освободить 
от сдачи ЕГЭ выпускников школ Ше-
бекинского городского округа. Рас-
сказывая об этом президенту Вла-
димиру Путину на прошлой неделе, 
губернатор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков упомянул, что прора-
батывается механизм поступления 
шебекинцев в вузы без экзаменов.

В Минобрнауки „Ъ“ заявили, что 
решение облегчить поступление 
выпускников школ Белгородской 
области в российские университе-
ты на территории всей страны при-
нято «в связи с непростой ситуаци-
ей, сложившейся на приграничных 
территориях Белгородской области 
совместно с Минпросвещения». «По 
результатам сдачи вступительных 
испытаний в форме собеседования 
абитуриенты получают оценку по 
стобалльной системе, так же как и по 
результатам сдачи ЕГЭ»,— рассказа-
ли в ведомстве. „Ъ“ интересовало так-

же, будут ли меняться в связи с тем, 
что часть абитуриентов будет посту-
пать после собеседования, контроль-
ные цифры приема в вузы и будет 
ли предложен стандартный вариант 
процедуры подобного механизма 
для учебных заведений.

Ответов на эти вопросы не предо-
ставили и в российских вузах, в ко-
торые за разъяснениями обратил-
ся „Ъ“. Так, в пресс-службах сразу 
нескольких столичных универси-
тетов сообщили, что специалисты 
приемных комиссий на данный мо-

мент находятся в отпуске перед на-
чалом приемной кампании, поэто-
му сформулировать план действий 
в образовательных организациях 
затрудняются.

Полина Ячменникова;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Приемным комиссиям поставили боевую задачу
Абитуриенты из Белгородской области смогут поступить в вузы без ЕГЭ

Американские ученые проанали-
зировали данные почти 10 тыс. 
человек с коронавирусной ин-
фекцией и без нее и разработали 
шкалу из 12 симптомов для выяв-
ления постковидного синдрома. 
Сред них недомогание, утомляе-
мость, хронический кашель, из-
менение полового влечения. Уче-
ным удалось выявить лонг-ковид 
у 10% участников исследования. 
В НМИЦ терапии и профилакти-
ческой медицины Минздрава РФ 
отметили, что в такие шкалы дол-
жен включаться не только анализ 
симптомов, но и их взаимосвязь 
с возрастом, полом, расой, реги-
оном проживания. В России тоже 
ведутся подобные исследования, 
но их обобщенные данные пока 
отсутствуют. Однозначно рос-
сийские ученые отмечают в ка-
честве проявления постковида 
ухудшение течения хронических 
неинфекционных заболеваний, 
особенно артериальной гипер-
тензии и сахарного диабета.

В журнале Американской меди-
цинской ассоциации JAMA Network 
появились результаты исследова-
ния ученых из Гарвардской меди-
цинской школы, Школы медици-
ны Стэнфордского университета 

и Медицинской школы Гроссмана 
Нью-Йоркского университета, каса-
ющегося постковидного синдрома. 
Исследователи проанализировали 
данные 9764 человек с коронавирус-
ной инфекцией и без нее через шесть 
месяцев и более после инфицирова-
ния или проведения тестирования. 
Изначально ученые рассматрива-
ли 44 симптома, о которых сообща-
ли пациенты, но в конечном итоге 
предложили шкалу для лонг-ковида 
на основе 12 наиболее часто встре-
чающихся. Среди них недомогание 
после нагрузок, утомляемость, за-
туманенность сознания, головокру-
жение, желудочно-кишечные сим-
птомы, учащенное сердцебиение, 
изменение полового влечения, по-
теря или изменение обоняния или 
вкуса, жажда, хронический кашель, 
боль в груди и аномальные движе-
ния (например, тремор). Выражен-
ность каждого симптома оценивали 
по шкале от 1 до 8 баллов, а порого-
вым значением для установления 
постковидного синдрома были 12 
баллов в сумме.

С помощью шкалы ученым уда-
лось выявить постковидный син-
дром у 10% участников исследова-
ния, инфицированных вариантом 
коронавируса «омикрон». У полно-

стью вакцинированных пациентов 
частота симптомов оказалась ниже, 
чем среди невакцинированных. 
Важность работы, по оценке ее авто-
ров, заключается в том, что, в отли-
чие от электронных медицинских 
карт и большинства существующих 
когортных исследований, данные 
этого анализа охватили симптомы, 
«специфические для постострых по-
следствий инфекции SARS-CoV-2», 
о которых сообщали сами пациен-
ты, «на основе стандартизирован-
ных анкет, разработанных при их же 
участии». Авторы считают, что в даль-
нейшем потребуется проведение ис-
следований для уточнения критери-
ев постковидного синдрома.

Главный внештатный специалист 
по терапии и общей врачебной пра-
ктике Минздрава РФ Оксана Драп-
кина, комментируя выводы иссле-
дования, говорит об определенных 
ограничениях, которые в ближай-
шее время, скорее всего, не позво-
лят использовать предложенную 
шкалу в качестве диагностического 
инструмента в широкой практике. 
Наиболее важными ограничениями 
она называет ослабление дискрими-
нантных характеристик пороговых 
значений баллов разработанной 
шкалы из-за неучета бессимптомных 

инфекций, вызванных SARS-CoV-2; 
недоучет важности статуса вакцина-
ции и тот факт, что всего было заре-
гистрировано более 200 симптомов, 
каждый из которых потенциально 
может изменить состояние здоровья 
и качество жизни пациента после 
COVID-19. «Мы полагаем, что в такие 
шкалы должен включаться не только 
анализ симптомов, но и их взаимос-
вязь с возрастом, полом, расой, реги-
оном проживания, социальными де-
терминантами здоровья, факторами 
риска, имеющимися сопутствующи-
ми заболеваниями, статусом вакци-
нации и так далее»,— отмечает Окса-
на Драпкина.

В России придерживаются опре-
деления постковидного синдрома 
как состояния, которое обычно воз-
никает через три месяца после на-
чала COVID-19, с симптомами, кото-
рые длятся не менее двух месяцев 
и не могут быть объяснены альтер-
нативным диагнозом, указывает го-
спожа Драпкина. Это постковидные 
обострения хронических болезней; 
переход предморбидных состояний 
(предшествующих и способствую-
щих развитию болезни) в клиниче-
скую манифестацию нового заболе-
вания, которого ранее у пациента не 
было; появление ранее не существо-

вавших симптомов. «За последние 
два года представители ряда меди-
цинских сообществ нашей страны 
демонстрировали результаты реги-
стров пациентов, которые перене-
сли COVID-19. На сегодняшний день 
обобщенные данные, суммирую-
щие результаты подобных иссле-
дований, отсутствуют. Но в целом 
однозначно отмечается декомпен-
сация (проявление, обострение раз-
вития.— „Ъ“) хронических неинфек-
ционных заболеваний, особенно 
артериальной гипертензии и сахар-
ного диабета»,— подчеркивает Окса-
на Драпкина. 

По ее словам, сотрудники Нацио-
нального медицинского исследова-
тельского центра терапии и профи-
лактической медицины Минздрава 
России продолжают анализировать 
особенности иммунного статуса 
и исходы у лиц, вакцинированных 
против вируса SARS-CoV-2 (выборка 
4 тыс. человек), а также у пациентов, 
перенесших COVID-19 (775 человек). 
Кроме того, в рамках исследования 
«Персона» (персонифицированная 
реабилитация пациентов, перенес-
ших коронавирусную инфекцию) 
проведены обследование и реаби-
литация около 250 пациентов. Наи-
более часто у них обнаруживались 

дестабилизация артериального дав-
ления (50%), одышка (45%), учащен-
ное сердцебиение или перебои 
в работе сердца (25%), усталость (15%), 
нарушение памяти (10%). Реже иссле-
дователи фиксировали боль в живо-
те (2,1%), изменение запаха и вкуса 
(3,7%), боль в груди (6,2%), головокру-
жение (5,2%), боль в суставах (2,0%).

Научный руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и пре-
вентивной медицины Grand Clinic 
Ольга Шуппо говорит, что и частная 
медицина имеет дело с проявления-
ми лонг-ковида. По ее словам, при-
мерно через полгода пациенты, 
переболевшие коронавирусом, воз-
вращаются с жалобами на ряд недо-
моганий, с которыми до болезни не 
сталкивались. Их перечень совпада-
ет с перечисленным в американском 
исследовании. Сверх того, добавляет 
она, пациенты сети клиник особен-
но часто жалуются после коронави-
руса на депрессию, подавленность 
и снижение мотивации: «У некото-
рых возникают психиатрические 
проблемы, помимо депрессии. 
В связи с этим крайне важно пройти 
курс реабилитации, чтобы организм 
в полной мере восстановился после 
вируса».

Наталья Костарнова

Все, что останется после него
Ученые исследуют постковидный синдром

КоАП регламентирует общение инспекторов и водителей  
на медицинские темы   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Папа римский отправил в Киев эмиссара для 
поиска путей урегулирования украинско-
го конфликта. Ожидается, что после визи-
та на Украину кардинал Маттео Дзуппи посе-
тит Москву. Святой престол пополнил число 
игроков, пытающихся наладить диалог меж-
ду враждующими сторонами. Помимо Бра-
зилии и Китая с инициативами, похожими 
друг на друга, в эти дни выступили Индонезия 
и Камбоджа. Кроме того, в Россию и на Украи-
ну со своим мирным планом готовится отпра-
виться африканская делегация. И пока неяс-
но, что особенного может предложить Москве 
и Киеву кардинал Дзуппи. Впрочем, у него 
есть одно конкурентное преимущество перед 
другими миротворцами, а именно опыт по-
средничества в мирном урегулировании.

Итальянский кардинал Маттео Дзуппи отпра-
вился с двухдневным визитом в Киев, чтобы по по-
ручению папы римского Франциска в контактах 
с украинскими чиновниками выяснить перспек-
тивы урегулирования конфликта. О том, что Вати-
кан ведет некую непубличную работу по прими-
рению России и Украины, стало известно в конце 
апреля со слов самого понтифика. В мае украин-
ский лидер Владимир Зеленский встречался с па-
пой римским и наверняка рассказал ему, каким 
видит сценарий завершения боевых действий. 
Вряд ли это видение чем-то сильно отличалось от 
того, что господин Зеленский и другие предста-
вители Киева открыто говорят, продвигая свою 
«формулу мира». Тем не менее Ватикан все равно 
направил в страну кардинала Дзуппи, чтобы «вни-
мательно выслушать украинские власти о воз-
можных путях достижения справедливого мира 
и поддержать гуманитарные жесты, которые мо-
гут способствовать ослаблению напряжения».

Примечательно, что Святой престол детали сво-
его мирного плана держит в секрете, тем самым 
лишая скептиков возможности с самого начала 
поставить крест на папской инициативе. Маттео 
Дзуппи (по совместительству еще и глава Конфе-
дерации итальянских епископов) некоторое вре-
мя назад признавался, что пока не видит возмож-
ности для посредничества в прямом смысле этого 
слова, но готов «сделать все», чтобы снизить на-
пряженность. «Мы не можем наблюдать за вой-
ной, хотя бы не сказав, что мы рядом с жертвами 
и стремимся всеми возможными способами смяг-
чить последствия»,— говорил кардинал Дзуппи.

В схожих выражениях миссию описывал и гос-
секретарь Ватикана кардинал Пьетро Паролин. 
По его словам, поездка господина Дзуппи — это 
попытка «улучшить климат» на «пути к миру».

Папа Франциск, которого Владимир Зелен-
ский призвал поддержать «формулу мира», так-
же не вдается в подробности, даже когда его на-
прямую об этом спрашивают. Например, в конце 
мая на вопрос, как Ватикан воспринимает требо-
вание Киева о полном выводе российских войск 
с территории Украины, глава Римской католиче-
ской церкви заявил, что вопрос территорий — 
«политическая проблема», которую должны ре-
шить обе стороны.

Как предположило агентство Reuters, фразу 
о «гуманитарных жестах», фигурирующую в ко-
ротком сообщении Святого престола о визите по-
сланника, можно считать отсылкой к просьбе 

Киева к Ватикану помочь с возвращением укра-
инских детей, находящихся на территории Рос-
сии. Ранее уже проходила информация, что Вати-
кан участвует или участвовал на определенных 
этапах в составлении списков пленных на обмен 
между враждующими сторонами.

Визит Маттео Дзуппи в Киев между тем, как 
и все, связанное с этой мирной инициативой, 
начался 5 июня без широкого освещения. Даже 
о том, что кардинал прибыл в украинскую столи-
цу, общественность узнала из сообщений в СМИ, 
а не из официальных заявлений.

Как утверждают источники в СМИ, после Кие-
ва папский посланник намерен отправиться в Мо-
скву. Правда, возможно, не сразу, а после возвра-
щения в Ватикан и консультаций с понтификом. 
Об этом, в частности, в комментарии «РИА Ново-
сти» сообщил председатель Всемирного союза ста-
роверов Леонид Севастьянов, поддерживающий 
контакт с папой римским.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков приезд Маттео Дзуппи не подтвердил, как 
и планы российского лидера Владимира Путина 
с ним встретиться. Однако и опровержением его 
слова назвать сложно. «Нам известно, что он от-
правляется сначала в Киев. Потом будем вас инфор-
мировать»,— сказал господин Песков. В МИД РФ 
ранее положительно отзывались о планах Ватика-
на отправить в Россию посланника, но предупре-

ждали, что «любые усилия на этом направлении бу-
дут иметь смысл лишь при условии учета хорошо 
известной принципиальной позиции России в от-
ношении возможных мирных переговоров».

При этом подобные усилия в последнее вре-
мя множатся. Пока дальше всех продвинулся 
Китай, чей спецпредставитель Ли Хуэй посетил 
Киев, Москву и ряд европейских столиц для по-
иска возможных сценариев мирного урегулиро-
вания. В Пекин господин Ли вернулся с выводом, 
что позиции сторон пока слишком далеки друг от 
друга, чтобы остановить боевые действия прямо 
сейчас. Тем не менее КНР намерена организовать 
вторую миротворческую миссию и обещает не от-
казываться от попыток убедить Россию и Украину 
прекратить огонь.

Ранее миротворческими мыслями с междуна-
родной общественностью делился президент Бра-
зилии Луис Инасиу Лула да Силва. Его, правда, все-
рьез никто не воспринял, а на Западе даже сильно 
раскритиковали за излишне «пророссийский 
взгляд» на ситуацию. Но заявку на миротворчество 
южноамериканская страна тем не менее сделала.

На днях с предложением остановить конфликт 
по «корейскому сценарию» выступила Индонезия 
(см. „Ъ“ от 5 июня). Хотя и этот план вызвал крити-
ку (прежде всего, в Киеве, где напомнили, что счи-
тают единственно приемлемым сценарием реа-
лизацию «формулы мира» господина Зеленского), 
индонезийских коллег поддержала Камбоджа. 
Вице-премьер, министр обороны страны Теа Бан 
заверил, что «самый правильный выбор — пре-
кращение боевых действий и возвращение за 
стол переговоров».

Наконец, в течение ближайших недель в Рос-
сию и на Украину намерена приехать африкан-
ская делегация, состоящая из представителей 
шести стран — ЮАР, Египта, Замбии, Республи-
ки Конго, Сенегала и Уганды. Конкретные детали 
африканской мирной инициативы также не рас-
крываются, однако президент ЮАР Сирил Рама-
фоса подчеркивал: главная цель — «без лишнего 
шума» убедить Москву и Киев начать переговоры 
(см. „Ъ“ от 19 мая).

Другими словами, все идеи по урегулирова-
нию сейчас сводятся к немедленному прекраще-
нию огня, которое без особого энтузиазма вос-
принимается сторонами. И в такой ситуации 
миссия Ватикана выглядит достаточно выигрыш-
но. Во-первых, никто толком не знает, в чем она 
состоит. Во-вторых, Святой престол не дает легко-
весных оценок, что самый простой способ оста-
новить кровопролитие — это прекратить огонь 
и поставки вооружений в зону конфликта. И, на-
конец, в-третьих, у папского посланника в отли-
чие от других новоявленных миротворцев есть 
реальный опыт посредничества в урегулирова-
нии конфликтов.

Маттео Дзуппи был одним из посредников во 
время гражданской войны в Мозамбике, длив-
шейся с 1977 по 1992 год. Переговоры при уча-
стии итальянского священника продолжались 27 
месяцев и завершились подписанием Римских 
мирных соглашений между повстанцами и пра-
вительством. За содействие мирному урегулиро-
ванию кардинал Дзуппи был награжден званием 
почетного гражданина Мозамбика.

Алексей Забродин

За конфликт на Украине  
взялись кардинально
Ватикан перешел от слов к делу

Помощник госсекретаря США 
по делам Восточной Азии и Тихо-
го океана Дэниел Критенбринк 
прибыл в Пекин для обсуждения 
болевых точек в отношениях двух 
стран, балансирующих на гра-
ни конфликта. Накануне Пента-
гон обвинил китайских военных 
в «опасных перехватах» самоле-
тов и кораблей США, что созда-
ет риск непреднамеренных инци-
дентов. Впрочем, помощник пре-
зидента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан 
заявил в воскресенье, что в Бе-
лом доме не считают конфликт 
с Китаем неизбежным и рассчи-
тывают, что лидеры двух стран 
Джо Байден и Си Цзиньпин «в ка-
кой-то момент» встретятся.

Начавшийся в понедельник ви-
зит помощника госсекретаря США 
по делам Восточной Азии и Тихого 
океана Дэниела Критенбринка в Пе-
кин стал первым пунктом его ин-
до-тихоокеанского турне. Амери-
канский дипломат также посетит 
Новую Зеландию, где примет учас-
тие в стратегическом диалоге по во-
просам климатических изменений, 
технологий, экономического и обо-
ронного сотрудничества двух стран.

Китайская же программа поезд-
ки Дэниела Критенбринка, который 
прибыл в Пекин вместе со старшим 
директором по КНР в Совете нацио-
нальной безопасности США Сарой 
Беран, не разглашается. В кратком за-
явлении Госдепартамента лишь упо-
минается, что американские пред-
ставители «обсудят ключевые вопро-
сы двусторонних отношений». В Пе-
кине переговоры в понедельник не 
комментировали.

Накануне в воскресном интервью 
телекомпании CNN помощник пре-
зидента США по национальной без-
опасности Джейк Салливан заявил, 
что Вашингтон и Пекин стремятся 
«не допустить перерастания конку-
ренции в конфликт». «Наряду с ин-
тенсивной конкуренцией мы под-
держиваем интенсивную диплома-
тию»,— сообщил господин Салли-
ван. Он выразил надежду на то, что 
«американские официальные лица 
в ближайшие месяцы на высоком 
уровне начнут взаимодействовать со 
своими китайскими коллегами и за-
тем в какой-то момент мы увидим, 
как президент Байден и председа-
тель Си Цзиньпин снова встретятся».

Единственная пока встреча ли-
деров двух стран прошла в ноя-
бре прошлого года в рамках сам-
мита G20 на Бали. Однако затем со-
бытия первой половины этого го-
да, развивавшиеся по конфронта-
ционному сценарию, не позволили 
провести визиты в Китай госсекре-
таря США Энтони Блинкена, а так-
же министров финансов и торгов-
ли Джанет Йеллен и Джины Раймон-
до. В свою очередь, министр оборо-
ны США Ллойд Остин так и не смог 
встретиться с новым главой Мино-
бороны КНР Ли Шанфу. В рамках за-
вершившейся в воскресенье в Син-
гапуре конференции по безопасно-
сти «Диалог Шангри-Ла» китайский 
министр, находящийся под санкция-
ми США, отказался общаться с Ллой-
дом Остином, несмотря на настойчи-
вые просьбы Пентагона.

Таким образом, заявление Джейка 
Салливана о том, что стороны ведут 
«интенсивный диалог», скорее выра-
жает желание Вашингтона оставлять 
открытыми каналы коммуникации 
с Пекином, в то время как контак-
ты сторон на всех уровнях — по ли-
нии военных, дипломатов и прави-
тельств — сведены до минимума.

При этом призывы не допустить 
полномасштабного конфликта США 
и Китая неслучайно звучат все чаще. 
«Диалог Шангри-Ла» проходил на 
фоне сразу двух инцидентов, прои-
зошедших с интервалом в считаные 
дни и заставивших говорить о каче-
ственно новом витке эскалации.

В прошлый вторник индо-тихоо-
кеанское командование вооружен-
ных сил США сообщило об «агрес-
сивном маневре» китайского истре-
бителя вблизи американского са-
молета-разведчика RC-135 над Юж-
но-Китайским морем. По версии 
американской стороны, истреби-
тель Народно-освободительной ар-
мии Китая (НОАК) пролетел перед 
носом RC-135, который выполнял 
«регулярные безопасные операции» 
над Южно-Китайским морем.

А в субботу корабль военно-мор-
ских сил КНР приблизился менее 
чем на 150 м к эсминцу военно-мор-
ских сил США Chung-Hoon, который 
вошел в Тайваньский пролив вместе 
с фрегатом Королевского военно-мор-
ского флота Канады Montreal. По заяв-
лению командования 7-го флота воен-
но-морских сил США, проход амери-
канского и канадского кораблей «про-
демонстрировал приверженность Со-

единенных Штатов и их партнеров 
свободному и открытому Индо-Тихо-
океанскому региону» и осуществлял-
ся в полном соответствии с норма-
ми международного права. Как сооб-
щила канадская телекомпания Glob-
al News, действия китайских моряков 
чуть не привели к столкновению.

В связи с последними инциден-
тами Ллойд Остин в своем высту-
плении в Сингапуре обвинил ки-
тайских военных в «агрессивном 
и непрофессиональном поведе-
нии». «В Южно-Китайском море мы 
продолжим работать с союзниками 
и партнерами над обеспечением сво-
боды судоходства и полетов. Нас не 
остановят опасные действия на море 
и в международном воздушном про-
странстве»,— заверил он.

«Я глубоко обеспокоен тем, что 
КНР больше не желает серьезно за-
ниматься улучшением механизмов 
урегулирования кризисов между на-
шими двумя вооруженными сила-
ми»,— продолжал Ллойд Остин, ука-
зав на то, что сохранение открытых 
линий связи между американски-
ми и китайскими главами оборон-
ных ведомств позволит «избежать 
недоразумений и просчетов, кото-
рые могут привести к кризису или 
конфликту». «Не стоит заблуждать-
ся, конфликт в Тайваньском проли-
ве стал бы катастрофой. Так что мы 
нацелены на сохранение мира и ста-
бильности в Тайваньском проли-
ве»,— добавил глава Пентагона.

Однако у другого участника дис-
куссии в Сингапуре Ли Шанфу такая 
интерпретация опасных сближений 
самолетов и боевых кораблей США 
и Китая вызвала негодование. «У нас 
нет никаких вопросов к свободе на-
вигации и мирным транзитам. Клю-
чевой момент здесь в том, что мы 
должны предотвращать попытки 
использовать эту свободу судоход-
ства и мирные транзиты в качестве 
предлога для гегемонии в судоход-
стве. Как министр обороны я каж-
дый день вижу много информации 
об иностранных кораблях и истре-
бителях, заходящих в районы вбли-
зи нашей территории. Они здесь не 
для мирного прохода. Они здесь для 
провокации»,— заявил в своем вы-
ступлении на конференции «Диалог 
Шангри-Ла» Ли Шанфу.

Комментируя последние случаи 
игры нервов с участием китайских 
и американских кораблей и самоле-
тов в районе Южно-Китайского мо-
ря, Ли Шанфу призвал задаться во-
просом, почему эти инциденты про-
изошли вблизи Китая, а не других 
стран. При этом, по словам минис-
тра обороны КНР, «серьезный кон-
фликт или конфронтация между Ки-
таем и США стали бы невыносимой 
катастрофой для всего мира».

Еще одно жесткое заявление сде-
лал другой китайский участник фо-
рума в Сингапуре, заместитель на-
чальника объединенного штаба 
Центрального военного совета КНР 
генерал-лейтенант Цзин Цзянь-
фэн. «США постоянно вмешиваются 
в проблему Южно-Китайского моря 
для давления на другие страны. Это 
идет вразрез с желанием и усилиями 
стран региона по достижению мира, 
развития и стабильности»,— заявил 
Цзин Цзяньфэн на пресс-конферен-
ции в рамках форума.

Американская сторона счита-
ет объяснения представителей выс-
шего военного командования КНР 
в связи с инцидентами в воздухе 
и на море неудовлетворительными. 
Как заявил в воскресенье пресс-се-
кретарь Пентагона Патрик Райдер, 
США обеспокоены «все более рис-
кованной деятельностью» НОАК Ки-
тая в Индо-Тихоокеанском регионе, 
в том числе «в последние дни».

Комментируя участившиеся слу-
чаи опасного сближения между ки-
тайскими и американскими кора-
блями и самолетами, Патрик Райдер 
выразил убежденность в том, что это 
Пекин, а не Вашингтон умышлен-
но играет на обострение. «Действия 
красноречивее слов, и опасное пове-
дение, которое мы наблюдаем со сто-
роны НОАК в районе Тайваньского 
пролива, в Южно-Китайском и Вос-
точно-Китайском морях и за их пре-
делами, говорит само за себя»,— от-
метил пресс-секретарь Пентагона.

Однако на состоявшемся в поне-
дельник брифинге в Пекине офици-
альный представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь назвал действия НОАК «не-
обходимой мерой для борьбы с про-
вокациями соответствующих стран». 
По его словам, эти действия «абсо-
лютно разумны, законны, безопас-
ны и профессиональны». «Я хочу под-
черкнуть: правда заключается в том, 
что США первыми провоцируют про-
блемы, а Китай решает их в соответ-
ствии с законами и правилами»,— 
добавил китайский дипломат.

Сергей Строкань

Китай и США  
опасно сближаются
Вашингтон обвиняет Пекин 
в «агрессивных перехватах»  
в воздухе и на море

Власти РФ дали оценки заяв-
лениям США о готовности на-
чать с Москвой диалог о буду-
щем контроля над ядерными 
вооружениями. Реакция полу-
чилась неоднородной. В Кремле 
инициативу Вашингтона назва-
ли «важной и позитивной», доба-
вив, что «Россия открыта к диа-
логу». В МИД РФ же заявили, что 
не увидели готовности США ради 
сохранения контроля над воору-
жениями отказаться от цели на-
нести России «стратегическое 
поражение», и предупредили, 
что перенести успешный опыт 
сотрудничества Москвы и Ва-
шингтона в период холодной 
войны на сегодняшние реалии 
не получится.

В Кремле и МИДе прокомменти-
ровали нашумевшее пятничное вы-
ступление помощника президента 
США по нацбезопасности Джейка 
Салливана, в котором тот заявил 
о готовности Вашингтона начать ди-
алог с Москвой о будущем контроля 
над стратегическими вооружения-
ми — без предусловий и вне зависи-
мости от разногласий в других сфе-
рах. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал заявление 
представителя Белого дома «важным 
и позитивным». «Разумеется, мы рас-
считываем, что оно будет подкрепле-
но де-факто шагами по дипломати-
ческим каналам и затем уже можно 
будет рассматривать предлагаемые 
форматы диалога»,— сказал Дмит-
рий Песков в ходе брифинга в поне-
дельник (цитата по «РИА Новости»).

По его словам, «Россия откры-
та к диалогу» и считает его «чрез-
вычайно важным». «Но нужно сна-
чала понять, как формулируется 
это предложение,— подчеркнул 
пресс-секретарь российского лиде-
ра.— Потому что, конечно, в таких 

важных и чувствительных вопро-
сах ориентироваться на заявления 
в прессе очень сложно, тем более ког-
да мы переживаем острейший дефи-
цит взаимного доверия в наших дву-
сторонних отношениях».

Как ранее писал „Ъ“, США еще не 
формализовали свою инициативу 
о перезапуске диалога по контролю 
над вооружениями, то есть не пере-
дали России конкретные предложе-
ния на сей счет (см. „Ъ“ от 3 июня). Из 
выступления же Джейка Салливана 
следует, что Белый дом заинтересо-
ван в начале консультаций о догово-
ренностях, которые пришли бы на 
смену истекающему в начале 2026 
года российско-американскому До-
говору о стратегических наступа-
тельных вооружениях (ДСНВ). При 
этом в Вашингтоне не считают нуж-
ным тянуть с такими переговорами 
до того момента, пока улучшатся пе-
реживающие глубокий кризис дву-
сторонние отношения с Москвой, 
а предлагают действовать по прин-
ципу «мухи отдельно, котлеты от-
дельно». В администрации Джо 
Байдена полагают, что это может сра-
ботать, поскольку в период холод-
ной войны США и СССР удавалось 
сотрудничать в сфере контроля над 
ядерными вооружениями, несмотря 
на острые разногласия в других об-
ластях, будь то по идеологии, обста-
новке в Европе, войнам во Вьетнаме 
и Афганистане.

Между тем в российском МИДе за-
явлению Джейка Салливана дали бо-
лее негативную оценку. Первым на 
его выступление отреагировал за-
мминистра иностранных дел Сер-
гей Рябков. «Это очевидная попытка 
преподнести позицию США в более 
привлекательном для международ-
ного сообщества виде, чем она на са-
мом деле на сегодняшний день сфор-
мирована,— заявил он журналистам 

в субботу (цитата по ТАСС).— Поми-
мо всех этих лозунгов (о готовности 
к переговорам без предварительных 
условий и т. д.— „Ъ“) в ней содержит-
ся неоспоримый деструктивный за-
ряд». По мнению заместителя главы 
МИД РФ, США по-прежнему настро-
ены на «сохранение и укрепление 
своего превосходства в некоторых 
сферах с претензией на полное до-
минирование, а также на дальней-
ший слом баланса интересов».

Прокомментировала выступле-
ние Джейка Салливана и официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова. По ее словам, «ажиотаж» 
вокруг новой инициативы Бело-
го дома «не совсем оправдан». «Ка-
ких-либо принципиально новых мо-
ментов, которые откликались бы на 
российские озабоченности и учиты-
вали наши позиции, в них, по сути, 
нет,— заявила она.— Речь идет о все 
тех же по большому счету неодно-
кратно озвученных призывах к Рос-
сии безотлагательно возобновить 
взаимодействие с США в области 
контроля над вооружениями, вклю-
чая, в частности, выработку нового 
соглашения на замену ДСНВ, срок 
действия которого истекает в 2026 
году. Возобновить, естественно, на 
американских условиях».

По словам Марии Захаровой, хотя 
Джейк Салливан и «попытался завер-
нуть эти призывы в более яркую упа-
ковку и даже обозначил некоторые 
„бонусы“, которые, видимо, должны 
были сделать их привлекательнее 
для России», «в Вашингтоне упорно 
продолжают игнорировать причи-
ны, которые привели к нынешнему 
кризису на данном направлении». 
«Представители США продолжают 
делать вид, что этот кризис никак не 
связан с той откровенно враждебной 
к нам американской политикой, ко-
торая в конечном итоге приобрела 

законченную форму тотальной ги-
бридной войны против нашей стра-
ны,— отметила представитель рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства и продолжила: — Мы не 
увидели никаких признаков того, 
что ради декларируемой Вашингто-
ном приверженности контролю над 
вооружениями США готовы отка-
заться от цели нанести нам „страте-
гическое поражение“ и фактически 
добиться устранения России с ме-
ждународной арены как суверенно-
го и полноправного политического 
игрока».

«Отстыковать» же практические 
аспекты контроля над ядерными во-
оружениями от общеполитическо-
го контекста, как это предложил сде-
лать Джейк Салливан, по ее словам, 
«не получится». «Здесь ни у кого не 
должно быть никаких иллюзий. И не 
надо ссылаться на опыт холодной 
войны — с тех пор мы прошли через 
многие другие этапы и много чему 
научились, так что повторения преж-
них ошибок мы не допустим»,— под-
черкнула Мария Захарова.

В МИД РФ призвали США и их со-
юзников «наконец понять, что эпо-
ха неоспоримого американского 
доминирования закончилась». «За-
дача сейчас — осознать новые реа-
лии и начать формировать основы 
более справедливой, сбалансиро-
ванной и стрессоустойчивой между-
народной системы, основанной на 
подлинном равноправии, инклю-
зивности и, главное, неделимо-
сти безопасности, а также учете ин-
тересов и озабоченностей всех без 
исключения государств»,— заклю-
чили в ведомстве, добавив, что важ-
ным элементом такой системы мо-
гли бы стать механизмы контроля 
над вооружениями и снижения стра-
тегических рисков.

Елена Черненко

Под кисло-сладким соусом
Как в России отреагировали на призыв США  
возобновить диалог в сфере ядерных вооружений

Кардинал Маттео Дзуппи благодаря  
своему опыту имеет явное конкурент-
ное преимущество перед другими  
посредниками: он лично участвовал 
в переговорах между правительством 
и повстанцами в Мозамбике, завер-
шившихся в 1992 году подписанием 
Римских мирных соглашений
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Nikkei 225 32217,43 (+693,21)
РТС 1048,37 (–3,16)
FTSE 100 7599,99 (–7,29)

DAX 15963,89 (–87,34)
DJIA* 33692,24 (–70,52)
NASDAQ Composite* 13321,15 (+80,38)

*На 19:52.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.06.23
Австралийский доллар 53,7343
Английский фунт 101,5398
Белорусский рубль 27,7518
Гонконгский доллар* 10,3949

Дирхам ОАЭ 22,1425
Доллар США 81,3294
Евро 87,0318
Индийская рупия** 98,5217

Казахский тенге** 18,1579
Канадский доллар 60,5355
Китайский юань 11,4150
СДР 108,5056

Сингапурский доллар 60,2217
Турецкая лира* 38,9817
Украинская гривна* 22,0269
Шведская крона* 74,8628

Швейцарский франк 89,2945
Японская иена** 58,0344
*За 10. **За 100. 

Не для всех открытый код
Крупнейшие российские IT-компании игнорируют эксперимент по созданию аналога GitHub

В состав официальных участников экс-
перимента Минцифры по созданию 
отечественного репозитория открыто-
го программного кода, аналога GitHub, 
не вошли крупнейшие российские 
IT-компании. В перечне более 60 орга-
низаций, включая органы власти, но 
там нет VK, «Яндекса», «Лаборатории 
Касперского» и ряда других ведущих 
игроков. Их наработки востребованы, 
говорят эксперты, но лидеры могут 
опасаться плагиата, делая ставку на ав-
тономное развитие. В Минцифры уве-
ряют, что в проекте участвует больше 
компаний, чем перечислено в списке.

„Ъ“ ознакомился со списком участников 
эксперимента Минцифры по созданию ана-
лога GitHub, который предполагает предо-
ставление права на использование открыто-
го кода для других участников репозитория. 
Перечень опубликован на сайте министер-
ства 5 июня. В нем, например, «Базальт СПО» 
(разработчик операционной системы ALT 
Linux), «Ред Софт» («Ред ОС»), «Сбербанк-тех-
нологии». Всего вместе с Минцифры, МВД, 
Минтрудом и другими госорганами в про-
ект вошли 62 организации. Однако крупней-
ших российских IT-компаний, например 
«Яндекса», VK, «Лаборатории Касперского», 
InfoWatch, Positive Technologies и других, 
в списке нет.

Запуск тестовой версии национального 
репозитория должен состояться до конца 
третьего квартала, а релиз открытой для мас-
сового рынка версии планируется в конце 
2023 — начале 2024 года, говорит знакомый 
с ходом проекта собеседник „Ъ“. Исходно от-
крытие «национального репозитория» было 
запланировано на декабрь 2022 года. В In-
foWatch, Positive Technologies не ответили 
на запросы. В «Лаборатории Касперского», 

VK и «Яндексе» отказались от комментариев. 
В Минцифры утверждают, что в проекте «уча-
ствуют не только компании из списка», а по-
следние просто «взяли на себя дополнитель-
ные обязательства».

Идея создания аналога американского 
GitHub от Microsoft появилась у властей РФ 
еще в 2020 году. Тогда Минэкономики пла-
нировало выделить на проект 2,1 млрд руб. 
Но эксперты считали, что «государственный 
код» не будет пользоваться спросом у разра-
ботчиков (см. „Ъ“ от 20 января 2020 года). 

Идея стала актуальной в 2022 году: из-за 
санкций российские разработчики опаса-
лись ограничения доступа к GitHub. Почти 

сразу после начала военных действий на Ук-
раине GitHub заблокировал аккаунты ряда 
российских компаний, банков и ряда част-
ных пользователей (см. „Ъ“ от 15 апреля 2022 
года). Но только в марте 2023 года правитель-
ство приняло постановление, по которому 
1,39 млрд руб. из средств «Росинфокоминве-
ста» должны быть направлены на создание 
национального репозитория ПО с откры-
тым кодом. В конце мая о запуске аналогич-
ного проекта объявил департамент инфор-
мационных технологий Москвы. (см. „Ъ“ от 
2 июня). Там взяли за основу зарубежный код 
GitLab, который «переработан под потребно-
сти Москвы».

В эксперименте Минцифры в первую 
очередь участвуют органы власти и разра-
ботчики кода по госконтрактам, поясня-
ет представитель ГК «Астра»: «Цель — фор-
мирование репозитория исходного кода, 
исключительное право на который принад-
лежит государству, поэтому компании, раз-
рабатывающие, например, средства защиты 
информации, передача исходного кода ко-
торых не подразумевается, не вошли в спи-
сок участников».

Однако разработки крупных россий-
ских IT-компаний в части открытого кода 
нужны рынку. Так, технический директор 
«СКБ Контур» Артем Прескарьян отмечает, 
что потребности не закрываются поставка-
ми решений из дружественных стран, мно-
гие альтернативы необходимого программ-
ного обеспечения или собираются из open 
source решений, или пишутся самостоятель-
но: «В отдельных случаях мы рассматриваем 
альтернативные решения российских разра-
ботчиков, например от „Яндекса“».

Крупные IT-компании не вошли в репо-
зиторий из-за рисков плагиата, утечки кода 
и корпоративных данных, считает глава со-
вета Торгово-промышленной палаты РФ по 
развитию цифровой экономики Николай 
Комлев: «Крупные компании в кризис стара-
ются выбрать автономный путь развития».

Независимую российскую площадку 
смогут использовать новые IT-проекты, 
вузы, любые другие разработчики, кто со-
здает и развивает российское ПО, отмечает 
замгендиректора «Ред Софт» Рустам Руста-
мов. Однако, по его словам, необходимо учи-
тывать, что решения на основе open source 
часто имеют развитые международные сооб-
щества и многим компаниям будет сложно 
мигрировать на другие площадки.

Тимофей Корнев
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Стоило зиме закончиться, а ценам 
на газ в ЕС перейти к снижению, 
как европейские чиновники забы-
ли о дружном стремлении к энер-
гетическим реформам и вернулись 
к привычным склокам. «Зеленая 
сделка», которая должна помочь Ев-
ропе отказаться от ископаемого то-
плива (читай: от российского газа) 
в пользу ВИЭ, опять оказалась под уг-
розой срыва. Причиной стал вечный 
вопрос: считать атомную энергетику 
зеленой или нет.

После начала боевых действий РФ 
на Украине со стороны европейских 
стран послышались громкие заявле-
ния о необходимости ускорить реа-
лизацию «Зеленой сделки» для дости-
жения независимости от российских 
поставок топлива. Но перейти от слов 
к делу оказалось непросто. После не-
скольких месяцев переговоров Евро-
парламент с горем пополам утвердил 
новые параметры директивы о ВИЭ 
(ключевой документ «Зеленой сдел-
ки»), предполагающие увеличение 

доли зеленой выработки в энергоба-
лансе ЕС хотя бы до 42,5% к 2030 году 
по сравнению с текущей целью в 32%. 
Изначально Европарламент предла-
гал цель в 45%, но столкнулся с сопро-
тивлением большинства стран ЕС, 
имеющих более реалистичные пла-
ны. Для сравнения: в 2021 году доля 
ВИЭ в ЕС составляла около 22%.

Выстраданное решение все равно 
может провалиться: в мае документ 
сняли с голосования, а переговоры 
вернулись на новый виток, пишут 
западные СМИ. Инициатором пере-
смотра документа стала Франция, 
решившая еще побороться за право 
АЭС получить заветный зеленый ста-
тус — залог финансирования новых 
атомных проектов. Франция — вто-
рая в мире и первая в ЕС по мощно-
сти АЭС (61 ГВт, или 62% от общей вы-
работки в стране).

Франция, по выражению запад-
ных СМИ, буквально взяла дирек-
тиву о ВИЭ в заложники и завела пе-
реговоры в тупик. Париж требует 
увеличить вклад АЭС в достижение 
цели «Зеленой сделки», а также при-
знать зеленым водород, выработан-
ный с помощью энергии АЭС. Пока 
такой водород получил лишь уничи-
жительный статус «низкоуглеродно-
го». На стороне Франции традици-
онно выступают Словакия, Венгрия, 
Польша и Чехия, также желающие по-
лучить деньги на развитие пусть до-
рогих в строительстве, но дешевых 
в эксплуатации энергоблоков.

Яростный противник атомных 
строек — Германия, закрывшая в 2023 
году последние АЭС в стране. Берлин 
делает ставку на ветряные и солнеч-
ные электростанции, чья совокупная 
доля выработки в стране составляет 
около 37% по итогам 2022 года. По дан-
ным источников Bloomberg, полити-
ки Германии не хотят идти на уступ-
ки. Берлин утверждает, что борется 
против атомной энергии во имя без-
опасности, но есть подозрения, что 
такой аргумент используется в пер-
вую очередь для борьбы с более деше-
выми и эффективными конкурента-
ми в соседней стране. Как сообщает 
агентство, президент Франции Эмма-
нюэль Макрон во вторник обсудит за 
ужином возможность компромисса 
с канцлером ФРГ Олафом Шольцем.

Берлин утверждает, 
что борется против 
атомной энергии 
во имя безопасности, 
но есть подозрения, 
что ради борьбы 
с конкурентами
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«Системе» не хватает рук
АФК может выйти на рынок бионических протезов

АФК «Система» может инвестировать 
в производителя бионических проте-
зов «Моторика», говорят источники 
„Ъ“. Компания не отрицает, что ищет 
инвесторов. Интерес крупных компа-
ний к сегменту увеличился из-за расту-
щего на фоне военных действий спро-
са на бионические протезы: по оценке 
экспертов, их доля уже составляет бо-
лее 55% рынка. Но из-за санкций у рос-
сийских производителей возникли 
сложности, им приходится оператив-
но менять европейские компоненты 
на китайские.

Источники „Ъ“ рассказали, что АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова проявля-
ет интерес к выходу на рынок бионических 
протезов и может купить долю в ООО «Мо-
торика». Сооснователь «Моторики» Илья 
Чех уточнил лишь, что компания «готовится 
привлекать новый раунд инвестиций и об-
щается с разными инвесторами». В АФК «Си-
стема» от комментариев отказались.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Мо-
торика» учреждено в 2015 году, 77,9% у ООО 
«Хомо Актус» (37,32% у ООО ППИТ-15, быв-
шее «РФПИ-Управление инвестициями 19», 
остальное у пяти физлиц), 22,1% — УК «Даль-
невосточный фонд высоких технологий» (67% 

у «Роснано» и 33% у ВЭБ.ДВ). По итогам 2022 го-
да выручка «Моторики» составила 610,4 млн 
руб. при чистой прибыли 85,4 млн руб.
В «Моторике» сообщили „Ъ“, что «продол-

жают развитие поставок на всей территории 
РФ, СНГ и в странах Индии и Юго-Восточной 
Азии: Малайзии, Индонезии, Вьетнама, Та-
иланда». В 2023 году компания приняла ре-
шение запустить направление роботизиро-
ванных протезов ног, добавили там, и сейчас 
ищет готовые решения или команды разра-
ботчиков с предсерийным производством. 
В планах, говорят в «Моторике», выход на 
IPO. К марту 2022 года, по собственным дан-
ным, компания в целом выпустила 3500 про-
тезов, а за год после этого — еще 1800.

О том, что рынок протезов в 2023 году мо-
жет столкнуться с повышенным спросом 
из-за военных действий, участники рынка 
предполагали еще прошлой осенью (см. „Ъ“ 
от 27 октября 2022 года). О необходимости 
стимулировать развитие производства про-
тезов и компонентов к ним неоднократно 
говорили и власти. Так, в январе президент 
Владимир Путин поручил правительству 
рассмотреть вопросы о развитии в РФ «про-
изводства протезов, комплектующих изде-
лий к ним и исходных материалов, исполь-
зуемых для их производства».

За последний год крупные российские 
компании стали проявлять интерес к ин-
вестициям в компании, разрабатывающие 
и производящие бионические протезы, под-
тверждает гендиректор MaxBionic Тимур 
Сайфутдинов: «Предстоит увеличение числа 
контрактов по протезированию участников 
специальной военной операции». При этом 
достоверных данных об объеме рынка пра-
ктически нет, уточнил господин Сайфутди-
нов. «Ежегодно продается порядка 200–300 
протезов рук c микропроцессорным управ-
лением. Один протез может стоить от 2 млн 
руб. с учетом установки»,— добавил топ-ме-
неджер. По его словам, протезов нижних ко-
нечностей с микропроцессором продается 
1–2 тыс. шт. в год, при «схожей цене за еди-
ницу изделия».

Рынок протезов верхних конечностей 
растет более чем на 15% в год, а доля биони-
ческих и тяговых протезов уже превышает 
55% и увеличивается, уточняет венчурный 
партнер фонда «Восход» Артур Мартиросов: 
«Ключевые факторы — замещение косме-
тических протезов, рост сегмента детского 
протезирования, краткосрочный тренд — 
проведение СВО».

В то же время на рынок серьезно повлия-
ли санкции. Господин Сайфутдинов поясня-

ет, что чипы и моторы, которые компании 
используют при производстве протезов, им-
портные: швейцарские, китайские и немец-
кие, «пригодных российских компонентов 
нет». Сейчас есть «ряд проблем» с закупкой 
комплектующих для средств реабилитации, 
из-за санкционной политики и ухода с рос-
сийского рынка некоторых производите-
лей, признают в «КРЭТ» (входит в «Ростех», 
производит протезы).

Если говорить о компонентах для биони-
ческих протезов, микроконтроллерах и ми-
кродвигателях, то использовавшуюся ранее 
европейскую электронику удалось заменить 
на китайские аналоги, утверждает господин 
Чех, подтверждая, что российских компо-
нентов, пригодных для производства биони-
ческих протезов, на рынке нет: «Насколько 
я знаю, Минпромторг планировал финан-
сировать разработку микродвигателей. Но 
проблема в том, что такой компонент при-
меняется в ограниченном объеме оборудо-
вания: помимо протезов это роботы и экзо-
скелеты». Он добавляет, что, даже если в РФ 
освоят выпуск микродвигателей, без увели-
чения числа компаний, производящих робо-
тов, протезы и подобную технику, спрос на 
компоненты обеспечить не получится.

Никита Королев

Отельерам пересчитают кредиты
Условия льготных займов могут поменяться

У инвесторов, получивших льготные кредиты под 
3–5% на строительство гостиниц в рамках туристиче-
ского нацпроекта, возникли сложности с их реали-
зацией. Причина — в росте стоимости затрат после 
начала военных действий на Украине. В этом случае 
банки-кредиторы тоже несут риски. Властям слож-
но срочно и кардинально пересмотреть параметры 
принятой программы, поэтому ВЭБ.РФ как один 
из участников льготного кредитования предлагает 
привлекать на эти цели синдицированные займы. 
Но главную проблему инвесторов — низкую рента-
бельность — займы не решат, подчеркивают участ-
ники рынка.

Как рассказали два источника „Ъ“ на туристическом рын-
ке, у инвесторов, получивших льготные кредиты под 3–5% на 
строительство гостиниц в рамках туристического нацпроекта, 
возникли сложности с их реализацией. Ряд компаний, кото-
рые собеседники „Ъ“ не назвали, уже обратились в Минэконо-
мики с просьбой предоставить им возможность пересмотреть 
параметры проектов по заключенным соглашениям.

В «Туризм.РФ» пояснили, что сейчас Минэкономики ра-
ботает над внесением изменений в постановление, регла-
ментирующее порядок предоставления субсидий банкам 
и ВЭБ.РФ на льготное кредитование инвесторов туристиче-

ской инфраструктуры. В Минэкономики заявили „Ъ“, что 
для одобрения параметров проектов инвесторы должны об-
ращаться в банки. 

Вице-президент банка «Дом.РФ» Антон Никитин говорит, 
что существовавший порядок не допускает корректировки 
целевого использования займа, увеличения срока и размера 
финансирования, смены заемщика и иных параметров. Но-
вый порядок находится в разработке у Минэкономики, отме-
тил он. 

В ВЭБ.РФ сообщили, что госкорпорация и коммерческие 
банки в рамках усовершенствования механизма предложи-
ли предусмотреть возможность синдицированного креди-
тования проектов в сфере туризма. У «Сбера» сейчас 26 про-
ектов, реализуемых в рамках туристического нацпроекта, 
с общим объемом финансирования 67 млрд руб., поясни-
ли в банке.

Льготные кредиты под 3–5% на строительство и рекон-
струкцию крупных туристических объектов действуют с 2021 
года. Максимальная сумма кредита — 70 млрд руб. до 15 лет. 
По данным Минэкономики, для участия в программе было 
отобрано 89 гостиничных проектов на 27,5 тыс. номеров. Два 
из них в итоге отказались от льготного кредитования.

Президент Cosmos Hotel Group Александр Биба говорит, 
что все проекты его компании с льготным финансировани-

ем реализуются. В ГК Mantera пояснили, что льготный кре-
дит пока был привлечен лишь на один проект в Сочи.

Источник „Ъ“ на рынке поясняет, что многие инвесторы, 
получившие льготные кредиты, оказались в сложной ситуа-
ции: стоимость реализации и перспективы их проектов по-
менялись после начала военных действий на Украине.

Управляющий партнер Enterprise Legal Solutions Юрий Фе-
дюкин считает, что у столкнувшихся с нехваткой средств есть 
три пути: вернуть деньги кредитору и выплатить неустойку, 
искать дополнительные средства в других источниках, дого-
вориться о пересмотре условий. Именно банки, по мнению 
эксперта, в случае с этой программой несут основные право-
вые риски, выступая получателями бюджетных субсидий.

В этом случае синдицированные кредиты, которые про-
двигает ВЭБ.РФ, могут позволить разделить риски между не-
сколькими кредиторами, например, в случае дефолта по 
долгу, говорит старший юрист практики ГЧП и инфраструк-
туры Stonebridge Legal Искандер Бинашев. Этот инструмент, 
по его словам, позволяет профинансировать дорогостоящие 
объекты.

По словам господина Бинашева, сейчас синдицирован-
ное кредитование стало применяться чаще.

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Майские праздники лишь незна-
чительно снизили активность 
корпоративных эмитентов на 
долговом рынке. За месяц они 
привлекли более 340 млрд руб., 
показав лучший результат для 
мая за всю историю наблюде-
ний и второй в этом году. Со-
хранению высокой активности 
эмитентов способствуют жест-
кие заявления регулятора в от-
ношении денежно-кредитной 
политики, а также сохраняюща-
яся потребность в замещении 
зарубежного финансирования.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Cbonds, активность корпо-
ративных заемщиков в мае оказа-
лась рекордной для этого месяца. 
Они привлекли более 340 млрд руб.: 
почти в 2,5 раза больше, чем годом 
ранее, и это второй результат с нача-
ла 2023 года. По словам главы депар-
тамента рынков долгового капитала 
банка БКС Дениса Леонова, размеще-
ния происходили даже в период май-
ских праздников, что «довольно ред-
кое явление для российского рынка».

Значительную роль сыграл ряд раз-
мещений топовых эмитентов с очень 
большими разовыми выпусками. 
Среди них ГМК «Норильский никель» 
(60 млрд руб.), Сбербанк (56 млрд 
руб.), «Газпром» (45 млрд руб.), НОВАТ-
ЭК (30 млрд руб.). «Крупные эмитенты 

продолжают искать возможности для 
перехода с рынка еврооблигаций на 
внутренний рынок. Однако этот про-
цесс сдерживается дефицитом длин-
ных денег»,— отмечает директор по 
инвестиционно-банковским услугам 
и операциям на рынках капитала Рос-
банка Павел Винтин.

Наряду с эмитентами первого 
эшелона активно на первичный ры-
нок выходили компании второго 
и третьего эшелонов разных секто-
ров — ритейла, девелопмента, IT. 

При этом по большинству разме-
щаемых выпусков проходило пони-
жение ставки купона по сравнению 
с первоначальным ориентиром, 
а объемы размещения увеличива-
лись, отмечает главный аналитик 
ПСБ Дмитрий Монастыршин. «Эми-
тенты спешат воспользоваться па-
узой в монетарной политике ЦБ 
и уровнем ключевой ставки 7,5%, 

которая до конца года может быть 
повышена в ответ на усиление про-
инфляционных факторов, на что об-
ращает внимание регулятор»,— от-
мечают в «ВТБ Мои Инвестиции».

Риски ужесточение денежно-кре-
дитной политики подталкивают 
к более активному привлечению 
финансирования и кредитные ор-
ганизации. «Для банков облигации 
интересны потому, что это длинный 
пассив»,— поясняет Дмитрий Мона-
стыршин. 

В мае облигации размещали не 
только активные участники первич-
ного рынка Сбербанк и ВТБ, но и Газ-
промбанк, Альфа-банк, Россельхоз-
банк завершили размещения. При-
чем условия размещений оказались 
лучше, чем раньше. В частности, Аль-
фа-банк разместил облигации с пре-
мией по доходности гособлигаций 
в размере 150 б. п., тогда как в конце 

марта размещение проходило с пре-
мией 170 б. п. Сбербанк разместил 
новые облигации с премией 92 б. п. 
по сравнению с 106 б. п. при разме-
щении в феврале.

«Мы ожидаем средние показатели 
активности в июне—июле и сезон-
ный провал в августе»,— отмечает 
господин Винтин. Активность эми-
тентов будет поддерживаться как 
ожиданиями ужесточения денеж-
но-кредитной политики ЦБ, так и по-
требностями в привлечении финан-
сирования. «Эмитентам нужны сред-
ства для замещения западного фон-
дирования, реализации проектов по 
импортозамещению, строительству 
инфраструктуры для переориента-
ции экспортных потоков на новые 
рынки сбыта»,— отмечает Дмитрий 
Монастыршин.

Однако процесс перехода с рынка 
еврооблигаций на внутренний ры-
нок сдерживается дефицитом длин-
ных денег на локальном рынке. «Вну-
тренние инвесторы располагают 
ресурсами, но предпочитают сроки 
в три-пять лет, а на евробондах всегда 
были доступны средства от пяти до 
десяти лет»,— говорит Павел Винтин. 
Капитала с горизонтом инвестирова-
ния свыше пяти лет локально всегда 
было недостаточно, добавляет он, 
а сейчас дефицит только усилился.

Виталий Гайдаев

Облигации размещаются  
с неизменным поспехом
Эмитенты стараются занять помногу и надолго

Объем премий, собранных стра-
ховщиками в сегменте ОСАГО 
для таксистов, оказался самым 
большим за последние пять 
лет. Это произошло на фоне 
сокращения числа договоров. 
Эксперты связывают ситуацию 
с расширением тарифного ко-
ридора в страховании, то есть 
подорожанием полисов, на 
фоне которого часть водите-
лей скрывает свой статус ради 
экономии. В 2023 году они ожи-
дают сохранения роста объе-
мов собранных премий, тогда 
как снижение числа таксистов 
может сдержать введение про-
фильного реестра.

По итогам 2022 года страховые 
компании собрали по ОСАГО в сег-
менте физических лиц 2,4 млрд руб., 
средний размер премии составил 
20 тыс. руб., свидетельствуют дан-
ные Банка России, опубликованные 
5 июня. По юридическим лицам объ-
ем сборов достиг 2,1 млрд руб. при 
средней премии 41 тыс. руб. В то 
же время количество заключенных 
договоров относительно 2021 года 
в обоих сегментах сократилось: для 
физических лиц на 5%, до 121 тыс., 
для юрлиц — на 13%, до 54 тыс.

Эксперты считают, что рекорд-
ные сборы в сегменте ОСАГО для фи-
зических лиц связаны в основном 
с ценовым фактором. Рост премии 
произошел за счет расширения та-
рифного коридора, поясняет дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алексей Бреди-
хин. Поскольку страхование такси 
убыточно, все страховые компании 
держат тарифы для них на макси-
мально возможном уровне. В част-
ности, по данным ЦБ, выплаты по 
договорам ОСАГО, заключенным 
в 2018–2020 годах, по отношению 
к сборам составили 122–125%. Поэто-
му, как только появляется законная 
возможность повысить цену, это сра-
зу же происходит, добавляет госпо-
дин Бредихин.

Осенью прошлого года ЦБ уже 
расширял тарифный коридор по 
ОСАГО более чем на четверть. Кро-
ме того, в январе 2022 года ЦБ сно-
ва расширил тарифы для легковых 
автомобилей физических лиц и ИП 
на 10%, для грузовиков, легкового 
транспорта юрлиц и такси — сразу 
на 30%. Сбор премий также связан 
с автомобильной инфляцией (ро-
стом стоимости самих автомобилей, 
запчастей на фоне их дефицита из-за 
прекращения поставок из ряда «не-
дружественных» стран на 30–45%), 
говорит независимый эксперт Анд-
рей Бархота. 

Сокращение числа заключенных 
договоров эксперты связывают с со-
крытием водителями статуса такси-
ста. Стоимость полиса для такси на-
много выше, чем для других авто-
мобилей, это побудило часть автов-
ладельцев не указывать, что автомо-
биль используется в качестве такси, 
поясняет Алексей Бредихин. 

В Российском союзе автострахов-
щиков (РСА) также отмечают, что 
часть автомобилей не страхуется как 
такси. «В 2022 году договоры ОСАГО 
были заключены с 170 тыс. такси. 
При этом, по данным аналитическо-
го центра при правительстве России 
за 2021 год, в стране насчитывается 
около 400 тыс. автомобилей такси. 
Это свидетельствует о том, что боль-
шая часть таксистов скрывает реаль-
ную цель использования автомоби-
ля при заключении договора ОСА-
ГО»,— полагают там.

По словам профессора Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Александра Цыгано-
ва, не исключен переток клиентов 
в сегмент физических лиц от юри-
дических. На сегодня агрегатору 
вполне комфортно привлекать так-
систов-индивидуалов, часто выби-
рающих режим самозанятости, чем 
работать с более дорогими автопар-
ками, где выше налоги и условия 
работы существенно строже, пояс-
няет он.

Тенденция к сокращению числа 
договоров за пять месяцев 2023 года 
по сравнению с прошлым годом не 
изменилась. Так, по оценке замести-
теля гендиректора «РЕСО-Гарантии» 
Игоря Иванова, доля клиентов ком-
пании, использующих авто как так-
си, стала меньше год к году.

Алексей Бредихин полагает, что 
в 2023 году направление динамики 
сохранится как для числа договоров, 
так и для премий. По оценкам госпо-
дина Бархоты, в сегменте ОСАГО для 
такси по итогам 2023 года можно 
ожидать роста страховых премий 
на 15–20% и такого же увеличения 
среднего размера премии. Основная 
часть полисов будет покрываться 
договорами ОСАГО для новых или 
однолетних автомобилей китайско-
го производства, добавляет он. При 
этом, по мнению господина Цыгано-
ва, введение требований по включе-
нию таксистов в соответствующий 
реестр должно вызвать рост страхо-
вых премий на фоне сохраняющих-
ся факторов частоты и величины 
страховых выплат.

Юлия Пославская

Таксисты  
объезжают ОСАГО
Клиенты страховых компаний 
в условиях высоких тарифов  
решили сэкономить 

В начале года микрофинансо-
вые организации (МФО) ужесто-
чили требования к заемщикам 
из остающихся депрессивными 
отраслей — гостиничного и ав-
томобильного бизнеса, рознич-
ной торговли, фитнеса. Охотнее 
всего в МФО одобряют займы 
гражданам, которые заняты 
в финансовой и юридической 
сферах, состоят на госслужбе 
или работают в промышлен-
ных компаниях.

По итогам пяти месяцев 2023 года 
микрофинансовые организации уже-
сточили требования к заемщикам, 
занятым в кинобизнесе, автомобиль-
ном секторе и фитнесе. Они получа-
ли 81–88% отказов, следует из данных 
MoneyMan, с которыми ознакомился 
„Ъ“. К рискованным сферам деятель-
ности заемщика с точки зрения его 
возможности выполнять взятые на 
себя финансовые обязательства, по 
оценкам МФК, также относятся об-
щепит, гостиничный бизнес, туризм, 
сфера услуг, строительная отрасль, 
розничная торговля и индустрия раз-
влечений. Отказы получают 67–76% 
заемщиков, занятых в этих отраслях. 
Такое избирательное поведение кре-
диторов было характерно для перио-
да пандемии, когда многие сектора 
экономики столкнулись с простоями 
из-за карантинных ограничений.

Традиционно наименее риско-
ванными считаются работники 

финансовой и юридической сфер, 
IT-отрасли, госсектора, сферы обра-
зования и промышленности, отме-
чают в MoneyMan. Сам род деятель-
ности в некоторых сферах «выраба-
тывает у людей финансовую дисци-
плину, кроме того, они имеют ста-
бильный и регулярный заработок», 
поясняют там. Такие клиенты полу-
чают одобрение на 5–10 процентных 
пунктов (п. п.) чаще. 

У кредиторов появляется пони-
мание эффекта санкций на эконо-
мику, особенностей восстановления 
потребительской активности в теку-
щих условиях, отмечает директор 
по маркетингу MoneyMan Андрей 
Грезнев. «Они могут более уверенно 
прогнозировать положение дел в тех 
или иных отраслях и оценивать пла-
тежеспособность занятых в них за-
емщиков»,— говорит он.

• По данным ЦБ, выдачи микрозай-
мов в первом квартале выросли 
на 23% по сравнению с предшествую-
щим годом и достигли 216 млрд руб. 
Общий портфель микрозаймов 
по итогам квартала составил 
380,5 млрд руб., превысив показа-
тель годичной давности на 11%.
Микрофинансисты подчеркива-

ют взаимосвязь между сферой заня-
тости и уровнем дефолтов. «Напри-
мер, работники сельского хозяйства 
и сферы общепита допускают прос-
рочки в 9–10% случаев, а представи-
тели силовых структур, финансисты 
и юристы — в 4–6%. Соответствен-
но, сумма займа у второй категории 
заемщиков в среднем на 15–20% 
выше, чем у первой»,— поясняет 
пример гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев.

В МФО отмечают и общий рост 
доли отказов. С января 2023 года для 
новых клиентов уровень отказов по 
заявкам вырос более чем на 3 п. п., го-
ворит гендиректор «Займера» Роман 
Макаров. «Сферу занятости заемщики 
отмечают в анкете-заявке вместе со 
средним уровнем дохода. Подобную 
информацию автоматизированные 
сервисы проверяют в считаные ми-
нуты»,— уточняет он. При этом отказ 
может быть получен клиентом и при 
предоставлении ложной информа-
ции в анкете, в том числе о роде сво-
ей деятельности, замечает господин 
Макаров.

Тренд на рост отказов связан 
и с введением новых значений макро-
пруденциальных лимитов — «выдача 
займов гражданам с высокой долго-
вой нагрузкой для МФО становится 
чувствительной в плане давления на 
капитал», отмечает Роман Макаров.

По оценкам директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Ивана 
Уклеина, в среднем по всем сегментам 
за 2021–2022 годы микрофинансовые 
компании показывали уровень одо-
брения 27% с тенденцией к сниже-
нию. При этом необходимо понимать, 
что уровень одобрения повторным 
клиентам составляет около 85–90% 
у многих компаний, уточняет эксперт, 
и с учетом значимой доли повторных 
обращений взвешенная доля отказов 
в общем объеме заявок размывается.

Полина Трифонова

Есть такие профессии — не занимать
МФО рассортировали потенциальных клиентов по сферам занятости
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Большая часть  
таксистов скрывает 

реальную цель 
использования автомобиля 

при заключении  
договора ОСАГО
— Евгений Уфимцев,

президент РСА,  
19 апреля

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Верховный суд РФ (ВС) впервые 
допустил рассмотрение споров 
о субсидиарной ответственно-
сти в закрытом судебном засе-
дании по просьбе налоговиков. 
По общему правилу сведения 
о налоговом правонарушении 
не являются тайной, но ФНС на-
стояла, что не может раскрыть 
все доказательства в открытом 
процессе. Обычно подобные 
дела не засекречиваются, но, го-
ворят юристы, теперь об этом 
будут чаще просить и налогови-
ки, и бизнес.

ВС рассмотрел спор о возможно-
сти закрытия судебного процесса (на 
заседания не допускаются посторон-
ние лица, решения не публикуются) 
из-за налоговой тайны. В рамках бан-
кротства ООО «Строительная компа-
ния „Афина“» ФНС потребовала при-
влечь двух граждан и две организа-
ции к субсидиарной ответственно-
сти и взыскать с них 50,93 млн руб., 
в том числе 43,65 млн руб. в свою 
пользу. По заявлению налоговиков, 
при директоре Юрасе Алборове фир-
ма вывела активы и перевела бизнес 
на другое юрлицо, а остальные от-
ветчики стали выгодоприобретате-
лями по совершенным сделкам. Ар-
битражные суды трех инстанций 
привлекли к ответственности толь-
ко экс-директора.

ФНС обжаловала эти решения 
в ВС, настаивая, что для верного раз-
решения спора ей нужно было пере-
дать в материалы дела более 60 до-
кументов, доступ к которым ограни-
чен нормами Гражданского и Налого-
вого кодексов, законов о банках, ак-
тах гражданского состояния и о пер-
сональных данных. Для этого служ-

ба заявляла в первой инстанции хо-
датайства о рассмотрении спора в за-
крытом заседании и об истребова-
нии у себя же доказательств, посколь-
ку документы составляют налоговую 
тайну. Но суды отклонили просьбы, 
не увидев оснований для засекречи-
вания процесса. Дело передали в эко-
номколлегию ВС, которая поддержа-
ла налоговиков.

ВС пояснил, что информация, до-
ступная налоговым органам, «являет-
ся конфиденциальной и может быть 
использована только в определен-
ных законом рамках». ФНС же «обя-
зана соблюдать налоговую тайну», ко-
торую составляют «любые получен-
ные налоговым органом сведения 
о налогоплательщике за исключе-
нием общедоступных». Передавая те 
или иные документы в службу, нало-
гоплательщик должен быть уверен, 
что все сведения будут использованы 
только в целях «определения объема 
налоговой обязанности», раскрыты 
они могут быть только с его согласия, 
подчеркнула коллегия.

При этом «маловероятно», что от-
ветчики дали бы согласие на разгла-
шение налоговой тайны, ведь для 
них это «крайне невыгодно», отме-
тил ВС. Между тем материалы нало-
гового контроля могут быть исполь-
зованы для «доказывания фактиче-
ских обстоятельств» по делу, а учиты-
вая, что эти документы «могут состав-
лять налоговую тайну», рассмотре-
ние спора «может производиться в за-
крытом заседании», признал ВС. В ре-
зультате «суды нарушили фундамен-
тальное процессуальное право упол-
номоченного органа на справедли-
вое разбирательство», решил ВС, от-
правив спор на новое рассмотрение.

Это первый случай, когда ВС до-
пустил возможность перевода дела 
по субсидиарной ответственности 
в режим закрытых слушаний в свя-
зи с тем, что надо истребовать мате-
риалы налоговых проверок, говорит 
адвокат Case by Case Юлия Михаль-
чук. Управляющий партнер «АВЕРТА 
групп» Алексей Шаров полагает, что 
главной причиной позиции ВС стал 
отказ судов истребовать материалы 
налоговой проверки, которые могли 
бы подтвердить обоснованность тре-
бований к ответчикам.

По словам Юлии Михальчук, 
в большинстве таких споров ранее во-
обще не поднимался вопрос о том, на-
рушаются ли чьи-то права раскрыти-
ем сведений из налоговой. Господин 
Шаров признает, что материалы на-
логового учета «достаточно часто» ис-
пользуются в делах о субсидиарке «без 
каких-либо ограничений» и позволя-
ют «установить реальную картину хо-
зяйственной деятельности должника 
и аффилированных ему лиц».

Кроме того, рассматривая хода-
тайство о закрытии процесса, суд 
обычно проверяет, нет ли возмож-
ности «иным образом обеспечить со-
хранность сведений — вымарать за-
щищенную информацию без утра-
ты общего смысла документа или ис-
следовать только один документ», от-
мечает руководитель практики ком-
мерческих споров МЭФ Legal Римма 
Малинская. При этом ей «непонят-
но, что мешало налоговикам пред-
ставить в дело материалы проверок», 
ведь они приносили основанные на 
них аналитические материалы в пер-
вую инстанцию.

Партнер ProLegals Елена Кравцо-
ва считает, что закрытие заседания 

по просьбе лишь налоговиков «про-
тиворечит конституционному прин-
ципу о гласности судебного разбира-
тельства», который является «гаран-
тией справедливого процесса». Она 
напоминает о разъяснениях Высше-
го арбитражного суда, что по обще-
му правилу «сведения о налоговом 
нарушении и недоимке налоговой 
тайной не являются», а при рассмо-
трении вопроса о закрытии заседа-
ния суд должен проверить, «дейст-
вительно ли информация относит-
ся к тайне».

В будущем Римма Малинская ожи-
дает «увеличения ссылок на налого-
вую тайну и попыток закрыть судеб-
ные заседания» от всех участников 
дел. «По меньшей мере, ходатайст-
ва налоговиков о закрытии процес-
са будут заявляться и удовлетворять-
ся чаще»,— добавляет господин Ша-
ров. Впрочем, юристы надеются, что 
«массового засекречивания дел по 
субсидиарке не будет». Учитывая, что 
ВС оставил возможность ответчикам 
возражать против закрытия слуша-
ний, это должно «компенсировать 
возможность злоупотреблений», счи-
тает Елена Кравцова.

Вместе с тем, опасается Юлия Ми-
хальчук, позиция ВС может привести 
к тому, что вместо перехода в закры-
тый режим суды будут «более стро-
го рассматривать и чаще отказывать 
в ходатайствах об истребовании чув-
ствительной информации» со ссыл-
кой на тайну, что «существенно 
усложнит работу юристов».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина
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В этом году на рынке легковых 
автомобилей не будет традици-
онного летнего затишья: дилеры 
и эксперты прогнозируют про-
дажи на уровне весенних меся-
цев (около 80 тыс. машин). Тра-
фик в салонах стимулирует уве-
личившееся предложение: на 
рынок вышла Lada Vesta NG, но-
вые модели китайских марок, 
растут поставки по параллельно-
му импорту. Кроме того, клиен-
ты могут ускорить решение о по-
купке, опасаясь изменения кур-
са доллара. Неудовлетворенный 
спрос в среднем ценовом сегмен-
те увеличивает интерес клиен-
тов и к подержанным машинам.

Рынок легковых автомобилей 
в ближайшие месяцы зафиксирует-
ся на уровне около 80 тыс. машин, 
следует из опроса дилеров и анали-
тиков, проведенного „Ъ“. По итогам 
мая, который за счет праздничных 
дней традиционно считается более 
низким периодом, в РФ было про-
дано 72,2 тыс. машин, в апреле — 

75,6 тыс., подсчитывал «Автостат» 
(см. «Ъ-Онлайн» от 5 июня).

Сейчас предложение на рынке 
становится разнообразнее — вы-
ходят новинки брендов из Китая, 
и они отличаются между собой раз-
мерами и ценовой политикой. Так-
же в салоны начинает поступать 

Lada Vesta, которая закроет нишу 
в массовом сегменте и добавит объ-
емы, говорит Сергей Удалов из «Ав-
тостата». В итоге сегмент будет под-
растать, и летнего провала спроса не 
ожидается, считает он.

Общая экспозиция автомобилей 
в предложениях для клиента уже 
в мае была более чем на 50% выше по 
сравнению с апрелем, говорит ген-
директор «Автодома» Андрей Ольхов-
ский, и это без учета тех складов, ко-
торые не были показаны на класси-
файдах и на сайтах продавцов. «Чем 
больше выбора автомобилей пред-
ставлено, тем больше трафик и про-
дажи в штуках, все закономерно и ло-
гично»,— отмечает он. В июне дилер 
ожидает стабильного спроса на уров-
не мая, но «на фоне более низкого се-
зона это будет позитивный уровень». 

Количество предложений в нача-
ле лета выросло за счет расширения 
ассортимента: Lada Vesta NG, Omo-
da S5, Changan Alsvin, Changan Eado 
Plus и другие новинки уже поставля-
ются дилерам, говорит руководитель 

дилерского направления автомо-
бильного маркетплейса Fresh Денис 
Решетников. По его словам, в июне 
можно ожидать продажи на уровне 
майских, так как «в сезон отпусков 
всегда наблюдается повышенный 
спрос на личный транспорт».

В начале июня спрос на новые ав-
томобили и трафик в салонах ста-
бильны, подтверждает директор 
розничных продаж «Авилона» Ре-
нат Тюктеев. Интерес клиентов, по 
его оценке, подогревают ожидае-
мый рост цен, расширение предло-
жения и модельного ряда множест-
ва представленных на рынке брен-
дов. Он добавляет, что автомобили, 
поставляемые на наш рынок по па-
раллельному импорту, занимают 
все большую долю в продажах. «На-
пример, премиум-сегмент на фоне 
отсутствия поставок автомобилей 
европейских производителей про-
должает переключаться на электро-
мобили из Китая, которые по тех-
ническим характеристикам ничем 
не уступают,— заключает господин 

Тюктеев.— Мы ожидаем, что сектор 
получит заметный рост в 2023 году».

Сергей Удалов, впрочем, отмеча-
ет, что даже премиальный сегмент 
все еще не восстановился до докри-
зисных уровней (9–10%), посколь-
ку цены на предложения по парал-
лельному импорту высоки. В целом 
доля ввезенных в обход импорте-
ров машин на рынке продолжает ра-
сти и сейчас достигает 12–14% всего 
рынка. Но пока даже расширенное 
предложение с учетом появления 
новинок и параллельного импорта 
не удовлетворяет полностью потре-
бительский спрос, и поэтому растут 
продажи на вторичном рынке, отме-
чает Денис Решетников.

Директор по продажам автомоби-
лей с пробегом «Рольфа» Ирина Цы-
ганкова добавляет, что в сегменте ав-
томобилей с пробегом продажи мая 
были практически на уровне апреля, 
хотя традиционно в мае наблюдается 
снижение, так как «люди заняты да-
чами и отдыхом». «В июне мы ждем 
роста рынка, так как все уже закон-

чили школьные дела, майские дач-
ные посадки и вспомнили про авто-
мобили. Люди выбирают замену под 
отпуск, чтобы отправиться в путе-
шествие уже на другом автомобиле. 
И обычно июнь показывает рост на 
15% к маю, и этот год не станет исклю-
чением. А учитывая рост курса, спрос 
может в моменте вырасти»,— заклю-
чает госпожа Цыганкова.

Стоимость автомобилей в даль-
нейшем будет напрямую коррелиро-
вать с курсом валюты и его изменени-
ем к моменту покупки, отмечает Ан-
дрей Ольховский. При стабильном 
экономическом климате без сущест-
венных изменений в условиях про-
ведения платежей и логистических 
схемах объем продаж новых автомо-
билей может приблизиться к 1 млн 
автомобилей по итогам года, заклю-
чает он. Прогноз «Автостата» предпо-
лагает, что по итогам года будет реа-
лизовано 780 тыс. легковых автомо-
билей в базовом сценарии и до 1 млн 
автомобилей — в оптимистичном.

Ольга Никитина

Авторынок не уходит в отпуск
Дилеры ждут стабильных продаж в летний сезон

Стали известны позиции Газпро-
мбанка и «Мечела» в ходе судеб-
ного спора на 12 млрд руб., на-
чатого банком против угольной 
компании. Газпромбанк счита-
ет, что кредит, выданный «Ме-
челу» в 2010 году через француз-
ский BNP Paribas, был синдици-
рованным и поэтому на него 
распространяется антисанкци-
онный указ президента РФ от 5 
июля 2022 года. По этому указу 
должники-резиденты должны 
платить кредиторам-резиден-
там, минуя иностранного пла-
тежного агента. «Мечел» не при-
знает претензий «Газпромбанка» 
и считает, что имеет отношения 
только с французским банком.

Иск Газпромбанка к «Мечелу» на 
11,9 млрд руб. базируется на указе 
президента РФ, который позволя-
ет российским банкам-кредиторам 
требовать погашения долга по кре-
дитам напрямую с должника, минуя 
иностранного финансового агента, 
сообщает «РИА Новости». Позиции 
сторон были раскрыты 5 июня в ходе 
предварительного заседания в Арби-
тражном суде Москвы, о самом иске 
„Ъ“ писал 5 апреля.

Кредитный договор, ставший по-
водом для иска, был заключен в 2010 
году между «Мечелом» и француз-
ским банком BNP Paribas, средства 
пошли на строительство универсаль-
ного рельсобалочного стана на Че-
лябинском металлургическом ком-
бинате (ЧМК). По словам истца, Газ-
промбанк предоставлял финанси-
рование французскому банку, а тот, 
в свою очередь, кредитовал ЧМК. Все-
го с 2010 по 2013 год было выдано 30 
траншей на сумму $182 млн. По вер-
сии истца, «Мечел» должен был вер-
нуть кредит Газпромбанку через BNP 
Paribas с 2013 по 2019 год, но этого не 
сделал. На данный момент основной 
долг по кредиту — около $155 млн, 
а общая задолженность превышает 
$244 млн, сообщил истец.

Газпромбанк при этом ссылает-
ся на указ президента РФ №430 от 5 
июля 2022 года. Согласно этому ука-
зу, российские компании—должни-
ки по договорам синдицированного 
кредита обязаны исполнять обяза-
тельства по этим договорам перед ре-
зидентами-кредиторами напрямую, 
минуя иностранного (недружествен-
ного) платежного агента.

Представитель «Мечела» в ходе су-
дебного заседания не признал иск. 
Он заявил, что кредит не был син-
дицированным, а у компании есть 
правоотношения только с BNP Pari-
bas, и им непонятно, по какой при-
чине к Газпромбанку перешли права 
кредитора. «Мечел» ходатайствовал 
о привлечении BNP Paribas в качест-
ве третьего лица, но суд 5 июня от-
клонил это ходатайство. Основные 
слушания начнутся 17 июля.

В отчете 20-F за 2020 год «Мечел» 
указывал, что наличие просрочки 
по синдицированным кредитам, 
в том числе перед BNP Paribas, дает 
возможность кредиторам потребо-
вать единовременной выплаты дол-
га либо обратить взыскание на зало-
ги. «Если ECA-кредиторы прибегнут 
к принудительному взысканию дол-
га, это может привести к кросс-де-
фолту по другим нашим обязатель-
ствам и досрочному взысканию пра-
ктически всей нашей задолженно-
сти»,— отмечала тогда компания.

Газпромбанк является крупней-
шим кредитором «Мечела». В 2020 
году компания и госбанки-кредито-
ры согласовали условия десятилет-
ней реструктуризации: общая сумма 
долга после реструктуризации соста-
вила около 335 млрд руб., срок пога-
шения долгов был продлен до марта 
2027 года с возможностью пролонга-
ции еще на три года, если будет со-
блюдаться график платежей.

«Мечел» по итогам 2022 года не пу-
бликовал финансовую отчетность. 
По оценкам «БКС Мир инвести-
ций», чистый долг компании в 2022 
году должен был упасть на 26%, до 
$2,6 млрд. EBITDA компании в прош-
лом году выросла на 5%, до $1,8 млрд.

Партнер и руководитель практи-
ки разрешения споров Stonebridge 
Legal Алексей Ядыкин говорит, что 
известно одно похожее дело. Аль-
фа-банк просил суд признать его кре-
дитором ПАО «Акрон», размер доли 
в транше — $60 млн. Суд первой ин-
станции в иске отказал, а в апре-
ле 2023 года эту позицию подтвер-
дил и апелляционный суд. «Для того 
чтобы кредит являлся синдициро-
ванным, достаточно, чтобы его вы-
дали два банка или более. Осталь-
ные вопросы связаны с распределе-
нием прав и обязанностей в связи 
с этим»,— говорит юрист.

Евгений Зайнуллин

«Мечелу»  
меняют кредиторов
Газпромбанк раскрыл суть иска к компании

Субсидиарное становится тайным
ВС разрешил засекречивать споры об ответственности

В Минэнерго обещают, что рост 
цен на заправках не превысит уро-
вень инфляции. Но уже сейчас по-
дорожавшее в оптовом сегменте то-
пливо вынуждает нефтекомпании 
и независимых операторов АЗС по-
вышать цены.

Обсуждение других параметров 
налоговых изменений, которые бу-
дут оформлены в один законопроект, 
продолжается. Ключевой спорный мо-
мент — сокращение максимального 
дисконта Urals к Brent для расчета неф-
тяных налогов. Минфин планировал 
в проекте зафиксировать с сентября 
дисконт к Brent в $20 за баррель после 

того, как с апреля он был урезан с $34 
до $25 в июле. При этом уже в мае ре-
альный дисконт, по данным Минфи-

на, составлял $22 за баррель. Минэнер-
го и отрасль считают, что возможности 
дальнейшего уменьшения вызывают 

вопросы, и выступают против такого 
подхода. Также власти еще обсуждают 
параметры использования ценового 
индикатора биржи СПбМТСБ для вы-
числения налогов на отрасль.

В декабре страны Запада ввели це-
новой потолок для российской неф-
ти на уровне в $60 за баррель, запре-
тив своим компаниям участвовать 
в операциях по фрахту и страхова-
нию российских грузов, если те про-
даются выше потолка. Учитывая те-
кущую цену Brent, средняя цена про-
даж Urals с нынешним дисконтом 
укладывается в пределы потолка. 
Если дисконт сократить с $25 до $20, 
а цена Brent вырастет, это может выз-
вать сложности с отгрузками.

На прошлой неделе замглавы 
Минфина Алексей Сазанов выразил 
уверенность, что налоговый проект 
для нефтянки удастся внести в Госду-
му в июне. «Сейчас обсуждается, по-
мимо этого инструмента (демпфе-
ра.— „Ъ“), дополнительные. Поэто-
му вот это обсуждение сейчас еще 
идет в правительстве, и вся совокуп-
ность изменений будет объединена 
в один законопроект и внесена в Гос-
думу»,— отмечал чиновник.

По словам собеседников „Ъ“, 
Минфин не планирует ограничи-
ваться этими корректировками и на-
мерен в 2024 году сократить налого-
вые льготы для нефтяной отрасли.

Дмитрий Козлов

Нефтекомпании отпустили на лето

Сколько сможем,  
столько и продадим.  

Но хотелось бы не менее 
370 тыс. автомобилей

— Максим Соколов,
президент АвтоВАЗа, о планах на 2023 год, 

в кулуарах съезда РСПП 16 марта

Ц И Т А Т А

2,16 триллиона 
рублей
получили нефтяники  
по топливному  
демпферу в 2022 году

с1
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«Интеррос» Владимира Потани-
на продал управляющую компа-
нию венчурного фонда «Восход» 
объемом 10 млрд руб. топ-ме-
неджменту. Обе организации 
находятся под санкциями. Экс-
перты считают, что у новых вла-
дельцев фонда появится боль-
ше свободы в принятии реше-
ний, но допускают обратный 
выкуп актива «в случае измене-
ния политической ситуации». 
«Интеррос» пока остается един-
ственным инвестором «Восхо-
да», однако новые владельцы 
рассчитывают привлечь и дру-
гих игроков.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что инвесткомпания Вла-
димира Потанина «Интеррос» 
продала топ-менеджменту УК «Вос-
ход» (контролирует инвестицион-
ный фонд «Восход»). По данным 
«СПАРК-Интерфакс», с весны 80% 
компании принадлежит генди-
ректору Руслану Саркисову, по 10% 
у Константина Гибало и Артура Мар-
тиросова.

В УК «Восход» информацию под-
твердили, добавив, что под ее управ-
лением остается одноименный фонд 
объемом 10 млрд руб., где «Интер-
рос» — единственный вкладчик. Од-
нако изменение структуры собст-
венности УК «связано с тем, что идет 
работа по привлечению новых инве-
сторов», пояснили в «Восходе». Пред-
ставитель «Интерроса» сообщил „Ъ“, 
что у менеджмента есть все необхо-

димые компетенции, а «сотрудни-
чество компаний осуществляется 
в рамках договора». Сумму сделки 
стороны не раскрыли.

Венчурный фонд «Восход» создан 
«Интерросом» в 2021 году. Он пози-
ционировался как первый крупный 
частный фонд на Дальнем Восто-
ке (первый офис компании был от-
крыт во Владивостоке). Руслан Сар-
кисов возглавил фонд в том же году. 
С момента основания «Интеррос» 
инвестировал через фонд «Восход» 
2 млрд руб. в технологические стар-
тапы в России в области робототех-
ники, биотехнологий и т. д. Аналити-
ки Dsight называют «Восход» «одним 
из наиболее активных в стране».

В 2022 году активы Владимира По-
танина, в том числе «Интеррос», по-
пали под санкции (см. „Ъ“ от 15 дека-
бря 2022 года), а в январе 2023 года 
бизнесмен перерегистрировал ин-
вестиционные активы с Кипра на 
Дальний Восток (см. „Ъ“ от 16 янва-
ря). Между тем 19 мая «Восход» и Ро-
ман Саркисов напрямую попали под 
санкции США.

На фоне санкционного давле-
ния и ухудшения экономической 
ситуации в России рынок венчур-
ных инвестиций резко сократился: 
за весь 2022 год заключено только 
128 сделок, тогда как годом ранее — 
291, а инвестиции упали на 57%, до 
$1,1 млрд. Но в отрасли отмечали, что 
если в прошлом году большая часть 
запланированных сделок была по-
ставлена «на паузу», в этом году ожи-

дается положительная динамика 
(см. „Ъ“ от 12 января). На конферен-
ции «Цифровая индустрия промыш-
ленной России-2023» (ЦИПР) 2 июня 
премьер Михаил Мишустин пору-
чил Минфину, Минцифры и Мин-
экономики подготовить поправки 
к законодательству для стимулиро-
вания привлечения венчурных ин-
вестиций в российские IT-компании 
(см. „Ъ“ от 2 июня).

Собеседник „Ъ“ на инвестици-
онном рынке считает, что сделка 
не привнесет в работу «Восхода» су-
щественных изменений и «исходно 
все же задумывалась как страховка 
от санкций». По мнению источни-
ка „Ъ“, продажа проходила по ме-
ханизму MBO (management buy-
out), который допускает обратный 
выкуп актива в случае изменения 
экономической и геополитической 
ситуации.

С учетом санкций против «Восхо-
да» сделку уже нельзя назвать попыт-
кой скрыть фонд от санкционного 
удара, и, скорее всего, он действитель-
но перешел под полное управление 
менеджмента, несмотря на источник 
финансирования, возражает эксперт 
образовательной платформы Moscow 
Digital School (входит в Ultimate Edu-
cation) Влад Чуканов. Он допускает, 
что теперь у фонда будет больше сво-
боды в принятии решений и «Восход» 
сможет заключать сделки, которые не 
проводил под фактическим управле-
нием «Интерроса».

Татьяна Исакова

«Интеррос»  
не дождался «Восхода»
Фонд Владимира Потанина  
продал актив топ-менеджменту

Совладельцы «Юлмарта» Дмит-
рий Костыгин и Август Мейер 
уступили контроль над сетью ма-
газинов косметики и товаров 
для дома «Улыбка радуги». Но-
вым владельцем стал бывший 
топ-менеджер структур основате-
ля «Северстали» Алексея Морда-
шова. Ранее на рынке говорили 
об интересе к дрогери-сети со сто-
роны продуктового ритейлера 
«Лента», где основным акционе-
ром также является бизнесмен. 
Слияние двух сетей сейчас вряд 
ли целесообразно, считают экс-
перты. Но ритейлеры могут объе-
динить закупки и логистику. 

Информацию о том, что новым 
владельцем «Улыбки радуги» стала 
Наталья Копылкова, „Ъ“ обнаружил 
в отчетности за 2022 год управляю-
щего сетью ООО «Дрогери ритейл». 
Гендиректор «Улыбки радуги» Алек-
сей Баулин подтвердил смену собст-
венника сети, отказавшись от под-
робных комментариев. Связаться 
с госпожой Копылковой не удалось. 

• «Улыбка радуги» основана в 2001 
году в Санкт-Петербурге Андреем 
Трубициным. По собственным дан-
ным компании, сеть управляет бо-
лее 1,1 тыс. магазинов в 33 регионах. 
По подсчетам «Infoline-Аналитики», 
выручка сети в 2022 году составила 
27,7 млрд руб. без НДС, что больше 
на 19,4% год к году. По итогам прош-
лого года «Улыбка радуги» занимала 
седьмое место по продажам в сегмен-
те косметики и дрогери.
По данным «СПАРК-Интерфакс», 

полная тезка Натальи Копылковой 
владеет «Прима-Инвестом», где ра-
нее гендиректором был основатель 
«Севергрупп» и «Северстали» Алек-
сей Мордашов. 

Она также входила в совет дирек-
торов ряда уже ликвидированных 

компаний, зарегистрированных по 
одному адресу с «Севергрупп».

Параллельно со сменой собствен-
ника сети директором кипрской Ulyb-
ka Investments Ltd — головной струк-
туры «Улыбки радуги» — стал Сергей 
Логунов. По данным «СПАРК-Интер-
факс», он руководит кипрскими Best-
glide Ltd и Biscone Ltd, которые СМИ 
также связывают с господином Мор-
дашовым. 

В «Северстали» заявили „Ъ“, 
что Наталья Копылкова и Сергей 
Логунов более десяти лет не рабо-
тают в компании. Там добавили, 
что им ничего не известно о теку-
щей деятельности бывших топ-ме-
неджеров. 

В 2012 году контроль над ритей-
лером получили совладельцы «Юл-
марта» Дмитрий Костыгин и Август 
Мейер. По данным Open Corporates, 
в 2022 году супруга господина Мей-
ера Инна Мейер покинула совет ди-
ректоров Ulybka Investments Ltd. 

Ранее источники „Ъ“ сообщали, 
что покупкой «Улыбки радуги» ин-
тересовалась сеть «Лента», основ-
ным акционером которой является 
«Севергрупп» (см. „Ъ“ от 17 апре-

ля). В «Ленте» 5 июня отказались от 
комментариев.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что 
дальнейшая интеграция «Улыбки 
радуги» и «Ленты» могла бы стать 
перспективной для развития обоих 
ритейлеров. В качестве примера экс-
перт приводит опыт «Магнита», кото-
рый помимо одноименной продук-
товой сети управляет дрогери-сетью 
«Магнит косметик». 

«Однако целесообразность сли-
яния „Ленты“ и „Улыбки радуги“ 
пока остается под вопросом»,— счи-
тает господин Бурмистров. По его 
мнению, у «Ленты» сейчас есть более 
приоритетные вопросы, связанные 
с улучшением основных показате-
лей бизнеса на фоне падения трафи-
ка и продаж у гипермаркетов. 

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев так-
же сомневается в намерении пол-
ноценного слияния дрогери-сети 
с ритейлером «Лента». Учитывая, 
что «Севергрупп» проявляет интерес 
к различным активам в сфере роз-
ничной торговли, две сети вполне 
могут развиваться отдельно друг от 
друга, поясняет эксперт. Такая интег-
рация нецелесообразна для «Улыбки 
радуги» с ее узнаваемым брендом, 
считает партнер One Story Ольга Су-
мишевская.

При этом, указывает господин 
Бурмистров, ритейлеры могли бы 
совместно развивать отдельные фор-
маты, например shop-in-shop. По 
мнению Ольги Сумишевской, роз-
ничные сети могли бы рассмотреть 
возможность оптимизации закупок 
и поставок в случае пересечения ас-
сортимента и логистики у компаний.

Алина Савицкая;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Инвесторам  
улыбнулись хозтовары
У торговой сети «Улыбка радуги» сменились владельцы

«Мы призываем власти отменить 
мораторий на проверки на потреби-
тельском рынке и усилить контроль 
за соблюдением производителями 
требований к маркировке и реали-
зации неучтенной продукции»,— за-
явил господин Павлов.

Ранее с просьбой начать провер-
ки соблюдения участниками обо-
рота пива и слабоалкогольных на-
питков в кегах законодательства 
о маркировке к главе РАР Игорю Але-
шину обращался член комитета Гос-
думы по аграрным вопросам Сергей 
Лисовский. В РАР тогда заявили, что 
возможности по проведению над-
зорных мероприятий ограничены 
мораторием на плановые проверки. 
Копия письма и ответа службы есть 
у „Ъ“. В РАР напомнили, что вопро-
сы госполитики на рынке находятся 
в ведении Минфина, а полученные 
предложения по усилению контр-
оля не прокомментировали. В Мин-
фине на вопросы „Ъ“ не ответили.

Независимый эксперт Алексей 
Небольсин говорит, что «Анди» вы-
пускало «Мистер сидр» как «напиток 
пивной осветленный фильтрован-
ный яблочный», но никакого отно-
шения ни к пивному напитку, ни 
к сидру продукция не имеет, и слу-
чившееся грозит ущербом для ими-
джа сразу двух категорий. По его 
словам, «Анди» по факту выпуска-
ет слабоалкогольные коктейли под 
видом пивных напитков под на-
званиями «Виски-кола», «Бабл Гам», 
«Ром-кола» и в 2022 году выпустило 
16 тыс. л такой продукции.

Вероятнее всего, к отравлению 
привело наличие в напитке мета-
нола, считают собеседники „Ъ“ на 
рынке. Как отмечает президент Со-
юза производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев, в Рос-
сии есть три категории спирта с раз-
личным качеством регулирования. 
Оборот этанола жестко контроли-
руется на всех этапах и облагается 
акцизом, медицинский спирт про-
дается без акциза, и объем его про-
изводства в четыре раза превышает 
потребности медицины, плохо по-
ставлен и контроль за перевозками 
метанола, рассказывает он.

Основатель сети пивных мага-
зинов «Беру выходной» Николай 
Желагин говорит, что работающие 
в нелегальном поле предприятия, 
как правило, остаются вне поля зре-
ния регуляторов, что и произошло 
в данном случае. А ужесточение 

контроля за производством и реа-
лизацией продукции может нега-
тивно отразиться на добросовест-
ных игроках, указывает он. Кроме 
того, добавляет господин Жела-
гин, массовое отравление суррога-
том может негативно сказаться и на 
продажах настоящего сидра. 

По данным NielsenIQ, за апрель 
2022 года — апрель 2023 года про-
дажи сидра выросли на 35,7% в объ-
еме и на 43,8% в деньгах. Дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз считает, 
что снижение спроса может растя-
нуться примерно на месяц. 

Исполнительный директор Ас-
социации производителей пива, 
солода и напитков (АПП; включа-
ет Ab InBev Efes, «Балтику» и «Объ-
единенные пивоварни Хейнекен») 
Вячеслав Мамонтов считает, что си-
туация стала возможной и потому, 
что пивной рынок искусственно 
разделен на «пиво» и «пивные на-
питки», чем пользуются недобросо-
вестные производители, маскируя 
продукцию под эту категорию для 
уплаты меньшего акциза. В АПП 
выступают за усиление контроля 
за сегментами рынка, в которых 
сосредоточены распространите-
ли нелегальной продукции, за счет 
установки счетчиков на линиях 
разлива всех производителей, уси-
ления контроля за точками продаж 
и адресных проверок в сегменте. 
Алексей Небольсин подчеркивает, 
что проверки нужны только в сег-
менте, где используется спирт, не 
применяющийся для выпуска пива 
и сидра.

Анатолий Костырев

«Мистер сидр»  
отравил всю отрасль

Но такие кредиты сложнее адми-
нистрировать за счет необходимо-
сти коллегиального решения части 
вопросов, специального порядка 
участия в процедуре банкротства за-
емщиков, поясняет эксперт.

Существующий порядок займов 
может оказаться не единственной 
проблемой. Член общественно-экс-
пертного совета туристического 
нацпроекта Алексей Кожевников 
связывает сложности с низкой рен-
табельностью проектов. «Любая 
внешняя неопределенность сразу 
же способна негативно сказаться на 
них»,— замечает он.

Зампред Союза туризма и госте-
приимства Роман Еремян счита-
ет, что сейчас программа льготного 
кредитования под 3–5% в принципе 
не решает вопрос повышения рен-
табельности. Основными барьерами 
для реализации проектов, по мне-
нию эксперта, остаются заметная 
налоговая нагрузка на отельеров, 
визовые ограничения для интури-
стов, высокая себестоимость стро-
ительства из-за пошлин на импорт-
ные материалы. 

Более эффективным инструмен-
том для привлечения средств в ре-
ализацию туристических проектов 
Роман Еремян считает создание за-
конодательной базы для работы 

фондов альтернативных инвести-
ций. Это, по его мнению, могло бы 
способствовать привлечению в от-
расль частного капитала. Хотя ви-
це-президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Вадим 
Прасов называет ставку 3–5% для 
инвесторов эффективной. По его 
словам, есть интересанты для по-
лучения кредитов и в дальнейшем. 
В ВЭБ.РФ говорят о существовании 
перечня новых перспективных про-
ектов в разных регионах страны, 
включая Дальний Восток. В «Дом.
РФ» также отмечают высокий инте-
рес инвесторов к программе.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Отельерам пересчитают кредиты

с1
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810 миллиардов 
рублей
составил в 2022 году 
оборот в РФ рынка  
косметики,  
парфюмерии и товаров 
для ухода, по данным 
«Infoline-Аналитики»

Есть оценка,  
что нелегального алкоголя 

на рынке около 20–25%
— Игорь Алешин,

руководитель Росалкогольрегулирования, 
в интервью «Российской газете»  

в марте 2023 года
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В Барселоне завершился музы
кальный фестиваль Primavera 
Sound. Помимо грандиозного 
концерта Depeche Mode и сетов 
их коллег разного калибра Игорь 
Гаврилов оценил на крупнейшем 
европейском фестивале его фе
номенальное взаимодействие 
с городской средой.

фестивальном городке Pri-
mavera Sound, протянувшемся на 
два километра вдоль моря, сущест-
вуют объекты, идеально приспосо-
бленные для всех концертных фор-
матов. Есть огромное, покрытое 
искусственной травой фестиваль-
ное поле для стадионных артистов: 
здесь на нынешнем фестивале вы-
ступали Blur, Depeche Mode, Скрил-
лекс и Кендрик Ламар. Есть большой 
концертный зал расположенного 
в том же барселонском районе Fo-
rum Музея естественных наук, там 
выступали Swans, Джон Кейл и Лори 
Андерсон. Есть плоские заасфаль-
тированные площадки, где распо-
ложены фудкорт, спонсорские па-
вильоны и две большие сцены,— на 
них выступали среди прочих Ghost, 
Maneskin и k-pop-группа Red Velvet. 
Есть площадки в индустриальном ар-
хитектурном стиле, расположенные 

в районе яхт-клуба, под огромной 
солнечной батареей, здесь выступа-
ли интеллектуалы-альтернативщи-
ки вроде Built To Spill и Shellac, а так-
же разместился огромный октагон 
Boiler Room. Несколько скромных 
по размеру сцен были расположе-
ны у моря, и там царил сплошной ла-
унж, диско и софт-рок. 

Таким образом, в течение трех 
дней зритель мог попасть в несколь-
ко конструктивно различных сред, 
в несколько разных миров — на тра-
диционный open-air, на футуристич-
ный индустриальный объект, на 
пляжную дискотеку и в «сидячий» 
концертный зал. И все — по цене од-
ного билета. Не было разве что па-
латочного городка — его заменя-
ет обширная городская сеть отелей 
и хостелов.

Важно и то,  что Primavera 
Sound — это не только множество 
концертов международных звезд. 
Это и огромное количество испан-
ских и, в частности, каталонских 
артистов. Главным из них была, ко-
нечно, Росалия, глобальная звезда, 
которую еще пару лет назад мож-
но было встретить на улочках бар-
селонского бандитского района Ра-
валь. Сегодня она, пожалуй, самый 
известный выходец из города. Но 
в то же время на территории фести-
вального городка, в торгово-выста-

вочной зоне, можно было найти па-
вильоны маленьких каталонских 
рекорд-лейблов. Фестиваль вооб-
ще охотно предоставляет простран-
ство независимому локальному 
шоу-бизнесу, и это делает его чем-то 
большим, нежели «парад звезд-мил-
лионеров». Из того же ряда — пред-
исловие к фестивалю в виде бесплат-
ного концерта Pet Shop Boys на той 
же территории и концерты в клубах 
по всему городу. 

Плюс насыщенная музыкальная 
конференция Primavera Pro, на ко-
торой, например, можно было по-
слушать лекцию участников группы 
Sparks Рона и Расселла Маэлов, толь-
ко что выпустивших новый альбом. 
Но тогда зритель гарантированно не 
попадал на концерт моднейшей ан-
глийской группы Black Country, New 
Road. Пожалуй, это главная пробле-
ма подобных фестивалей: кого-то ве-
ликого обязательно пропустишь.

Например, те, кто пошел на кон-
церт Depeche Mode, гарантированно 
пропускали классиков индастриала 
Swans, легендарного электронщика 
Four Tet и группу The Moldy Peaches, 
чья музыка в начале 2000-х помога-
ла жителям Нью-Йорка справляться 
с травмой 9/11.

Но концерт Depeche Mode не был 
просто фестивальным концертом по-
пулярной группы. Это был концерт 

в поддержку первого альбома, запи-
санного после смерти Энди Флетче-
ра, в рамках первого турне без Энди 
Флетчера. Первое фестивальное шоу 
в рамках этого турне. Depeche Mode 
не очень охотно выступают на фе-
стивалях. Это группа, образующая 
вместе со своими фанатами замкну-
тое эмоциональное поле. Делить эти 
эмоции с чужаками англичане не 
любят, а на большом поле Primavera 
Sound им еще и достался слот между 
рэперами Бэби Кимом и Кендриком 
Ламаром. Но на энергию, излучае-
мую группой, это никак не повли-
яло. На поле собрались 50 тыс. зри-
телей, которые пели от начала до 
конца каждую песню.

Гитаристу и автору большинства 
песен Depeche Mode Мартину Гору 
и фронтмену Дейву Гану — 61 год. Но 
весь стандартный набор любимых 
фанатами фигур, поз и приемов они 
отработали на сто процентов. Дейв 
Ган крутил свои фуэте, как тридцать 

лет назад, а на песне «Never Let Me 
Down Again» дал фанам сигнал ма-
хать руками в точном соответствии 
со сложившимся за десятилетия ри-
туалом. Мартин Гор, как положено, 
вышел на сольный номер (в этот раз 
это была песня «Home») с гитарой 
марки First Act в форме звезды. Для 
фестивального сета Depeche Mode 
сократили стандартную программу 
нынешнего тура на шесть песен, но 
не тронули новые песни, выпущен-
ные на альбоме «Memento Mori» (см. 
„Ъ“ от 24 марта).

Неприкосновенной является 
и песня «World in My Eyes», которую 
музыканты посвящают памяти свое-
го ушедшего из жизни товарища — 
Энди Флетчера. Иллюстрацию для 
ее исполнения создал, как и все ви-
деосопровождение тура, надежный 
партнер Depeche Mode Антон Кор-
бейн. На экранах — лицо Энди Флет-
чера, медленно, почти незаметно 
глазу меняющееся во время песни. 

Самый главный, болезненный 
и, возможно, не совсем этичный во-
прос: что потеряло шоу группы со 
смертью Флетчера? Музыканты по-
теряли друга, но группа как кон-
цертная единица в процессе подго-
товки тура в поддержку «Memento 

Mori» на первый взгляд стала еще 
сильнее. Многолетние сессионные 
аккомпаниаторы — барабанщик 
Кристиан Эйнер и клавишник Пи-
тер Гордено — работают на износ, 
а операторы, транслирующие кар-
тинку со сцены на экраны, не жале-
ют крупных планов, чтобы подчерк-
нуть их исполнительскую страсть. 
Depeche Mode еще больше стали на-
поминать машину. Не то чтобы в ней 
совсем не было души. Совсем не так. 
Однако раньше в ней был участник, 
который не столько «играл партии», 
сколько олицетворял саму идею 
многолетнего, практически мушке-
терского товарищества. Энди Флет-
чер меньше коллег был похож на 
рок-звезду, он стоял за их спинами 
и улыбался, оттеняя друзей своим 
совсем не звездным обаянием. С его 
уходом группа потеряла ощутимую 
долю человечности.

Но с песнями точно ничего не слу-
чилось. И когда Дэвид Ган импрови-
зирует вместе с Питером Гордено во 
время «Enjoy the Silence», и когда 
Мартин Гор извлекает из инструмен-
та все более величественные звуки 
во время «Personal Jesus», сомнений 
в том, что эти песни останутся на 
века, не возникает никаких. 

ФЕСТИВАЛЬ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Ритуальное многообразие
Depeche Mode и другие на фестивале Primavera Sound

Depeche Mode стали еще 
более механически утри
ровать свою исполнитель
скую страсть — но на песнях  
это не сказывается  
ФОТО JAN WOITAS /  

PICTURE ALLIANCE / GETTY IMAGES
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В прокате — фильм Аниссы Бонн
фон «Дом удовольствий» (La Mai
son), основанный на автобиогра
фической книге Эммы Беккер, 
писательницы, два с половиной 
года проработавшей по собствен
ной воле в берлинском борделе. 
Михаилу Трофименкову показа
лось, что французское автор
ское кино в этом фильме «проби
ло дно». И ладно бы еще речь шла 
о дне непристойности, но нет, это 
дно банальности и бессмыслицы.

чем и насколько талан-
тливо писала Эмма (Ана Жирардо) 
до того, как ее торкнула оригиналь-
ная идея глубоко погрузиться в мир 
проституции — естественно, исклю-
чительно ради душераздирающей 
правды ее следующего опуса,— зри-
телю знать не дано. Равно как и не 
дано понять, зачем ей это надо. Да, 
в первом же эпизоде Эмма, подвы-
пив, пытается затащить своего же-
натого любовника в бордель. Быва-
ет, дело житейское. Кто из несколько 
пресытившихся друг другом парт-
неров не экспериментировал в «се-
рой зоне» секса, пусть первым бро-
сит в нее камень. Но все же между 
так и не состоявшимся — любовник 
струсил — одноразовым эксцессом 
и «глубоким погружением» дистан-
ция огромного размера.

Дистанцию эту Эмма преодолева-
ет на счет раз-два-три. Надела чулки 
и короткую юбку, пришла на ауди-
енцию к бандерше с алыми века-
ми, соврала, что обладает необходи-
мым опытом, и вперед. Принимают 
ее в ряды секс-работниц только за 
то, что она француженка. Дескать, 
это так — о-о-о — пикантно. И ак-

цент французский так возбудит кли-
ентов. Что, в берлинских публич-
ных домах ни одной француженки 
за всю их многолетнюю историю 
не водилось? Тем более что во Фран-
ции проституция запрещена, а в ФРГ 
разрешена. В общем, все эти стоны 
в жанре «ах, она же француженка» 
вызывают в памяти дурацкие анек-
доты: «ах, Жак, иди к нам, втроем 
нам будет веселее».

Когда бандерша предлагает Эмме 
выбрать «сценический псевдоним», 
она называется Жюстиной. Теорети-
чески на этой фразе просмотр филь-
ма можно прервать. Что может быть 
банальнее, чем апелляция к герои-
не маркиза де Сада? Тем более что 
псевдоним никоим образом не свя-
зан с приверженностью героини са-
домазохистским практикам. При 
всей своей предполагаемой «развра-
щенности» о женском доминирова-
нии над мужчинами, использова-
нии дилдо и плетей она узнает лишь 
ближе к финалу фильма. И зрителям, 
вместе с Эммой, придется выслушать 
скучнейшую лекцию специалист-

ки-доминатрикс о том, что все мужи-
ки только и мечтают, чтоб их отыме-
ли. При этом лекторша воплощает 
безусловно положительное начало. 
Интересно, мог бы столь же положи-
тельный персонаж мужского пола за-
явить во всеуслышание с экрана, что 
«все бабы только и мечтают».

Впрочем, и работает Эмма в скуч-
нейшем на свете борделе — немец-
ком, организованном в некотором 
смысле как не то чтобы прусская ка-
зарма, но прусский дамский панси-
он. Курить в нем строго запрещено. 
Принимать психостимулирующие 
вещества — тем паче. Один антипа-
тичный клиент нагло курит в посте-

ли, да еще и склоняет Эмму к употре-
блению кокаина: его сразу выставят 
на улицу, несмотря на вопли о его 
близком знакомстве с хозяином 
притона.

Впрочем, одну «дорожку» он успе-
ет впарить Эмме. После чего она бу-
дет в панике бегать по берлинским 
штрассе и названивать любовнику: 
ах, меня заставили понюхать, мне 
так страшно. Так и хочется погла-
дить ее по головке и сказать: меч-
тала о «глубоком погружении», так 
шла бы на фабрику или в госпиталь 
работать, как шли великие репорте-
ры 1970-х годов, там никто дурному 
не научит.

В общем, из одного борделя Эмма 
перейдет в другой, называющий-
ся «Домом» и управляемый не муж-
чиной, а женщиной. Дескать, новая 
хозяйка сама работала на панели, 
поэтому для своих девочек — мать 
родная. «Девочки» в ожидании кли-
ентов часами расслабляются и тре-
плются о своих житейских пробле-
мах, а Эмма старательно и в открытую 
записывает всю фактуру в блокноти-
ки. Приключившемуся невзначай 
нежному любовнику она расскажет, 
какой неисчерпаемый кладезь жиз-
ненной правды содержится в этом 
трепе. Зритель обречен на недоуме-
ние. Вряд ли можно счесть за жизнен-
ную правду обмен мнениями о том, 
каким маслом лучше натирать кожу, 
или о том, что лучше валяться на ди-
ване и жевать в ожидании клиента 
пиццу, чем работать, как быдло, сну-
ющее за стенами борделя.

Эта «правда» столь же увлекатель-
на, как скучнейший монтаж соитий 
Эммы с антипатичными мужика-
ми или пошлейший рапид в сцене 
ее как бы лирического совокупле-
ния с любовником. Зато венчающий 
фильм монолог Эммы о «пронзитель-
ной правде работы» в борделе и «по-
исках женственности» в подлинном 
«женском гнезде» скучным никак не 
назовешь. Он ошеломляюще изуми-
телен, как слепой гимн проституции. 
О том, что публичные дома — часть 
жесточайшей секс-индустрии, вклю-
чающей в себя не только такие, как 
«Дом», «женские гнезда», но и план-
тации секс-рабынь, писательница 
Эмма никогда не слышала? О том, 
что — при всей трижды легализации 
проституции в ФРГ — криминал не-
избежно дремлет за углом любого 
такого заведения, не догадывалась? 
В общем, мораль из фильма можно 
извлечь только одну: не ходите, пар-
ни, налево, ничего там хорошего нет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Свет в конце борделя
На экранах «Дом удовольствий» Аниссы Боннфон

В публичном доме героиня 
находит для себя 
настоящее «женское 
гнездо», полное 
«пронзительной правды»  
ФОТО КИНО.АРТ.ПРО

Ее поздравляет председатель совета директоров RDI Group, основатель фонда Aksenov Family Foundation 
Дмитрий Аксенов:
— Дорогая Ольга Львовна! С днем рождения! Мне очень повезло оказаться в числе тех людей, кому ты помогаешь 
находить вдохновение и смысл в жизни. Мы все любим жизнь, но больше мы хотим, чтобы жизнь любила нас. 
Мы эгоисты. Твоя же любовь к миру вокруг безусловна. Она настолько сильна, что вокруг тебя появляется избы-
ток экзистенциальной энергии, и все, кто даже на мгновение оказывается рядом, это ощущают. Ты одна из тех, 
кто делает мир лучше. Несмотря ни на что. Дорогая Ольга Львовна, желаю тебе здоровья и бодрости духа!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня юбилей  
у основателя и директора Мультимедиа Арт Музея, Москва,  
академика Российской академии художеств Ольги Свибловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

О
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Мировой футбол  попрощался 
с одним из самых ярких и са-
мых неординарных игроков по-
следних десятилетий. В 41 год 
о завершении карьеры объявил 
 Златан Ибрахимович — швед-
ский форвард, забивший почти 
шесть сотен голов, некоторые — 
такими необычными и красивыми 
способами, на которые, кажет-
ся, кроме него, никто не спосо-
бен, и,  несмотря на скверный ха-
рактер, умудрившийся влюбить 
в себя десятки, а может, и сотни 
миллионов фанатов.

завершении карьеры 
Златан Ибрахимович объявил после 
заключительного матча в чемпиона-
те Италии «Милана» — клуба, за кото-
рый выступал последние три с поло-
виной года. Миланцы в нем обыгра-
ли — 3:1 — «Верону», а не попавший 
в состав Ибрахимович появился на 
поле стадиона San Siro лишь для того, 
чтобы, одетый в черное, словно в тра-
ур, пройти под овации трибун сквозь 
устроенный ради него партнерами 
живой «коридор почета», а потом рас-
сказать о принятом им решении на 
пресс-конференции. На ней он пред-
стал прекрасно всем знакомым Зла-
таном Ибрахимовичем, который, ни-
чуть не смущаясь, говорит, что, прос-
нувшись утром, увидел льющий за 
окном как из ведра дождь и подумал: 
«Даже богу грустно». Он был весь 
в этой фразе — спортсмен с непомер-
но раздутым эго, которое не то что ни-
когда не хотел прятать, а которым от-
крыто наслаждался, зная, что исклю-
чительная природная харизма, заме-
шанная в том числе на исключитель-
ном природном таланте, все компен-
сирует, исправит.

Талант был, конечно, особого 
свойства. Обычно величие игрока из-
меряют завоеванными титулами. Их 
за долгую профессиональную карье-
ру, стартовавшую еще в прошлом ве-
ке, у Златана Ибрахимовича набра-
лось немало — 34. Но среди них нет 
главных — титулов, добытых в топо-
вых турнирах для сборных или в Ли-
ге чемпионов. И это притом что Ибра-
химович играл за «Аякс», «Ювентус», 
«Интер», «Милан», «Барселону», ПСЖ, 
«Манчестер Юнайтед». А еще среди 
них нет ни единого «Золотого мяча», 
то есть формального признания пер-
вым футболистом мира, хотя в рас-
ширенный список претендентов на 
награду Ибрахимовича включали 
11 раз. Ближе всего к ней он очутил-
ся в 2013 году, когда занял в голосо-
вании четвертое место. Зато если бы 
Международная федерация футбо-
ла (FIFA) вдруг решила провести го-
лосование и определить сильней-
шего из тех, кому «Золотой мяч» ни-
когда не доставался, с Ибрахимови-
чем — по крайней мере если не выхо-
дить за рамки минувшей четверти ве-
ка — конкурировал бы разве что Дэ-
вид Бекхем. Как, кстати, и в рейтин-
ге самых обожаемых болельщиками 
футболистов.

Штука в том, что Златан Ибрахимо-
вич — это история не совсем про ти-
тулы. И даже не про статистику, хотя 
с ней у Ибрахимовича все в полном 
порядке: в профессиональной карь-
ере он забил 573 гола, а 62 в майке 
сборной Швеции — между прочим, 
ее рекорд. Она про что-то другое. Про 
яркость и неординарность. Про отказ 
соответствовать шаблонам и рожден-
ный им невероятный шарм. И про 
красоту, разумеется.

Необычность, неповторимость 
сына боснийского эмигранта осле-
пила многих, еще когда он, недав-
ний юниор, перешел из «Мальме» 
в привыкший уже апгрейдить мо-
лодых вундеркиндов ради прода-
жи в большие клубы «Аякс». Рост — 
под два метра, но функционал, на-
бор качеств совершенно не соответ-
ствуют габаритам. Из таких высочен-
ных ребят лепят таранных форвар-
дов, а Ибрахимович брал не мощью, 
а техникой, а также гибкостью и тон-
костью, приобретенными, видимо, 
во время занятий тхэквондо, иногда 
без проблем превращаясь из «девят-
ки» в «десятку» — скорее плеймейке-
ра, чем нападающего.

Дозревшего Златана Ибрахимови-
ча «Аякс» продал в «Ювентус», в кото-
ром тот с ходу заработал приз лучше-
му игроку итальянского чемпионата, 
тогда ничуть не уступавшего в смы-
сле возможностей английскому и ис-
панскому, а вскоре получил нефор-
мальное признание беспрецедент-
ным феноменом. Ибрахимович ча-
сто забивал и часто помогал забивать 
партнерам. Но гораздо важнее, как он 
забивал и помогал забивать. Эти его 
трюки — хитрые «черпачки», обле-
тающие надежно перекрывших все 

подступы к вратарской соперников, 
голы «ножницами» из таких заковы-
ристых положений, что на первый 
взгляд до мяча не добраться, мяч, от-
правленный в ворота «Болоньи» пят-
кой с лета после флангового простре-
ла,— становились видеохитами и бы-
ли поставлены на поток. И исполнял 
он их с одинаковой регулярностью, 
что в «Ювентусе», что в «Интере», под-
писавшем его после того, как турин-
цев в 2006 году на волне грандиозно-
го коррупционного скандала выки-
нули из высшего дивизиона и лиши-
ли званий, что в тех знаменитых клу-
бах, в которых он очутился позже.

Подборка сводящих с ума эффект-
ностью и сложностью исполнения 
голов в исполнении Златана Ибрахи-
мовича — это целая короткометраж-
ка, портфолио настолько объемное, 
что ему могут позавидовать все совре-
менные футболисты, включая Лионе-
ля Месси и Криштиану Роналду. И вы-
брать наиболее эффектный и слож-
ный невозможно. Принято выделять 
удар через себя метров с 25, которым 
Ибрахимович в 2013 году сразил на-
повал сборную Англии, но на самом 
деле вариантов масса.

И главное, что его волшебные го-
лы, пасы и финты были чрезвычай-
но органичны, что ли. Притом что 
Златан Ибрахимович и не старался 
скрыть лидерских амбиций, стрем-
ления всегда быть на авансцене, он 
всегда умудрялся быть командным 
игроком, чье неизбежное, учитывая 
специфику стиля и характера, перетя-
гивание на себя коллективного одея-
ла коллективу не вредит. Единствен-
ный короткий период в его биогра-
фии, когда самолюбие и себялюбие 
Ибрахимовича подвели его,— пери-
од пребывания в «Барселоне» у Пепа 
Гвардиолы, который в 2009 году вдруг 
решил, что его компании знаменито-
стей не помешает еще одна. Строго 
говоря, каталонский сезон у Ибрахи-
мовича не был ужасным с точки зре-
ния показателей (швед даже попал по 
его итогам в символическую сборную 

Союза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA)), но он все же смотрел-
ся в той команде, сила которой была 
основана на щедрости и в которой 
уже был свой вожак в лице Лионеля 
Месси, слегка чужеродным элемен-
том и прежний лоск утратил. А вско-
ре из опубликованной форвардом ав-
тобиографии все узнали о том, как он 
невзлюбил якобы вытеснявшего его 
из центра нападения на неудобную 
позицию Месси и якобы потакавше-
го капризам аргентинца Гвардиолу. 
Конфликт с тренером в итоге вылил-
ся в уход из «Барселоны».

Но дальше карьера вернулась 
в прежнее русло. Руководители «Ми-
лана», ПСЖ, «Манчестер Юнайтед» 
без колебаний платили серьезные 
деньги, чтобы перехватить Златана 
Ибрахимовича, и, приобретая бла-
годаря ему лишнюю порцию инте-
реса публики и новых поклонников, 
ничуть затем не жалели ни о них, ни 
о незадачливости в Лиге чемпионов, 
ни о постоянных инцидентах с уча-
стием не любившего сдерживать себя 
на поле, нарывавшегося на дисквали-
фикации, разбивая насолившим ему 
оппонентам лбы и носы, и позволяю-
щего себе высказывания, от которых 
за версту несет женоненавистничест-
вом или даже расизмом, нападающе-
го. Миланцы в магию Ибрахимови-
ча верили так сильно, что рискнули 
повторно заключить с ним контракт 
в конце предыдущего десятилетия, 
уже после его похожего на предпен-
сионный — доиграть без напряга — 
вояж в американскую лигу, в клуб 
«Лос-Анджелес Гэлакси». Но возвра-
щение в элиту на пороге пятого де-
сятка вышло неплохим. Ибрахимо-
вич, подтверждая статус человека-па-
радокса, пробился в основу «Мила-
на» и вновь заработал приглаше-
ние в сборную. А в запасе он оказал-
ся лишь в прошедшем сезоне, под за-
навес его решив, что надо с футболом 
прощаться, пусть небеса и поплачут 
по этому поводу.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Король без титулов
Златан Ибрахимович завершил карьеру

Известные российские фигури-
сты Диана Дэвис и Глеб Смолкин 
пополнили список отечественных 
спортсменов, которые на фоне 
международных санкций реши-
ли сменить спортивное граждан-
ство. Танцоры Дэвис и Смолкин, 
участвовавшие в прошлом году 
в Олимпиаде в Пекине и считав-
шиеся чрезвычайно перспектив-
ным дуэтом, после целого сезо-
на без соревнований переходят 
в сборную Грузии.

юро исполкома Федерации 
фигурного катания на коньках Рос-
сии (ФФККР) одобрило переход 
в сборную Грузии танцевального 
дуэта Диана Дэвис и Глеб Смолкин. 
В ФФККР „Ъ“ уточнили, что основа-
нием для такого решения стал офи-
циальный запрос по поводу Дэвис 
и Смолкина от грузинской федера-
ции фигурного катания, он посту-
пил в конце мая. Главный тренер 
сборной России Елена Чайковская, 
комментируя «РИА Новости» ситу-
ацию с фигуристами, сказала, «что 
они полтора года не выступали и не 
тренировались у нас и не будут тре-
нироваться, поэтому денег на них 
мы не затратили никаких, так что 
мы их отпускаем».

Вскоре после этого глава Миню-
ста Грузии Рати Брегадзе сообщил 
на брифинге после заседания пра-
вительства страны, что его ведомст-
во готово запустить процедуру пре-
доставления гражданства страны 
Дэвис и Смолкину. Это произойдет 
после соответствующего обращения 
фигуристов.

Речь идет о довольно заметном 
событии. ФФККР нередко разреша-
ет российским фигуристам менять 
спортивное гражданство. Но до сих 
пор эти разрешения получали лишь 
спортсмены, имевшие мизерные 
шансы пробиться в сборную или во-
обще не претендовавшие на попа-
дание в нее, а значит, и на крупные 
турниры. В других странах они полу-
чали гораздо более высокий статус. 
Например, благодаря такой смене 
победительницей чемпионата Евро-
пы 2023 года в женском одиночном 
катании стала приглашенная имен-
но Грузией Анастасия Губанова.

Диана Дэвис и Глеб Смолкин — 
история несколько иного рода, хотя, 
как пояснили в ФФККР, по формаль-
ному признаку — из-за пропуска се-
зона — они из состава сборной вы-
пали. Эти фигуристы молоды по 
меркам танцев (партнерше — 20 лет, 
партнеру — 23 года) и еще недавно 
считались чрезвычайно перспектив-
ным дуэтом. В прошлом году Дэвис, 
дочь знаменитого тренера Этери Тут-
беридзе, которая на стыке прошлого 
и нынешнего десятилетий соверши-
ла революцию в женском катании, 
подготовив четырех победительниц 
олимпийских турниров, личных 
и командных,— Юлию Липницкую, 
Алину Загитову, Анну Щербакову 
и Камилу Валиеву — и еще целую 

группу фигуристок со сложнейшим 
техническим контентом, и Смолкин 
пробились в состав сборной России 
на Олимпиаду в Пекине и заняли на 
ней 14-е место. Предполагалось, что 
вскоре они могут выйти на лидер-
ские позиции.

Впрочем, в данном случае моти-
вация спортсменов вполне понят-
на. Диана Дэвис и Глеб Смолкин по-
полнили уже довольно длинный 
список отечественных спортсме-
нов, которые сменили спортивное 
гражданство или инициировали 
его смену в условиях международ-
ной изоляции: в ней российский 
спорт оказался сразу после начала 
специальной военной операции на 
Украине и наложенных на отрасль 
санкций. Режим ослабили мартов-
ские рекомендации Международ-
ного олимпийского комитета о до-
пуске россиян, но в них содержатся 
очень жесткие оговорки, допуск 
осложняющие, и к тому же этим ре-
комендациям следуют не все феде-
рации. В списке фигурируют, на-
пример, известная шахматистка 
Александра Костенюк, серебряный 
призер предыдущей Олимпиады, 
состоявшейся в 2021 году в Токио, 
в академической гребле Анна Пра-
катень, титулованная шорт-тре-
кистка Софья Просвирнова, лидер 
легкоатлетической сборной в стай-
ерском беге Сардана Трофимова, 
перспективная пловчиха Анаста-
сия Кирпичникова, борец-вольник 
Даурен Куруглиев, который уже вы-
играл чемпионат Европы в Загре-
бе под греческим флагом. Между-
народный союз конькобежцев (ISU) 
будет обсуждать вопрос о возвраще-
нии российских спортсменов либо 
в июне, либо осенью, и неизвестно, 
какой позиции он придерживает-
ся. Источник „Ъ“ в ФФКР не исклю-
чает, что в будущем сезоне выступа-
ющим под ее эгидой фигуристам 
снова придется ограничиться вну-
тренними соревнованиями.

Между тем смена гражданства 
обеспечивает возможность состя-
заться в топовых турнирах. Инте-
ресно, что про ее вероятность при-
менительно к Диане Дэвис и Глебу 
Смолкину активно рассуждали еще 
в 2022 году. Правда, доминирова-
ла версия, согласно которой они 
попробуют пробиться в сборную 
США — страны, где Дэвис и Смол-
кин в последние годы живут и тре-
нируются. Источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, пояснил „Ъ“, что «вы-
бор в пользу Грузии более практич-
ный». Дело в том, что в танцеваль-
ной команде США очень жесткая 
конкуренция. Мэдисон Чок и Эван 
Бейтс выиграли чемпионат мира 
2023 года, еще два дуэта — Каролин 
Грин с Майком Парсонсом и Кристи-
на Каррейра с Энтони Пономарен-
ко — были на нем в десятке силь-
нейших. В грузинской же команде 
конкурентами Дэвис и Смолкина 
будут, видимо, только Мария Каза-
кова и Георгий Ревия, 13-е на миро-
вом первенстве.

Алексей Доспехов

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Диана Дэвис  
и Глеб Смолкин 
закружатся 
в грузинском танце
Российские фигуристы  
меняют спортивное гражданство

Конфликт Международной боксерской ассо-
циации (IBA) и Международного олимпийско-
го комитета (МОК) продолжил развитие. IBA 
уведомила МОК о том, что все требования ру-
ководящей спортивной структуры мира, не-
исполнение которых и привело IBA к факти-
ческой дисквалификации, выполнены. Сре-
ди них отказ от продления контракта с гене-
ральным спонсором IBA «Газпромом». Впро-
чем, о завершении конфронтации МОК и IBA 
думать не стоит.

еждународная боксерская ассоциация 
уведомила МОК об исполнении всех требований, 
выдвинутых МОК для восстановления IBA в пра-
вах. Ключевые среди них — обеспечение управ-
ленческой и финансовой стабильности, а также ре-
шение судейского вопроса (решения судей в люби-
тельском боксе часто вызывают вопросы). Как сооб-
щает агентство Reuters со ссылкой на свои источни-
ки, руководство IBA направило в адрес МОК пись-
мо, в котором говорится об исполнении требова-
ний МОК, а также содержатся и претензии к голов-
ной спортивной структуре. 

В письме говорится, что IBA сделала все, что мо-
гла, чтобы устранить претензии МОК, касающие-
ся аспектов управления федерацией: финансово-
го, административного и спортивного. «IBA увере-
на в том, что соответствует всем критериями пла-
на по восстановлению федерации в правах»,— го-
ворится в заявлении IBA. Однако в IBA посетовали 
на то, что, несмотря на все усилия, не получают от-
ветной реакции от МОК, который отказывается от 
сотрудничества. 

В письме отмечается, что на момент начала не-
приятностей у федерации возглавлял ее тайва-
нец У Цзинго, который также являлся членом 
МОК. А значит, полагают авторы письма, «абсо-
лютно неправильно, что IBA несет всю ответствен-
ность за действия члена МОК». «Трудно поверить 
в то, что МОК был не в курсе проблем в междуна-
родной спортивной федерации, особенно учиты-
вая, что большинство из них были напрямую свя-
заны с Олимпийскими играми и квалификацией 
к ним»,— отмечается в письме. В нем также сообща-
ется, что федерация решила сложнейшие финансо-
вые проблемы благодаря сотрудничеству с «Газпро-
мом». Но при этом IBA не стала продлевать истек-
ший в 2022 году контракт с российским концер-
ном. «IBA уладила все вопросы с долгами, возник-
шие при прежнем руководстве. Беспокойство от-
носительно „Газпрома“ необоснованно, учитывая, 
что контракт с компанией истек 31 декабря 2022 го-
да и не был продлен»,— отмечается в письме. Утвер-
ждается также, что ассоциация больше не страдает 
чрезвычайной зависимостью от одного спонсора 
и сумела диверсифицировать источники доходов. 
При этом IBA утверждает, что заявления МОК о том, 
что федерация не делится информацией о дивер-
сификации доходов, не соответствует действитель-
ности. «IBA продолжает работу по привлечению но-
вых источников финансирования. В частности, мы 
значительно увеличили поступления от лицензи-
онной программы, реализации медийных и марке-
тинговых прав, проведения соревнований»,— от-
мечается в заявлении. В письме также выражается 
критика решения МОК провести боксерский тур-
нир Игр-2024 без участия IBA, что «само по себе со-
здало проблему в мире бокса». Также в письме го-
ворится о том, что МОК действует, когда ему надо, 

через голову федерации (например, приглашая ее 
судей на обслуживание проводимых МОК боксер-
ских турниров), а также уклоняется от переговоров. 

Напомним, что конфликт между IBA и МОК 
длится с 2019 года (как раз с того времени, когда фе-
дерацией руководил У Цзинго). Тогда МОК отозвал 
признание переживавшей глубокий администра-
тивный и финансовый кризис IBA. Вскоре после 
этого федерацию возглавил россиянин Умар Крем-
лев, и ситуация в ней стала выправляться. В частно-
сти, во многом благодаря контракту с «Газпромом» 
был решен вопрос с долгами, в моменте превышав-
шими $15 млн, а также инициирован ряд важных 
реформ. Однако отношения IBA и МОК не улучши-
лись, а обострились. Особенно после того, как IBA 
не пошла на поводу у МОК. 

Весной прошлого года МОК рекомендовал ме-
ждународным спортивным федерациям отстра-
нить от участия в соревнованиях россиян и бело-
русов, что подавляющее большинство из них и сде-
лало. Однако IBA еще осенью 2022 года этот запрет 
отменила и разрешила российским и белорусским 
спортсменам соревноваться под собственным фла-
гом. Это привело к бойкоту ташкентского чемпи-
оната мира почти двумя десятками стран, вклю-
чая те, что играют ведущие роли в боксе, например 
США и Великобританией, а также учреждению аль-
тернативной организации World Boxing. Она пы-
тается добиться от МОК признания и намерена та-
ким образом занять место IBA и стать ключевой 
боксерской организацией, которой будет довере-
но провести олимпийский боксерский турнир Игр-
2028. На данный момент статус бокса на Олимпиа-
де в Лос-Анджелесе под угрозой — он может быть 
исключен из программы Игр.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Боксеры отключились от газа
IBA прояснила свою позицию в конфликте с МОК

О завершении карьеры 
Златан Ибрахимович объя-
вил после заключительно-
го матча «Милана», за ко-
торый выступал послед-
ние три с половиной года, 
в чемпионате Италии    
ФОТО ANTONIO CALANNI / AP
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Смена спортивного гражданства обеспечит Диане Дэвис  
и Глебу Смолкину возможность состязаться в топовых 
международных турнирах  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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